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ПРИВАТИЗАЦИЯ Алексей Улюкаев 
считает продажу части 
«Роснефти» делом решенным

Доходы пойдут 
в бюджет

Тарас Фомченков

ЧАСТЬ пакета акций нефтяной 
компании «Роснефть» будет 
продана в 2016 году, заявил гла-
ва минэкономразвития Алексей 
Улюкаев. Все средства, выручен-
ные от реализации пакета, пой-
дут в федеральный бюджет.

«Это формальность. Я счи-
таю, что такое решение есть», — 
заявил вчера в Берлине глава ми-
нэкономразвития Алексей Улю-
каев на вопрос о том, есть ли ре-
шение о продаже «Роснефти» в 
этом году и о том, что «Росне-
фтегаз» перечислит 100 процен-
тов средств от этой возможной 
продажи в бюджет, а не 25 про-
центов в виде прибыли.

«Формально продажу «Росне-
фти» будет осуществлять «Ро-

снефтегаз», поэтому эти доходы 
будут подняты в бюджет как ди-
виденды «Роснефтегаза», что яв-
ляется прямыми доходами бюд-
жета», — заявил он. 

По экспертным оценкам, про-
дажа 19,5-процентного пакета 
акций компании может дать 
бюджету дополнительно около 
500—550 миллиардов рублей.

Напомним, тема приватиза-
ции в 2016 году обсуждалась 1 
февраля на совещании у прези-
дента России Владимира Пути-
на. Планируется, что в нефтяном 
секторе на продажу будут вы-
ставлены пакеты акций «Росне-
фти» и «Башнефти». При этом 
особо было оговорено, что при 
продаже государство не должно 
потерять контрольного пакета 
акций в компаниях.

КОШЕЛЕК Руководителям 
и главбухам госорганизаций 
ограничат зарплату

Не выше потолка

Марина Гусенко

ДЛЯ ЗАРПЛАТ руководителей, 
их заместителей и главных бух-
галтеров государственных и му-
ниципальных предприятий и уч-
реждений, а также внебюджет-
ных фондов установят «пото-
лок». В скором времени их зар-
платы должны будут стать крат-
ными к средней зарплате рядо-
вых работников 

Таковы требования поправок 
в Трудовой кодекс, разработан-
ных Минтрудом России.

Как пояснили «РГ» в минтру-
де, в законопроекте устанавли-
вается, что правительство, реги-
ональные и муниципальные 
власти должны будут подзакон-
ными актами установить пре-
дельную кратность в зарплатах 
для организаций соответствую-
щего уровня. А непосредствен-

ные учредители этих организа-
ций — кратность для каждой из 
них в обозначенных пределах. 
Например, в России уже дейст-
вуют два постановления прави-
тельства, которые определяют, 
что на госпредприятиях и в го-
сучреждениях федерального 
уровня предельное соотношение 
зарплат не должно быть выше, 
чем один к восьми. И в расчет 
должны приниматься премии, 
компенсационные и стимулиру-
ющие выплаты, которые получа-
ет руководитель дополнительно 
к окладу. Учредители конкрет-
ных организаций могут эту 
кратность и уменьшить, скажем, 
до один к трем или к пяти. 

 «Это снизит разрыв в зарпла-
тах руководителей и работни-
ков», — считает ми-
нистр труда и соцзащи-
ты Максим Топилин. 
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Армия Главный кадровик минобороны: 
По распоряжению Сергея Шойгу организован 
массовый набор в военные профессионалы

Пора продвигаться 
по службе

Татьяна Зыкова

В 
России на 20—30 процентов 
подешевеют подгузники. 
Первая линия по их выпуску 

уже начала работать, рассказала 
«РГ» вице-президент Российского 
союза предпринимателей тек-
стильной и легкой промышленно-
сти Надежда Самойленко.

Отечественные подгузники 
составят серьезную конкурен-
цию по цене иностранным анало-
гам. Будут созданы еще пять 
крупных производств: модной 
обуви, обувных и мебельных 
кож, флисового трикотажного 
полотна, портьерных и махровых 
изделий. Для реализации этих 
инвестиционных мегапроектов 
Фонд развития промышленности 
уже одобрил льготные займы под 
5 процентов годовых на сумму 
свыше 1,5 миллиарда рублей, 
рассказал вчера статс-секретарь, 
заместитель министра 
промышленности и тор-
говли Виктор Евтухов.

Юрий Гаврилов

П
о инициативе мини-
стра обороны Сергея 
Шойгу по всей стране 
проходит массовая 
акция по привлече-

нию в армейский строй будущих 
офицеров, прапорщиков и кон-
трактников. Уже в прошлом году 
наметился качественный перелом 
в кадровом составе армии. Впер-
вые число военных контрактни-
ков превысило количество при-
зывников. В солдатском строю уже 
более 352 тысяч профи. В нынеш-

нем году их станет 384 тысячи. Ми-
нобороны стремится привлечь 
лучших молодых людей в военные 
училища. Какие возможности от-
крывает молодежи армия? Об 
этом корреспонденту «РГ» расска-
зал начальник Главного управле-
ния кадров минобороны генерал-
полковник Виктор Горемыкин.

Виктор Петрович, престиж 
службы и без того сейчас высок, 
да и заработки в армии выше 
многих зарплат в регионах. За-
чем понадобилось объявлять 
массовый призыв в профессио-

нальные военные, устраивать 
акцию «Есть такая профессия — 
Родину защищать»?
ВИКТОР ГОРЕМЫКИН: Не стоит забы-
вать, что во все времена офицер-
ский корпус был элитой россий-
ского общества, оплотом его го-
сударственности. Военное дело 
часто требует знаний такого 
уровня, который на порядок пре-
в о с хо д и т  « п л а н к у » 
иной гражданской спе-
циальности. 

ПЕРСПЕКТИВА В России начнут выпускать модную обувь 
и дешевые подгузники

Все свое ношу на себе
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Татьяна Голикова доложила 
Президенту РФ об исполне-
нии бюджета за 2015 год и 
эффективности госрасходов
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Госдума уточнила, 
какую деятельность НКО 
надо считать политической
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Важнейшие дешевые
лекарства сохранятся, 
обещают в минпромторге
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Предварительной причи-
ной произошедшего 
в Кировске назвали прину-
дительный спуск лавины
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Судебных приставов 
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к соглашению
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Реконструкция 
«Лужников» завершится 
в конце года 

КИНО

ХОККЕЙ

Сейчас в солдатском строю более 
352 тысяч профессионалов. 
К концу года их станет 384 тысячи. 

Смартфоны оставят карты не у дел 
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Австралийский доллар  54,2807
Азербайджанский манат  48,8428
Армянский драм**  15,4274
Белорусский рубль****  35,3055
Болгарский лев  43,4538
Бразильский реал  18,9535

Венгерский форинт**  27,3820
Вон Республики Корея***  61,9133
Датская крона  11,3899
Доллар США  76,3657
Евро  84,9187
Индийская рупия*  11,1410

Казахстанский тенге**  21,5908
Канадский доллар  55,4903
Киргизский сом*  10,1348
Китайский юань  11,7124
Молдавский лей*  38,0213
Новый туркменский манат  22,4903

Норвежская крона*  89,0822
Польский злотый  19,3370
Румынский лей  19,0429
СДР   106,5470
Сингапурский доллар  54,2794
Таджикский сомони*  96,9723

Турецкая лира  25,6847
Узбекский сум***  26,8138
Украинская гривна*  28,5479
Фунт стерлингов  109,3633
Чешская крона*  31,4560
Шведская крона*  90,4036

Швейцарский франк  77,0437
Южноафриканский рэнд*  49,5061
Японская иена**  67,6251

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 20.02.16 
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Выпуск недорогой детской одежды — один из приоритетов отечественного легпрома на ближайшие годы.

ЦИФРА

5
ЧЕЛОВЕК
на одно учебное место — таким 
был конкурс в ведущие коман-
дные училища минобороны в 
прошлом году.
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Следующий номер «Российской газеты» 
выйдет 24 февраля.
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ПАРЛАМЕНТ

Депутаты
уточнили,
какую
деятельность
НКО считать
политической

КРИТЕРИИ 
ДЛЯ АГЕНТА

Татьяна Замахина

В ДЕЙСТВУЮЩЕМ законода-
тельстве до сих пор не было кри-
териев и понятия «политиче-
ской деятельности». Это вызы-
вало недовольство со стороны 
некоммерческих организаций 
(НКО), которые были отнесены к 
«иностранным агентам» — как 
им казалось, незаслуженно. В 
Госдуме решили убрать повод 
для критики.

Депутаты всех фракций вче-
ра внесли поправки в закон о 
НКО, где прописано, что такое 
«политическая деятельность». 
Как пояснил один из авторов, 
председатель Комитета по кон-
ституционному законодатель-
ству и госстроительству Влади-
мир Плигин, в законопроекте 
дается полная и точная трактов-
ка этого понятия. «С моей точки 
зрения, законопроект является 
системным, продуманным до-
кументом», — отметил глава ко-
митета.

В Госдуме, таким образом, 
учли пожелание президента — 
Владимир Путин ранее неодно-
кратно говорил о необходимости 
уточнения понятия.

Далеко не все НКО, занимаю-
щиеся политикой, указывают 
это в учредительных докумен-
тах. Однако после одобрения 
новшества организацию можно 
будет признать «политической» 
независимо от этого — на основа-
нии ряда критериев. Так, она 
должна осуществлять деятель-

ность в сфере госстроительства 
и основ конституционного строя 
РФ. При этом организация долж-
на оказывать влияние на выра-
ботку и реализацию госполити-
ки, на формирование госорга-
нов, органов местного самоу-
правления, на их решения и дей-
ствия. Среди других указанные 
сфер — обеспечение законности, 
правопорядка и безопасности, 
оборона страны, внешняя поли-
тика, социально-экономическое 
и национальное развитие стра-
ны, а также регулирование прав 
и свобод человека.

Названы и формы, в которых 
осуществляется политическая 
деятельность. Это участие в ор-
ганизации и проведении публич-
ных мероприятий в форме со-
браний, митингов, демонстра-
ций, шествий или пикетирова-
ний, а также в организации и 
проведении публичных дискус-
сий, выступлений. Поправки ка-
саются и тех случаев, когда дея-
тельность НКО направлена на 
получение определенного ре-
зультата на выборах или наблю-
дением за них.

Также политической деятель-
ностью считаются публичные 
обращения к госорганам об от-
мене законов и формирование 
общественно-политических 
взглядов путем соцопросов. И 
наконец, еще один вид политра-
боты — распространение, в том 
числе через Интернет, «оценок 
принимаемых госорганами ре-
шений и проводимой ими поли-
тики».

Приготовив такие поправки, 
депутаты вовсе не ставят НКО в 
беспрецедентно жесткие рамки. 
Как отмечают политологи, дея-
тельность НКО, которые ведут 
политическую активность, в 
большинстве стран регламенти-
рована жестче, чем это сегодня 
предлагается в РФ.

Сами же авторы в поясни-
тельной записке указывают, что 
нововведение приведет к едино-
образию правоприменительной 
практики по отношению к НКО — 
теперь к ним можно будет, как 
говорится, подходить с единой 
меркой.

Напомним, что закон об ино-
странных агентах действует с 
2012 года: он регулирует внесе-
ние в особый реестр НКО, кото-
рые занимаются политикой и 
финансируются из-за рубежа. 
Эти организации должны в обя-
зательном порядке указывать, 
что являются иностранными 
агентами.

Определив крите-
рии политической 
деятельности, 
депутаты вовсе 
не ставят НКО 
в беспрецедентно 
жесткие рамки

УТРАТА Вчера скончался
глава Северной Осетии
Тамерлан Агузаров

Он служил 
людям

Юрий Гень, «Российская газета», Северная Осетия

ЭТА НОВОСТЬ в республике (и не только) оказалась в 
буквальном смысле громом среди ясного неба. Тамер-
лан Агузаров ехал в Москву ненадолго — слегка подле-
читься после гриппа и ОРВИ. Рассчитывал быстро вер-
нуться. А накануне в администрации сделали заявле-
ние для СМИ о том, что глава региона идет на поправку 
и вообще беспокоиться не о чем: «через пару дней Агу-
заров будет в своем рабочем кабинете». И вдруг его не 
стало.

Из разных источников в аппарате правительства 
РСО — Алании стало известно, что Агузаров был госпи-
тализирован в одну из московских клиник с пневмо-
нией. Она, в свою очередь, спровоцировала обширный 
инфаркт. 19 февраля около 10.00 он скончался. Еще че-
рез час об этом официально объявили.

— Я выражаю глубокое соболезнование всем родным 
и близким Тамерлана Кимовича и всем, кто его знал, — 
сказал на экстренном брифинге, посвященном смерти 
Агузарова, премьер-министр Северной Осетии Вячес-
лав Битаров. — Для всех нас эта новость стала неожи-
данной и кошмарной. Как это ни парадоксально звучит, 
но хотелось бы, чтобы смерть Тамерлана Агузарова 
консолидировала, а не разобщила народ Осетии. Он хо-
тел видеть свою родную республику красивой, богатой 
и счастливой. Мы должны продолжить его дело.

Тамерлан Агузаров руководил Северной Осетией 
восемь месяцев и 14 дней. Он возглавил республику в 
переломный и очень тяжелый для нее момент, когда 
экономические показатели в РСО — Алании упали до 
самой низкой отметки впервые за 20 лет. Бюджет Се-
верной Осетии испытывал дефицит в десятки миллио-
нов рублей, по предприятиям прокатилась волна со-
кращений, возникла угроза задержки зарплат сотруд-
никам.

Встав у руля республики еще в должности временно 
исполняющего обязанности главы региона, Тамерлан 
Агузаров начал работать очень активно. Больше време-
ни проводил не в своем кабинете, а на встречах с дирек-
торами заводов, в полях — с аграриями, с простыми 
людьми из городов и районов.

Впервые мы встретились с ним летом 2015 года. По-
разила его простота общения. Он произвел впечатле-
ние человека, который умеет очень внимательно и 
вдумчиво слушать своего собеседника.

В проблемах и вопросах, которыми приходилось за-
ниматься, он, вспоминают его коллеги, старался разо-
браться чрезвычайно досконально. Не стеснялся спра-
шивать, чтобы уточнить какие-то моменты. Если давал 
какие-то обещания — то впоследствии всегда выполнял 
их, как бы сложно это ни было.

За те восемь с небольшим месяцев Тамерлан Агуза-
ров успел подобрать себе команду. В сформированное 
правительство преимущественно вошли опытные и 
грамотные управленцы, имевшие за плечами большой 
опыт. По инициативе Агузарова парламент республики 
принял несколько законов, облегчающих ведение биз-
неса в регионе. Одновременно власти предприняли 
шаги для экстренной экономии и без того дефицитного 
бюджета. Были проведены переговоры с инвесторами и 
достигнуты договоренности о масштабных вложениях 
в экономику республики...

В то же время Тамерлан Агузаров сумел найти биз-
несменов, которые на безвозмездной основе взялись 
провести реконструкцию Владикавказской филармо-
нии, начавшей разрушаться...

Он думал о жизни и о развитии республики. В своем 
последнем интервью для «РГ», опубликованном в кон-
це января, когда речь зашла о проблемах, с которыми 
столкнулась Северная Осетия, Тамерлан Кимович за-
метил:

— Проблемы означают одно: нужно в постоянном ре-
жиме искать источники пополнения доходов при од-
новременном снижении расходов. Однозначно мы, как 
и в прошлом году, выполним все обязательства по вы-
плате заработной платы сотрудникам бюджетных орга-
низаций. Более того, на этот год учтены средства на ее 
повышение, также обеспечен необходимый уровень со-
цзащиты граждан. Но самое главное — в нынешнем году 
необходимо принять эффективные меры для того, что-
бы в республике активно заработали механизмы част-
но-государственного партнерства. Это единственный 
способ вывести республику из тяжелого положения…

…К сожалению, реализовать свои планы будут уже 
коллеги Тамерлана Кимовича.

Тамерлан Агузаров хотел видеть Северную Осетию красивой, 
богатой и счастливой.

ВЛАСТЬ Чиновников могут обязать давать присягу

Клятва честности
Кира Латухина

П
резидент поручил подго-
товить проект националь-
ного плана противодейст-

вия коррупции и разработать 
предложения по присяге для чи-
новников. Список поручений 
опубликован на сайте Кремля.

Кремлевская администрация 
должна уже к апрелю представить 
предложения о введении процеду-
ры принятия присяги госслужа-
щими и дисциплинарной ответст-
венности в случае ее нарушения. 
Кроме того, предложить поправ-
ки, по которым региональные 
власти смогут проверять сведе-
ния о доходах и имуществе муни-
ципальных чиновников.

Детали предложения о прися-
ге для чиновников будут прора-
батываться в установленный 
срок, сообщил пресс-секретарь 
главы государства Дмитрий Пе-
сков .  «Тогда  уже появится 
ясность. Пока это начальная ста-
дия», — уточнил он.

До 15 марта нужно подгото-
вить проект национального пла-
на противодействия коррупции 

на 2016—2017 годы. Президент 
перечислил основные задачи до-
кумента. Во-первых, совершен-
ствование правовых основ выяв-
ления и предотвращения кон-
фликта интересов, механизма 
контроля за расходами и обраще-
ния в доход государства имуще-
ства, происхождение которого 
чиновники не смогли подтвер-
дить. А также повышение эффек-
тивности противодействия кор-
рупции в органах власти и при 
госзакупках и более активное ис-
пользование механизмов между-
народного сотрудничества для 
выявления, ареста и возвраще-
ния активов, полученных в ре-
зультате совершения преступле-
ний коррупционной направлен-
ности. И еще одна задача — повы-
шение эффективности информа-
ционно-пропагандистских и 
просветительских мер, направ-
ленных на создание атмосферы 
нетерпимости к коррупции.

Правительству предписано до 
мая обеспечить совершенствова-
ние организации внутреннего 
финансового аудита главных рас-
порядителей средств федераль-

ного бюджета. Еще одно поруче-
ние — принять меры по совершен-
ствованию мониторинга реали-
зации крупных проектов с госу-
частием.

К октябрю предстоит подго-
товить целый ряд поправок. В 
частности, речь идет о сроках 
распределения субсидий и меж-
бюджетных трансфертов и от-
ветственности за несоблюдение; 
сроках формирования и измене-
ния государственного (муници-
пального) задания и ответствен-
ности за их нарушение; регла-
ментации порядка подготовки 
решения об осуществлении за-
купок у единственного постав-

щика; усилении уголовной от-
ветственности за хищения при 
госзакупках.

Генпрокуратуре нужно до сен-
тября с участием Верховного 
суда и администрации президен-
та разработать законопроекты, 
предусматривающие освобожде-
ние юрлица от административ-
ной ответственности за дачу 
взятки, если оно активно способ-
ствовало расследованию либо 
если это было вымогательство, 
при условии, что незаконные вы-
годы обращены в доход государ-
ства. Также нужно законодатель-
но прописать обращение в доход 
государства имущества, обнару-

женного в ходе расследования 
коррупционных преступлений 
при отсутствии подтверждений 
законности его приобретения.

Еще президент распорядился 
продолжить реализацию мер по 
предупреждению и пресечению 
«откатов» и не допускать иска-
жений антикоррупционной ста-
тистики.

Ряд законопроектов глава го-
сударства предложил до середи-
ны апреля подготовить Верхов-
ному суду. В частности, они долж-
ны предусматривать выделение в 
качестве самостоятельного со-
става преступления дачи (полу-
чения) взятки в размере до 10 ты-
сяч рублей, предварительное 
расследование таких преступле-
ний в форме дознания и их под-
судность мировым судьям; уста-
новление уголовной ответствен-
ности за получение взятки, если 
она передается указанному чи-
новником лицу, и за коммерче-
ский подкуп по такой же схеме. 
Кроме того, Путин рекомендовал 
главам регионов лично контр-
олировать эффективность борь-
бы с коррупцией.

Акцент

 До 15 марта нужно подгото-
вить проект национального 
плана противодействия кор-
рупции на 2016—2017 годы

СПРАВКА «РГ»
Тамерлан Агузаров родился 14 июня 1963 года в городе Ала-
гир. Окончил юридический факультет Северо-Осетинско-
го государственного университета им. Хетагурова (1987 
год) и аспирантуру Московской государственной юридиче-
ской академии (2004). Кандидат юридических наук. С 1987 
по 1999 год работал в прокуратуре, где дослужился до дол-
жности заместителя прокурора одного из районов Влади-
кавказа. С 1995 до 1999 года — депутат парламента Север-
ной Осетии. Затем был назначен председателем Верховно-
го суда Северной Осетии, эту должность занимал до 2011 
года. В том числе лично вел процесс по делу Нурпаши Кулае-
ва — одного из участников захвата террористами средней 
школы в Беслане.
С декабря 2011 года — депутат Госдумы от партии «Еди-
ная Россия», работал в Комитете по конституционному 
законодательству и государственному строительству. В 
качестве депутата внес 77 законопроектов, из которых 43 
были приняты. 5 июня 2015 года указом президента РФ на-
значен врио главы Республики Северная Осетия — Алания. 
13 сентября 2015 года парламентом республики избран на 
должность главы Северной Осетии.
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Кремль Владимир Путин проверил эффективность госрасходов

Счет 
на миллиарды

Кира Латухина

П
резидент обсудил с 
председателем Счет-
ной палаты исполне-
ние бюджета за 2015 
год и эффективность 

госрасходов.
«Бюджет формировался в 

сложных условиях: вносились 
поправки, реализовывались ме-
роприятия антикризисного пла-
на», — начала доклад Татьяна Го-
ликова. Тем не менее доходы ис-
полнены в объеме 13,6 трлн ру-
блей и превысили на 3,1 процен-
та планы, которые изначально 
закладывались поправками. 

«Расходы исполнены в объеме 
15,6 трлн рублей и, соответст-
венно, недоисполнены немножко 
на 243 млрд рублей», — добавила 
глава Счетной палаты.

Дефицит составил 1 трлн 955 
млрд и тоже оказался ниже — 2,4 
процента ВВП, а планировался 
2,9. Слегка снизились объемы ре-
зервного фонда: на 1 января они 
были 3,2 трлн рублей. Это связа-
но с тем, что средства шли на по-
крытие дефицита бюджета.

«ФНБ вырос?» — уточнил пре-
зидент. «На 19,1 процента», — от-
ветила Голикова. На 1 января — 
5,2 трлн рублей. Существенно 
снизился объем внешнего долга 
(на 4,4 млрд): он составил 50 
млрд долларов.

Отметила глава Счетной пала-
ты и экономию по закупкам на 
федеральном уровне: в 2015 году 
— 6,7 процента. К сожалению, 
возросло количество контрак-
тов, которые заключаются с 
единственным исполнителем. 

«Это не очень хорошая тен-
денция», — считает Голикова. С 
одной стороны, объяснимо в кри-

зисных условиях, с другой — ча-
сто связано с уходом от закона о 
контрактной системе. Тема обсу-
ждалась на Совете по противо-
действию коррупции, президент 
уже дал поручения в том числе и 
по этой части.

Отдельно глава Счетной пала-
ты остановилась на недовыпол-
ненных расходах. «По-крупному 
они складываются из расходов, 

которые просто были не исполне-
ны отдельными главными распо-
рядителями, и с другой стороны, 
плюсом из того объема расходов, 
которые мы перечислили в каче-
стве межбюджетных трансфер-
тов в регионы, но 72,2 млрд реги-
оны должны будут вернуть. Из 
них субсидии — 52,5 млрд ру-
блей», — заметила она.

Причем ситуация повторяет-

ся из года в год. Да, цифры умень-
шаются, но по-прежнему остают-
ся проблемы, связанные с непод-
готовленностью проектно-смет-
ной и неполучением разреши-
тельной документации, неотво-
дом земельных участков. 

«В результате средства, кото-
рые федеральное правительство 
выделяет, — и за нами есть грешок 
в том смысле, что поздно выделя-
ются эти средства, — но, с другой 
стороны, они бы выделялись 
раньше, если бы с той стороны 
были коллеги более растороп-
ны», — сказала Голикова.

Другая тема — большие остат-
ки на счетах бюджетных, авто-
номных учреждений — 175 млрд 
рублей. 

«Мы поправили законода-
тельство, и если они не выполни-
ли государственное задание, то 
есть не предоставили услугу и в 

связи с этим не использовали 
деньги, тогда мы заберем деньги 
в федеральный бюджет на цели 
антикризисного фонда», — заме-
тила глава Счетной палаты. «Тут 
в целом достаточно приличная 
сумма, которая, в общем, полно-
ценно связана с темой эффектив-
ности государственных расхо-
дов», — добавила она.

«Так же, как и дебиторская за-
долженность», — прокомменти-
ровал Владимир Путин. 

«У нас были данные только на 
1 октября, а сейчас мы получим 
данные по году. Сложно сказать, 
но я думаю, что мы увеличим 
объемы по дебиторке по сравне-
нию с тем, что было на 1 января 
2015 года», — заключила глава 
Счетной палаты.

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА

ДИПЛОМАТИЯ И СИРИЯ
Вчера президент Владимир Путин провел телефонный разговор с королем Сау-

довской Аравии Сальманом бен Абдель Азизом Аль Саудом, а также оператив-

ное совещание с постоянными членами Совета безопасности РФ. Лидеры тепло 

поздравили друг друга с 90-летием установления дипломатических отношений 

между двумя государствами, сообщили в пресс-службе Кремля. И президент 

России, и король Саудовской Аравии настроены усилить сотрудничество двух 

стран по всем направлениям. «Проявлена заинтересованность в урегулирова-

нии кризисной ситуации в Сирии, обеспечении стабильности и безопасности во 

всем регионе Ближнего Востока и Северной Африки», — также сообщили в 

Кремле. Владимир Путин подтвердил приглашение саудовскому королю в удоб-

ное время посетить Россию.

На совещании с постоянными членами Совбеза состоялось детальное обсу-

ждение положения дел в Сирии, особенно в связи с обострением обстановки на 

сирийско-турецкой границе. 

Также речь шла о ситуации на мировых нефтяных рынках.

Кира Латухина

Глава Счетной палаты Татьяна 
Голикова рассказала президенту 
о доходах и расходах бюджета.

Акцент

 Глава Счетной палаты 
отметила экономию по закуп-
кам на федеральном уровне: 
в 2015 году — 6,7 процента
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Члены Совета безопасности обсудили ситуацию в Сирии.
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ТРАНСПОРТ  Россия и Польша временно 
восстановили грузовое автосообщение

Дали «зеленый свет»

Татьяна Шадрина

Р
оссийско-польская граница 
вновь откроется для прое-
зда фур, хотя и временно. 

Москва и Варшава договорились 
о возобновлении грузового авто-
сообщения только до 15 апреля.

Всего российские и польские 
транспортные компании полу-
чат на это время по 20 тысяч раз-
решений на перевозки (по десять 
тысяч на каждый месяц), нашим 
дальнобойщикам их начнут вы-
давать уже сегодня. Протокол об 
этом был подписан в ходе рос-
сийско-польских переговоров 
накануне в Москве.

В апреле может быть подпи-
сан еще один документ, который 
будет действовать до конца года 
или даже дольше, отметил заме-
ститель главы минтранса Нико-
лай Асаул. 

Россия пообещала до апреля 
сделать более ясными формули-
ровки в документах на грузы, 
чтобы «стереть» недопонимание 
между водителями и инспектора-
ми на границе. Польская сторо-
на, в свою очередь, должна снять 
ограничение на количество ли-
тров бензина в баках российских 
фур, которые пересекают поль-
скую границу. Пока же наши во-
дители могут позволить себе 
только 600 литров.

П ер е го в о р ы  б ы л и  оч е н ь 
трудными, отметил заммини-

стра инфраструктуры и строи-
тельства Польши Ежи Шмит. Во 
время переговоров, которые 
длились почти весь день в зда-
нии аэропорта Шереметьево, 
протокол редактировали бук-
вально в онлайн-режиме. Поми-
мо замминистров двух стран в 
диалоге принимали участие ди-
пломаты, а также представите-
ли ассоциаций дальнобойщиков 
как с российской, так и с поль-
ской стороны. 

Принимая во внимание, что 
сложившаяся ситуация с дефи-
цитом польских транзитных раз-
решений  будет иметь долгосроч-
ный характер, паромное сообще-
ние может стать основной аль-
тернативой польскому транзиту, 
отметили в Ассоциации между-
народных автоперевозчиков. 
Российским перевозчикам там 
рекомендуют  учесть это при 
формировании маршрутов в об-
ход Польши. К примеру, при сле-
довании в страны Западной Ев-
ропы можно воспользоваться 
российским грузопассажирским 
паромом «Петербург» на линии 
Балтийск (Калининградская об-
ласть) – Засниц (Германия).

Что касается проезда наших 
фур через Украину, то запрет на 
новые поездки пока сохраняется. 
Соседнее государство пока не пу-
скает россиян к себе для проезда 
в Европу, так что мы вынуждены 
ввести ответные меры, отметил 

Николай Асаул. А вот грузовики, 
которые возвращаются домой, 
проезжают беспрепятственно. 
Все украинские грузовики про-
должили тоже свое движение, до-
бавил Асаул. 

Он выразил надежду, что  все 
ограничения на проезд будут 
сняты. Россия настаивает на том, 
чтобы нашим перевозчикам для 
транзита через Украину на год 
было выдано 25 тысяч разреше-
ний с возможностью их увеличе-
ния до 35 тысяч. Что касается 
двухсторонних перевозок, то 
здесь обе страны выступают за 
свободный проезд фур на терри-
торию друг друга. Как это и было 
ранее.

Напомним, что из-за прекра-
щения транзита отечественных 
большегрузов через территорию 
Польши российские дальнобой-
щики переориентировались на 
использование украинских до-
рог. Однако с прошлого четверга 
на Украине стали блокировать их 
проезд, в ответ на это наши тран-
спортные власти «заморозили» 
проезд грузовиков из соседней 
страны.  На этой неделе страны 
договорились о том, что до 25 
февраля все фуры будут разбло-
кированы и смогут вернуться на 
Родину.

ИНИЦИАТИВА Иностранцам, 
работающим в России, станет 
проще получить гражданство

Паспорта их ждут

Юлия Воронина

В ГОСДУМУ внесен законопро-
ект правительства с поправками 
в Закон «О гражданстве Россий-
ской Федерации». Они упроща-
ют оформление гражданства 
иностранцам, являющимся ин-
дивидуальными предпринима-
телями и инвесторами. Условия 
изменятся и для иностранцев, 
работающих в России не менее 
трех лет.

Вместо критерия ежегодной 
выручки не менее 10 миллионов 
рублей для иностранных ИП, ра-
ботающих в России не менее трех 
лет, предлагается применять 
критерий суммы ежегодно упла-
чиваемых ими налогов не менее 
миллиона рублей, исходя из 
предполагаемой выручки 10 
миллионов рублей.

Дело в том, что в российском 
налоговом законодательстве 
предусмотрены различные режи-
мы налогообложения. «Предпри-
ниматели не всегда могут выде-
лить и подтвердить объем выруч-
ки, к примеру, если они находят-
ся на упрощенной системе нало-
гообложения, — пояснила стар-
ший юрист Адвокатского бюро 
А2 Екатерина Ильина. — Если за-
конопроект будет одобрен, это 
упростит процесс доказывания 
критериев, ведь показать сумму 
уплаченного налога проще и 
удобнее. В то же время это обес-

печит гарантии, что иностран-
ный гражданин внес вклад в эко-
номику страны». 

Законопроект также вводит 
дополнительные условия об 
уплате иностранными граждана-
ми страховых взносов в Пенсион-
ный фонд РФ. Законодатели рас-
считывают, что это позволит пре-
дотвратить получение россий-
ского гражданства лицами, кото-
рые фактически незаконно рабо-
тают на территории России.

По мнению экспертов, закон 
сможет привлечь больше инве-
сторов в Россию. «Он простиму-
лирует эффективное ведение 
бизнеса и увеличит налоговые 
поступления и страховые взносы 
в Пенсионный фонд, если желаю-
щих получить российское граж-
данство станет больше», — счита-
ет член рабочей группы Агентст-
ва стратегических инициатив по 
улучшению налогового админи-
стрирования Дмитрий Липатов.

Иностранные предпринима-
тели понимают, что российский 
рынок сейчас очень перспекти-
вен. «Кризис дает новые воз-
можности, а плюсов для откры-
тия своего бизнеса в России мно-
го, — отметил первый зампред 
Комиссии Общественной пала-
ты по безопасности и взаимо-
действию с ОНК Дмитрий Чугу-
нов. — Получение гражданства — 
это еще один дополнительный 
стимул». 

Не выше потолка

По словам Максима Топилина, в законе также 
установлена ответственность руководителя за 
несоблюдение предельного соотношения зара-

ботных плат своих заместителей и главных бухгалтеров 
и работников организаций. Нарушение закона будет гро-
зить ему прекращением трудового договора, или, попро-
сту говоря, увольнением. 

«Мы уделяем серьезное внимание проблеме диффе-
ренциации заработной платы. После того как были при-
няты решения об ограничении дифференциации зара-
ботной платы на государственных учреждениях и пред-
приятиях, в регионах его стали устанавливать самостоя-
тельно, как правило, на таком же уровне и ниже. По дан-
ным субъектов России, в большинстве государственных 
и муниципальных учреждений социальной сферы (здра-
воохранения, культуры, образования, социального об-
служивания населения) соотношение средней заработ-
ной платы руководителей учреждений и работников уже 
превысило 4 раза», — подчеркнул Максим Топилин.

Кроме того, законопроект устанавливает обязан-
ность учредителей размещать информацию о среднеме-
сячной (в расчете за год) заработной плате руководящих 
работников в сети Интернет на официальных сайтах уч-
редителя либо непосредственно на официальных сайтах 
этих организаций.

Как ранее пояснял «РГ» проректор Академии труда и 
социальных отношений Александр Сафонов, в 2008 году 
постановлением 
правительства была 
прописана крат-
ность в зарплатах 
руководителей бюд-
жетных учреждений 
и рядовых сотрудни-
ков: максимум один 
к восьми. Это было 
сделано для того, 
чтобы при переходе 
на новую систему 
оплаты труда, кото-
рая предполагала 
увеличение полно-
мочий руководителей бюджетных учреждений при рас-
пределении средств и назначении заработной платы ра-
ботникам в зависимости от эффективности их труда и 
нагрузки, не происходили искажения. Тогда же были 
установлены параметры зарплат для заместителей руко-
водителей и главных бухгалтеров бюджетных учрежде-
ний — в пределах 70 процентов от уровня зарплаты руко-
водителя. Сейчас подобные схемы распространяются и 
на государственные и муниципальные предприятия, уч-
реждения, внебюджетные фонды. 

Хотя, по мнению генерального директора Всерос-
сийского центра уровня жизни Вячеслава Бобкова, 
кратность в средних зарплатах начальника и подчинен-
ных не решит принципиально вопрос несправедливой 
оплаты труда, потому что в показателе «Средняя зар-
плата» зачастую «сидит» и зарплата самого руководи-
теля. И было бы правильнее устанавливать кратность в 
зарплатах 10 процентов самых высокооплачиваемых 
работников на предприятии и 10 процентов наименее 
оплачиваемых.

Поправки в Трудовой кодекс уже одобрены прави-
тельственной комиссией по законопроектной деятель-
ности и в ближайшее время будут рассмотрены на засе-
дании правительства. Если и там он получит положи-
тельную оценку, его внесут в Госдуму. 

АВИАЦИЯ Полеты 
над Крымом 
могут 
разрешить 
уже весной

ВО СНЕ 
И НАЯВУ

Татьяна Шадрина

ЕВРОПЕЙСКИЕ авиакомпании 
в скором времени, не исключе-
но, смогут вновь летать над Кры-
мом. Переговоры о возобновле-
нии полетов, прерванных в апре-
ле 2014 году сразу после рефе-
рендума о статусе полуострова, 
пройдут весной в Брюсселе. 

Там соберутся все заинтере-
сованные стороны — европей-
ская, российская и украинская. 
В состав специальной группы, 
созданной Международной орга-
низацией гражданской авиации 
(ИКАО), вошли и представители 
сопредельных государств черно-
морского региона. Участие Евро-
пейского агентства по авиацион-
ной безопасности (EASA) в рабо-
те группы не предусматривает-
ся, отмечают в Росавиации.

Напомним, что днем ранее 
EASA выпустило свой информа-
ционный бюллетень по безопа-
сности, где есть пункт и о полетах 
над Крымом. Агентство призвало 
европейские авиакомпании вы-
полнять полеты по воздушным 
трассам L851 и M856 под контр-
олем украинских диспетчеров. 
Но эти трассы входят в зону от-
ветственности российских ди-
спетчеров Симферополя. «Рос-
сийская сторона не согласовыва-
ла это заявление и не планирует 
передавать управление воздуш-
ным движением в Симферополе 
украинским диспетчерам», — 
подчеркнули в Росавиации.

Делая такие заявления, EASA 
рискует безопасностью полетов 
в нарушение всех мыслимых ре-
шений ИКАО, говорят россий-
ские авиавласти. Украинский 
пункт управления полетами на-
ходится на значительном удале-
нии от Крыма и технически с 
него очень сложно детально сле-
дить за пролетом гражданских 
судов над Крымом.

«Очевидно, что рекомендация 
EASA является сугубо политиче-
ски мотивированным решением, 
которое совершенно не отражает 
реальных технических возможно-
стей украинских диспетчерских 
центров и создает угрозу безопа-
сности полетов в данном регионе. 
Политизированные решения не 
должны подменять принципов 
безопасности полетов», — считают 
в российском ведомстве.

EASA предлагает авиакомпа-
ниям ЕС и их пассажирам выпол-
нять несогласованные полеты на 
свой страх и риск. Более чем 
странная позиция для агентства 
по безопасности, отмечается в 
сообщении Росавиации.

Переговоры в различном 
формате по возобновлению по-
летов над Крымом проходили и в 
2014-м, и в 2015 годах, отметил в 
беседе с «РГ» исполнительный 
директор агентства «АвиаПорт» 
Олег Пантелеев. 

Когда Европейская организа-
ция по безопасности аэронави-
гации запретила полеты в Крым 
2014 года, отрасль отреагирова-
ла изменением схем полетов, 
возникла перегруженность ту-
рецкого сектора. Именно он взял 
на себя отчасти крымский тран-
зит (порядка 70 процентов), 
остальное пришлось на ростов-
ский сектор, отметил Олег Пан-
телеев. Если сравнивать риски 
на авиамаршрутах в Крыму и пе-
регруженных магистралях Тур-
ции, а также прибавить к этому 
увеличение времени полетов, то 
перевозчики, конечно, заинтере-
сованы в крымских трассах, от-
метил эксперт.

Запрет полетов над Крымом в 
большей степени касается евро-
пейских перевозчиков и наших 
авиакомпаний, которые осу-
ществляют рейсы в города ЕС. 
Азиатские авиакомпании лета-
ют над полуостровом и сейчас: 
над Симферополем из Европы в 
Юго-Восточную Азию и обратно. 
Этот маршрут они выбрали, что-
бы не делать крюк через терри-
торию Турции. Для авиакомпа-
ний это достаточно ощутимая 
экономия, подтвердили экспер-
ты в сфере аэронавигации. 

Правительство Дмитрий Медведев посмотрел, 
чем живет федеральный ядерный центр

Дом ученых 

Владимир Кузьмин, Саров

У 
России достаточно 
возможностей, чтобы 
из разряда пользова-
теля перейти в нишу 
поставщиков инфор-

мационных и программных про-
дуктов, уверен премьер-министр 
Дмитрий Медведев.

Вчера глава правительства 
приехал в Российский федераль-
ный ядерный центр (РФЯЦ) в Са-
рове, где провел совещание по 
развитию российских информа-
ционных и суперкомпьютерных 
технологиях.

Перед тем как отправиться в 
Саров Дмитрий Медведев повы-
сил выплаты академикам и чле-
нам-корреспондентам государ-
ственных академий наук. Соот-
ветствующее постановление опу-
бликовано на портале правовой 
информации. Согласно докумен-
ту, академики будут получать 80 
тысяч рублей, члены-корреспон-
денты — 40 тысяч рублей. Уста-
новленные ранее ежемесячные 
денежные выплаты академику 
РАН в размере 100 тыс. рублей и 
члену-корреспонденту РАН в 
размере 50 тыс. рублей оставле-
ны без изменений.

В Сарове для начала глава пра-
вительства решил посмотреть, ка-
кие условия предоставлены мест-
ным ученым, чтобы они могли це-
ликом и полностью сконцентри-
роваться на исследованиях, а не 
думать о жилищных и социальных 

проблемах. К тому же еще в 2009 
году во время одного из посеще-
ний Медведевым центра ему пред-
ставили программу малоэтажно-
го строительства для молодых спе-
циалистов РФЯЦ, и ученые сами 
позвали его в гости, чтобы посмо-
треть готовый коттеджный посе-
лок. Всего в социальном проекте 
участвуют 195 семей работников 
самого центра и 52 семьи работ-
ников муниципальных организа-
ций города. Сейчас около 40 про-
центов домов и квартир обжито, в 
остальных идет отделка.

Глава правительства зашел в 
гости в дом Павла Ермакова, ра-
ботающего в РФЯЦ начальником 
группы программирования. Вме-
сте с супругой и двумя детьми он 
въехал в свой новый дом почти 
год назад и называет его не иначе 
как дом-мечта. Тем более 95 про-
центов ремонта в коттедже семья 
с привлечением старшего поко-
ления сделала своими силами.

Дмитрий Медведев согласился 
— дом действительно получился 

хороший, и поинтересовался фи-
нансовыми условиями. Готовая 
«коробка» с крышей стоила 2,7 
миллиона рублей. Кредит был вы-
дан Сбербанком под 10,5 процен-
та годовых, но половина процен-
тной ставки субсидируется ядер-
ным центром. Кредит пока не по-
гашен, но, уверен хозяин глава се-
мьи, проблем с этим не будет.

— То есть это по силам? — уточ-
нил глава кабмина.                                                 

— Да.
— Это самое главное.
Директор Всероссийского на-

учно-исследовательского инсти-
тута экспериментальной физики 
Валентин Костюков рассказал, 
что в ближайшее время планиру-
ется расширение программы. 
Председатель правительства 
поддержал этот шаг: «Хорошо, 
что эту программу реализуете. 
Нам бы по всей стране для моло-
дых ученых реализовать подоб-
ную программу». Таким образом 
у молодых ученых появляются 
дополнительные стимулы, чтобы 

оставаться на своем месте и ра-
ботать в науке. В том числе раз-
вивать информационные и су-
перкомпьютерные технологии.

«У нас есть свои проблемы с 
отраслью, хотя у нее колоссаль-
ные возможности — мы продвину-
тая нация», — заметил Медведев. 
Хорошо разбираясь в вопросе в 
силу своей специализации, Ерма-
ков сказал, что российские разра-
ботки становятся все более кон-
курентоспособными и вполне 
способны заменить зарубежные. 
А премьер решил, что мнение мо-
лодого специалиста может ока-
заться полезным, и пригласил его 
принять участие в совещании. В 
семействе Ермаковых начали 
вспоминать, где у главы семьи ви-
сит костюм и есть ли галстук.

Глава правительства же уехал 
в ядерный центр, где ему показа-
ли испытательные полигоны, вы-
числительный центр, в котором 
работает один из самых мощных 
отечественных суперкомпьюте-
ров, уже внедренные и предлага-
емые к внедрению в промышлен-
ность разработки. «В целом 
центр работает сейчас на полную 
катушку», — оценил Медведев 
увиденное.

В то же время на направлении 
информационных технологий 
проблем еще много. В частности, 
зависимость российских компа-
ний от импортного программно-
го обеспечения. На некоторых 
направлениях эта зависимость 
достигает 90 процентов.

— Возникает целый ряд труд-
ностей, особенно когда речь идет 
о создании крайне важной для 
страны продукции, — заявил гла-
ва правительства. — Либо мы по-
падаем в зависимость, либо нам 
просто отказывают в доступе.

Кроме того, сами по себе про-
граммные продукты стоят неде-
шево. Ежегодный рынок инженер-
ных программ по обслуживанию 
предприятий оценивается в 90 
миллиардов рублей. Не всегда 
приобретенное программное 
обеспечение получается нормаль-
но адаптировать под отечествен-
ные производства. «Понятно, что 
и производство нужно менять, но 
тем не менее эта адаптация стоит 
денег», — добавил премьер.

— Из этой ситуации нужно ка-
ким-то образом выбираться. По-
чему эта задача важна? Потому 
что она в целом решаемая, — уве-
рен Дмитрий Медведев.

Возможно, для какой-то другой 
страны — маленькой, с плохими 
традициями в науке, со слабой ма-
тематической базой — это было бы 
не под силу, полагает глава кабми-
на. «Но у нас достаточно возмож-
ностей, чтобы перейти из разряда 
пользователей в разряд поставщи-
ков информационных продук-
тов», — подчеркнул он. И если не 
стать безоговорочным лидером — 
это невозможно никому, — то хотя 
бы занять достойное место.

Глава правительства в гостях у 
Ермаковых. Свой новый дом они 
называют не иначе как дом-мечта.

Акцент

 Ученые должны сконцентри-
роваться на исследованиях, 
а не думать о жилищных 
проблемах

Узнайте на сайте: Сколько работодатели готовы 
платить выпускникам вузов
www.rg.ru/art/1223232

За нарушение зако-
на «о кратности зар-
плат» руководите-
лей предприятий 
и учреждений будут 
увольнять 

Росавиация не пла-
нирует передавать 
управление воздуш-
ным движением 
в Крыму украин-
ским диспетчерам

Авиабилеты на все 
перелеты внутри страны 
подешевели — подробности 
узнайте на сайте 
www.rg.ru/art/1219840

Следите за развитием 
ситуации на сайте 
www.rg.ru/sujet/5647
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МЕДИЦИНА В минпромторге 
обещают сохранить 
все важнейшие дешевые 
лекарства

Таблетки 
в зоне доступа

Ирина Невинная

ВСЕ ЛЕКАРСТВА нижнего ценового сегмента (упаков-
ка стоимостью до 50 рублей), входящие в перечень жиз-
ненно необходимых и важнейших (ЖНВЛП), с рынка не 
исчезнут. Минпромторг совместно с другими заинтере-
сованными ведомствами разрабатывает сейчас систему 
мер поддержки производителей, которые позволят им 
сохранить производство таких медикаментов. Об этом 
сообщил сегодня заместитель министра промышленно-
сти и торговли Сергей Цыб. 

Ранее ФАС сообщила о том, что из-за нерентабельно-
сти производства дешевых препаратов российские фар-
мкомпании прекратили выпуск уже 197 наименований, 
и еще порядка 300 лекарств под угрозой приостановки 
производства.

В минпромторге считают, что надо более тщательно 
следить за происходящим на рынке, поскольку ни о ка-
ком «полном» исчезновении сотен лекарств и речи не 
идет. «Я хотел бы успокоить людей и сообщить, что с точ-
ки зрения доступности и ассортимента важнейших ле-
карств нижней ценовой категории проблем нет, — заявил 
сегодня Сергей Цыб. — Есть вопросы по отдельным торго-
вым маркам лекарств в определенных дозировках и фор-
мах. Но с точки зрения наличия всех 646 наименований 
перечня ЖНВЛП весь ассортимент сохраняется».

Цыб пояснил: одно и то же лекарство часто выпуска-
ют несколько предприятий. Проблемы возникли у тех, 
кто полностью «заточен» на дешевый сегмент. Но боль-
шинство все же выпускают и доступные по цене, и доро-
гие лекарства, в целом сохраняя рентабельность. 

Все-таки в правительстве склоняются к тому, чтобы 
субсидировать производителей, готовых «держать» 
цены на низком уровне. По мнению ФАС, обязательство 
со стороны производителя сохранить и ассортимент, и 
доступные цены, должно быть непременным условием 
при получении субсидий. Несколько дней назад антимо-
нопольное ведомство предлагало другой вариант помо-
щи: разовую индексацию дешевых лекарств до 50 рублей 
за упаковку на 10 процентов, то есть на 5 рублей, но по-
том объявило, что такая мера «уже не актуальна». Впро-
чем, способ повлиять на производителей через ценоо-
бразование тоже с повестки дня не исключается.

При этом идею так называемой «заявительной» реги-
страции, которая позволяла бы фармкомпаниям само-
стоятельно принимать решение о повышении отпускной 
цены, в минпромторге пока не поддерживают. 

«Весь необходимый инструментарий для оказания 
поддержки фармпроизводства у нас есть, — уточнил Сер-
гей Цыб. — Фармкомпании могут воспользоваться субси-
дированием процентной ставки при кредитовании. 
Предусмотрено субсидирование и для производителей 
субстанций, и для тех, кто локализует производство в 
России. А с нынешнего года мы будем применять субси-
дирование разработок инновационных лекарств».
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СТРАХОВАНИЕ Водители смогут 
проверить, правильно ли им 
начисляют плату за ОСАГО 

Светофор 
для страховки 

Владимир Баршев

НОВЫЙ ресурс будет запущен в 
ближайшее время на сайте Рос-
сийского союза автостраховщи-
ков. По нему можно будет прове-
рить, правильно ли водителю на-
числен коэффициент бонус-ма-
лус. Тот самый, от которого зави-
сит и плата за полис ОСАГО.

Что это за коэффициент — 
объяснять не надо: попал чело-
век в аварию, разбил чужую ма-
шину — плати. Застрахован по 
ОСАГО — заплатит страховая 
компания. Но именно она предъ-
явит тебе претензии в виде этого 
коэффициента. То есть на следу-
ющий год ты должен будешь за-
платить за страховку по ОСАГО 
больше.

Коэффициент бонус-малус не 
только увеличивает страховую 
премию, но и сокращает ее. На-
пример, если у вас не  было ава-
рий в течение года, стоимость 
страховки сокращается на 5 про-
центов. За десять лет безаварий-
ной езды можно достичь скидки 
в половину стоимости ОСАГО. 
Но не больше. 50 процентов — 
максимально возможное сокра-
щение цены полиса ОСАГО.  

Однако некие компании поль-
зуются невысокой правовой гра-

мотностью клиентов. Они заяв-
ляют, что данных об их предыду-
щих полисах в системе РСА нет, 
что никаких скидок им не поло-
жено, и платить придется полно-
стью. Большинство автовладель-
цев на эту разводку повелись. 

Для избежания подобных си-
туаций на сайте РСА установлен 
светофор для проверки сведений 
о коэффициенте бонус-малус. 
Если скорость передачи данных 
высокая — на индикаторе ото-
бражается «зеленый свет». Ско-
рость передачи данных падает — 
индикатор отображает «желтый 
свет». Передачи данных нет или 
скорость на самом низком уров-
не — «красный свет». 

В первую очередь этот свето-
фор рассчитан для брокеров и 
агентов страховых компаний. 
Однако свою пользу с него могут 
получить и обычные граждане, 
собирающиеся приобрести 
страховку. Если на сайте красу-
ется желтый или красный сиг-
нал, то страховку приобретать 
не стоит. У страховщика или бро-
кера на руках недостоверная ин-
формация. А если на сайте заго-
релся зеленый сигнал, то тогда 
можно покупать страховку. Ко-
эффициент бонус-малус будет 
учтен.

АРЕНДА Минпромторг 
может запретить 
использование 
иностранной валюты
в арендных ставках

Доллар 
неуместен

Юлия Кривошапко 

ХОЗЯЕВАМ торговых центров могут законодательно 
запретить использовать доллары для расчета стоимости 
аренды торговых площадей. Такой законопроект подго-
товил минпромторг. Правда, пока ведомство все же над-
еется уладить дело миром.

Ведомство беспокоят долларовые арендные ставки, 
которые вынуждают арендаторов площади в больших 
торговых центрах нести слишком большие расходы. 
«Это реальная проблема для тех, кто реализует свой то-
вар в розничных сетях», — констатировал замминистра 
промышленности и торговли Виктор Евтухов на пресс-
конференции в пятницу.

Чиновник пояснил, что минпромторг уже собирал 
девелоперов и представителей розничной торговли для 
обсуждения ситуации. «На этой встрече была сделана 
попытка договориться о том, чтобы валютные ставки 
были переведены в рублевые», — уточнил Виктор Евту-
хов. И добавил, что ведомство может рассмотрит воз-
можность законодательного запрета на использование 
иностранной валюты в арендных ставках. Тем более что 
законопроект по этому поводу уже подготовлен.

Эксперты считают, что большинство арендаторов 
торговой недвижимости в России платят за нее в рублях. 
Однако, считает Александр Николаев, исполнительный 
директор Valartis Group в России и СНГ, «если  стороны 
заключили договор в валюте, значит, ими такое решение 
оценивалось как наиболее рациональное, и стороны 
оценивали предпринимательские риски, в том числе ва-
лютные». В этом случае, партнеры, по мнению эксперта, 
должны нести ответственность за свои решения. «В этом 
и заключается долгосрочная стабильность, необходи-
мая всем участникам рынка», — резюмирует Николаев.

СУД Суд в Финляндии 
решил экстрадировать
беглого россиянина

Домой поневоле

Наталья Козлова

ВАСИЛИЯ Попова, в отношении которого вынесено ре-
шение Верховного суда Финляндии об экстрадиции, не-
которые правозащитники уже успели назвать чуть ли не 
жертвой режима и оппозиционером. Сам Попов был уве-
рен, что его финны с таким ореолом мученика никогда не 
выдадут. Но не срослось. По решению суда Попов, скорее 
всего, будет выдан России как фигурант уголовного дела 
о мошенничестве в особо крупном размере.

С просьбой об экстрадиции к Финляндии вернуть 
гражданина домой обратилась Генеральная прокурату-
ра РФ. Решение о его аресте принял Петрозаводский го-
рсуд, где сейчас слушается уголовное дело, в котором он 
фигурирует. Дело связано с продажей здания муници-
пального предприятия «Петропит» — бывшего комбина-
та детского питания. В деле кроме Попова  фигурантами 
являются его жена  Анастасия Кравчук, занимающая 
пост зампредседателя Заксобрания Карелии, депутат 
горсовета Петрозаводска Ольга Залецкая и директор 
торгового дома «Ленторг» Александра Корнилова. Всем 
предъявлены обвинения по статье 159 УК РФ (мошенни-
чество, совершенное группой лиц по предварительному 
сговору, в особо крупном размере).

Защита Попова 
готовится биться за 
своего клиента до 
конца. Дело в том, 
что решение Верхов-
ного суда носит ре-
комендательный ха-
рактер. А оконча-
тельное слово за ми-
нюстом Финляндии. 
Но известно, что 
там, как правило, 
поддерживают ре-
шение суда.

Поэтому адвока-
ты уже успели заявить о желании обратиться в Европей-
ский суд по правам человека и параллельно просить ми-
нюст о приостановке  экстрадиции. Правда, формально 
процедуру экстрадиции это не приостанавливает. 

Василия Попова задержали еще в августе прошлого 
года. Поначалу в серьезные последствия для себя он не 
верил и говорил, что финские правоохранительные орга-
ны не проявляют к нему должного интереса в связи с за-
просом России. Его скепсис понятен — задержали и отпу-
стили под подписку о невыезде. 

По версии следствия, с 2011 по 2014 год группа лиц 
«путем обмана и злоупотребления доверием сотрудни-
ков мэрии Петрозаводска» приобрела здание комбината 
«Петропита» и участок под ним по заниженной стоимо-
сти. В мае Попова заочно обвинили в мошенничестве, а 
через несколько дней  его заочно арестовал суд Петроза-
водска. В середине лета прошлого года он был объявлен 
Интерполом в международный розыск.

По подсчетам следователей, причиненный ущерб каз-
не оценивается в 42 миллиона рублей. 

Своей вины ни Попов, ни остальные не видят. Один из 
аргументов — продажа здания была завершена в январе 
2013 года, а уголовное дело было возбуждено спустя год и 
три месяца. Чего ждали? Сейчас Петрозаводский город-
ской суд посадил на скамью подсудимых троих, а дело По-
пова из-за его отбытия к соседям выделено в отдельное 
производство. Когда его вернут домой, то ситуация с его 
соучастниками уже каким-то образом разрешится. 

Схема, по которой у города Петрозаводска совсем не 
рядовые граждане забрали муниципальное здание, со-
вершенно стандартна, и понятно, что  ничего криминаль-
ного эти люди в своих действиях не видят. Так или почти 
так все, что создавалось трудом всей страны по-крупно-
му или по-мелкому, буквально за десяток лет разобрали 
те, кто мог это сделать. Поэтому интерес следствия и 
суда обвиняемые воспринимают с возмущением, как по-
кушение на свои права и нарушение неких свобод. Когда 
привезут Попова домой, еще непонятно, но вчера в Мо-
скву из Таиланда доставили двух находящихся в розыске 
граждан России — Евгения Губарева и Владимира Тороп-
чинова. Губарев на родине обвиняется в мошенничестве 
в особо крупном размере. Дело против него возбудили 
еще в 2010 году. Торопчинову инкриминируют покуше-
ние на незаконный сбыт наркотиков в составе преступ-
ной группы. 

РАССЛЕДОВАНИЕ Заместителя главы отделения 
полиции проверяет Служба собственной 
безопасности МВД

Кто в гараже угонщик
Иван Петров

В
чера стало известно о спе-
цоперации полиции по по-
иску банды, занимавшейся 

угоном иномарок. Отрабатывая 
сообщение об очередном угоне, 
полицейские нагрянули в гараж-

ный бокс на северо-западе Мо-
сквы. На этот раз Nissan похити-
ли у одного из жителей Сергиева 
Посада, который тут же обратил-
ся в полицию. 

По оперативным данным, 
пропавшая иномарка могла на-
ходиться в одном из гаражей на 
проспекте Маршала Жукова. Ее 
действительно именно там и на-
шли. Тут же в гараже — несколь-
ко ключей от разных автомоби-
лей, паспорта техобслужива-
ния, таблички с VIN-номерами 
(уникальные индивидуальные 

коды транспорта) других ма-
шин.

Однако самое интересное 
всплыло, когда стали выяснять, в 
чьем гараже прятался похищен-
ный автомобиль и «набор угон-
щика». Оказалось, его арендует 
жена местного высокопостав-

ленного полицейского — заме-
стителя главы Отделения поли-
ции «Хорошевский» Вадима Из-
майлова.

Подполковника немедленно 
вызвали на место происшествия 
для разъяснений.

— Управление внутренней 
безопасности МВД сейчас про-
водит проверку по этой находке 
в гараже полицейского, — под-
твердили «РГ» источники в сто-
личной полиции. — Сотрудники 
выясняют, как такое могло прои-
зойти.

При этом, по имеющимся дан-
ным, от службы подполковник 
Измайлов пока не отстранялся. 
Он продолжает работать в своей 
должности. 

Расследованием инцидента за-
нимаются сотрудники Управле-
ния собственной безопасности 
МВД. Им предстоит выяснить, ка-
ким образом угнанный автомо-
биль и принадлежности автоугон-
щиков попали в гараж подполков-
ника. Но уже понятно, что если 
информация о том, что супруга 
полицейского каким-то образом 
причастна к похищениям инома-
рок, подтвердится, увольнения 
подполковнику не избежать. 

Пока же основной версией яв-
ляется та, что женщина просто 
передала кому-то злополучный 
гараж. Либо пустила туда кого-то 
из своих знакомых. 

В предыдущий раз, когда соб-
ственность высокопоставленно-
го правоохранителя оказалась 
замешана в криминале, тот все-
таки лишился должности. Напом-
ним, одного из главаря так назы-
ваемой «банды GTA», беспри-
чинно убивавшей водителей на 
трассе «Дон», задержали в доме 
родственника бывшего управде-
лами Генпрокуратуры Алексея 
Староверова. Правда, официаль-
ная версия увольнения — по соб-
ственному желанию. 

АВТОПРОМ

Volkswagen 
отзывает 
в России 
43 тысячи авто 

ДЫШИТЕ 
ЧИЩЕ

Тарас Фомченков

КОНЦЕРН Volkswagen отзыва-
ет 43 тысячи автомобилей, про-
данных в России. Такая мас-
штабная акция проходит в на-
шей стране впервые. 

Речь идет о машинах с ди-
зельными двигателями, у кото-
рых возможны проблемы с чи-
стотой «выхлопа». «РГ» выя-
снила, как будет проходить про-
цедура отзыва и к чему стоит 
готовиться автолюбителям.

Под процедуру отзыва попа-
дут не только машины марки 
Volkswagen, хотя их большин-
ство — более 32 тысяч. Кроме 
этого, в список входят автомо-
били Skoda и Audi. Все работы 
займут не более часа, а саму 
сервисную акцию можно будет 
совместить с запланирован-
ным техобслуживанием маши-
ны.

Если ваша машина попадает 
под программу отзыва, совету-
ет автомобильный эксперт 
Игорь Моржаретто, надо пом-
нить, что она действует для всех 
машин. «Тем, у кого гарантия 
закончилась, надо следить за 
новостями. И знать: бесплат-
ный ремонт по отзыву доступен 
владельцам как гарантийных, 
так и постгарантийных автомо-
билей», — напоминает эксперт. 
Если процедура ремонта дол-
гая, то стоит узнать, предлагает 
ли производитель подменный 
автомобиль на время ремонта. 
Однако стоит помнить, что эта 
услуга предоставляется по воз-
можности и по желанию самого 
автодилера.

«Еще один момент связан с 
тем, что запчастей должно хва-
тать на все попавшие под отзыв 
автомобили. Однако это совсем 
не значит, что автодилеры бу-
дут годами ждать, пока на отзыв 
откликнутся все владельцы ма-
шин», — считает Моржаретто.

И, наконец резюмирует эк-
сперт, надо следить, чтобы к 
бесплатным процедурам ре-
монта не добавились навязан-
ные платные услуги. «Встреча-
ются случаи, когда дилеры, 
стремясь получить дополни-
тельный доход, предлагают, что 
называется, в одном пакете до-
полнительные, уже платные 
услуги. И здесь стоит смотреть. 
Если эти услуги касаются той 
же детали, то от них необходи-
мо отказываться — отзыв бес-
платен. Если же дилер хочет 
проверить или заменить какой-
либо другой механизм, то здесь 
уже все остается на усмотрение 
клиента. Можно согласиться, 
можно — отказаться», — ин-
структирует эксперт.

Все свое ношу на себе

По его словам, в этом 
году у легкой промыш-
ленности появится и 

свой отраслевой банк. Тогда будет 
проще и дешевле занимать деньги 
для производства. А «Росагроли-
зинг» предоставит льготный ли-
зинг по ставке 3,5 процента годо-
вых. Приоритет — модернизация 
предприятий для проектов импор-
тозамещения — выпуск качествен-
ного и модного постельного белья, 
термобелья, детской одежды, об-
уви, новых нетканых материалов. 
В том числе обуви и одежды спец-
назначения, для использования в 
экстремальных условиях— откры-
того пламени, глубоководных ра-
бот, взрывоопасных зон.

С 23 по 26 февраля впервые 
пройдет «Российская неделя тек-
стильной и легкой промышленно-
сти». В Москве и Санкт-Петербур-
ге состоятся шесть крупных дело-
вых отраслевых форумов, выста-

вок, показов моды отечественных 
дизайнеров. Это направление в 
минпроме поддерживают не-
сколько лет, связывая с экспор-
тным потенциалом страны. 

По словам исполнительного 
президента Российской палаты 
моды Александра Шумского, се-
годня 70 процентов российских 
потребителей, по данным социо-
логических опросов, готовы поку-
пать одежду «Сделано в России». 
«Китайские производители это 
быстро уловили и теперь все чаще 
нашивают наши бирки»,— гово-
рит Шумской. 

Он считает, что российские 
дизайнеры могут уже сейчас 
стать локомотивом развития лег-
прома, так как создают креатив-
ный модный контент, что ценится 
на международном рынке. И 
предстоящая Неделя моды станет 
рупором громких тенденций 
«Сделано в России». Здесь пред-
ставят новые коллекции 50 луч-
ших российских дизайнеров (все-
го в базе данных Палаты около 
2000 профессионалов моды, до-
вольно внушительная цифра для 

страны). На рынке сегодня 10 ты-
сяч зарубежных и отечественных 
марок, работающих в сфере оде-
жды, обуви и аксессуаров. Они 
продаются более чем в ста тыся-
чах торговых точек. Однако чи-
сло магазинов одежды снижает-
ся, иностранные бренды из-за со-
кращения продаж закрывают по-
пулярные точки. 

Самая негативная ситуация по 
женской одежде. «Наши женщи-
ны стали на себе экономить», — 
предупредил о заметном сниже-
нии потребительского спроса за-
мминистра. Многие еще вчера до-

ступные по цене иностранные 
бренды, по мнению покупателей, 
перемещаются из-за валютного 
курса в более высокий ценовой 
сегмент, класс люкс. Самое время 
для импортозамещения. 

Но пока есть проблема: выпуск 
товаров российского легпрома 
падает. От кризиса не пострадала 
только мужская мода — здесь про-
изводство только растет.

Носить отечественное скоро станет модно, уверены в минпромторге.

Акцент

 Угнанную иномарку нашли 
в гараже жены полицейского, 
там были ключи от автомоби-
лей, таблички с VIN-номерами

Акцент

 70 процентов россиян, 
по данным соцопросов, 
готовы покупать одежду 
«Сделано в России»

Схема, по которой 
забрали муници-
пальное здание, 
стандартна, поэто-
му своей вины эти 
люди не видят 

Владельцам 
отзываемых машин 
стоит помнить, 
что процедура 
ремонта бесплат-
ная и от нее можно 
отказаться

Россияне назвали 
«автомобили мечты» — 
подробности на сайте 
www.rg.ru/art/1221712

Как экономика и кризис 
повлияли на стиль одежды 
— узнайте на сайте 
www.rg.ru/art/1220202
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ПРИЧИНА ОТЗЫВА

Процедура отзыва авто в России, счи-

тают эксперты, является продолже-

нием «дизель-гейта», скандала, кото-

рый был вызван Агентством по охра-

не окружающей среды США. 

Тогда на двухлитровых двигателях се-

рии ЕА189 обнаружили программное 

обеспечение, занижающее уровень 

вредных выбросов при проверке на 

стенде. Кстати, по сообщению 

Bloomberg, в США подали иск против 

Mercedes-Benz с обвинением в иска-

жении данных по выхлопам дизель-

ных двигателей с устройством техно-

логии BlueTEC, которое якобы при 

температуре ниже 10 градусов от-

ключает контроль за выбросами. 

Как сообщает пресс-служба минпро-

мторга, глава ведомства Денис Ман-

туров, комментируя ситуацию, уточ-

нил, что Volkswagen не является нару-

шителем законодательства России 

об экологических нормах.

«У нас Евро-4 действовал до конца 

2015 года, а в Европе уже с  2014 года 

был введен норматив Евро-6, — гово-

рит Мантуров. —  Так что Volkswagen в 

России ничего не нарушил, но как до-

бросовестный производитель запу-

стил сервисную акцию». Профилакти-

ка программного обеспечения ди-

зельных двигателей может сущест-

венно улучшить их экологические по-

казатели, пояснил министр.
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Виктор Евтухов: Фонд развития промышленности поддержит крупные 
инвестпроекты льготными займами на 1,5 миллиарда рублей.
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ПАРЛАМЕНТ Сергей Нарышкин: Русские солдаты 
Первой мировой — они защищали Родину  

Незабытая война

ПОДРОБНОСТИ Экипаж ракетного крейсера рассказал «РГ», как выполнял 
спецзадание у берегов Сирии

С «Москвой» не шутят
Виталий Петров

В
чера спикер нижней палаты 
провел заседание оргкоми-
тета по подготовке меро-

приятий к 100-летию Первой ми-
ровой войны. Хотя столетие нача-
ла Первой мировой миновало, ор-
гкомитет продолжает свою рабо-
ту. В обсуждении принимали 
участие научный руководитель 
Института всеобщей истории 
Российской академии наук Алек-
сандр Чубарьян, главный редак-
тор «Российской газеты» Владис-
лав Фронин, ректор МГИМО Ана-
толий Торкунов, руководитель 
Федерального архивного агентст-
ва Андрей Артизов и другие.

Открывая заседание, Нарыш-
кин заявил о существенном росте 
интереса к событиям Первой ми-
ровой войны, которая, по его мне-
нию, перестала быть «забытой». 
Однако спикера волнует недо-
ступность, например, турецких 
архивов по этому временному пе-
риоду. «Благо, наши архивы от-
крыты для всех исследователей, 
чего не скажешь о Турции. Какие 
скелеты хранятся в шкафах, архи-
вах Турции, сложно подумать, 
тем более что архивы закрыты не 
только для иностранных исследо-
вателей, но и для турецких исто-
риков, и попасть туда можно 
только по очень специальному 
разрешению», — отметил глава 
нижней палаты, добавив, что осо-
бого внимания заслуживает из-
учение событий Первой мировой 
войны на Кавказском фронте.

Об интересе к тому времени 
свидетельствует мемориальная 
доска в честь 100-летия прибы-
тия во Францию Русского экспе-
диционного корпуса, которая бу-
дет открыта в апреле на здании 
генерального консульства в Мар-
селе. Корпус был направлен Ни-
колаем II по просьбе французско-
го правительства для участия в 
боевых действиях на западном 
фронте. «В наше сложное время 
не мешает рассказать о благород-
стве и о жертвенности России, 
отправившей на помощь Фран-
ции своих солдат», — выразил 
уверенность Нарышкин, кото-
рый является председателем об-
щества.

С событиями Первой мировой 
войны тесно связана и Октябрь-
ская революция 1917 года. Спи-

кер Госдумы попросил всех чле-
нов оргкомитета высказать пред-
ложения по подготовке к меро-
приятиям, связанным с этой па-
мятной датой. 

В этом году Российское исто-
рическое общество отмечает 
свой юбилей — 150-летие. Спикер 
заверил, что среди основных тем 
в рамках юбилейных мероприя-
тий обязательно будут даты, свя-
занные с Первой мировой вой-
ной. В марте, например, в серии 
«Проблемы истории Крыма» бу-
дет издан сборник, посвященный 
событиям 1918 года на черно-
морском театре военных дейст-
вий в Крыму. 

Вспомнив о полуострове, На-
рышкин упомянул и Украину. По 

его мнению, опыт примирения в 
обществе после гражданской 
войны 1936—1939 годов в Испа-
нии актуален и для современного 
Киева. «Мы помним, что в этом 
году исполняются печальные два 
года с момента начала граждан-
ской войны на Украине. Испан-
ский опыт, опыт поиска и нахо-
ждения согласия, конечно, был 
бы очень важен и для наших 
украинских соседей. Правда, не 
знаю, насколько они в состоянии 
воспользоваться таким опытом», 
— сказал Сергей Нарышкин. 

Российские историки и поли-
тики, однако, считают своим дол-
гом доводить такую информацию 
как до украинских коллег, так и до 
всего европейского сообщества.

Юлия Крымова
«Российская газета», Крым

Г
вардейский ракетный крей-
сер «Москва» стоит у прича-
ла в родной Севастополь-

ской бухте. За кормой остались 
восемь месяцев, проведенных в 
морских походах. С 26 сентября 
2015 года флагман Черномор-
ского флота нес боевую службу у 
берегов Сирии. После того как 24 
ноября Турция сбила россий-
ский Су-24, он патрулировал по-
бережье Латакии и Тартуса, при-
крывая с моря атаки российских 
летчиков. 

На борту 186-метровой гро-
мадины тишина, у экипажа за-
служенный отдых. Вокруг иде-
альный порядок и чистота, не ве-
рится, что кораблю в этом году 
«стукнуло» 33 года. Огромная 
некрашеная стальная палуба вы-
глядит почти как новенькая. Мо-
ряки объясняют, что под краской 
ржавчина быстро съедает ме-
талл, поэтому палубу не красят, а 
натирают — по несколько раз в 
день. 

Здесь же находятся гнезда пу-
сковых установок зенитно-ра-
кетной системы «Форт» — как 
раз благодаря ее наличию «Мо-
скву» отправили охранять под-
ступы к авиабазе в Сирии, где 
базируются самолеты ВКС Рос-
сии. Сверху она похожа на бара-
бан гигантского револьвера, 
сами ракеты располагаются вер-
тикально под палубой. На подго-
товку системы к бою уходит все-
го 40 секунд. Она способна обна-
руживать и уничтожать цели в 
радиусе более 100 километров — 
самолеты, вертолеты, ракеты. 
«Мозговым центром» выступает 
радиолокационная система, ко-
торая может одновременно 
отслеживать 12 целей, вы-
бранных оператором. Ког-
да ракета запущена, ан-
тенна корректиру-
ет ее курс, пере-
давая сведения 
о передвиже-
нии объекта. 

—  Мы па-
трулировали в 
зоне интенсив-
ных полетов ави-
ации, в небе могли 
одновременно на-

ходиться десятки самолетов, не 
только российских, — рассказы-
вает командир зенитно-ракетно-
го дивизиона ГРКР «Москва» 
гвардии капитан-лейтенант 
Дмитрий Семкин. — Они иденти-
фицируются системой опознава-
ния «свой—чужой». Если объект 
не отвечает на запросы и прибли-
жается на опасное расстояние, 
командир корабля принимает 
решение на открытие огня. 

На границе с Турцией ждали 
новых провокаций. 

— Мы все время были в готов-
ности, система «Форт» исправно 
работала, — говорит Семкин. — Но 
никто к нам не подлетал. Все зна-
ют возможности этих кораблей 
по обнаружению и слежению за 
целями, поэтому на провокации 
никто не решался. 

 «Москва» вооружена до зу-
бов. Кстати, сейчас «Москву» 
готовят к доковому ремонту, и 
весь боезапас, как того требуют 
меры безопасности, с корабля 
сняли — он стал легче на 200 
тонн и на полтора метра поднял-
ся над водой. Пока крейсер 
будет стоять в доке 13-го су-
доремонтного завода ЧФ, 
экипаж останется на борту 
обеспечивать живучесть и 
безопасность корабля в пе-
риод проведения ремон-
тных работ.

Матрос срочной службы 
Игорь Лукашенко при-
звался из Симферо-

поля. Перед службой окончил вуз 
и успел поработать юристом. 
Когда распределили на «Мо-
скву», был страшно горд и удив-
лен — думал, что на флагман ЧФ 
берут только «по блату». 

— Я считаю, что мне повезло, — 
говорит он. — На берегу есть свои 
плюсы, но побывать на боевой 
службе в море случается не всем. 
Я рад, что попал на гвардейский 
крейсер. 

Хотя корабль и находился не-
прерывно в море, про отдых тоже 
не забывали. На палубе корабля в 
Средиземном море для экипажа 
проводили спортивные соревно-
вания, а в качестве приза вручали 
пирог со сгущенкой, устраивали 
концерты — для этого на корабле 
припасены гитары и синтезатор. 

— Когда было тепло, крутили 
кинофильмы на вертолетной 
площадке под открытым небом, 
это было впечатляюще, — делится 
Игорь Лукашенко. — Запомни-
лось, как заходили на три дня в 
кипрский порт Лимассол, чтобы 
отдохнуть и пополнить запасы. 
Оттуда можно было позвонить 
родным. Кстати, мама сказала, 
что «Москва» размером с нашу 
улицу. Она вместе с другими 
родителями была на борту, 

когда мы вернулись в Севасто-
поль.

 Однажды на борт высадился 
десант из нескольких десятков 
иностранных журналистов. 

— Мы такого внимания не ожи-
дали. Для нас это служба, а не по-
двиг, — рассуждает врио замко-
мандира корабля по работе с лич-
ным составом гвардии капитан-
лейтенант Денис Ельнов. — Но тут 
мы увидели, что действительно 
играем важную роль. Репортеры 
со всего мира снимали нас на ви-
део, расспрашивали. 

— На боевой службе, конечно, 
интересней, чем в обычном похо-
де, — продолжает он. — Перед эки-
пажем стоит конкретная боевая 
задача, и все действия приобре-
тают другой смысл. Все должно 
делаться безошибочно, ведь вто-
рого шанса может не быть. Меня-
ется отношение экипажа — каж-
дый чувствует ответственность, 
более бдительно несет вахту. Это 
ощутили все без исключения .

Моряки шутят, что «Москву» 
в последние месяцы так часто по-
казывали по ТВ, что родные даже 
не успели по ним соскучиться. Но 
дома за них, конечно, тревожи-
лись. И ждали. Пока гвардейский 
крейсер прикрывал авиабазу 
ВКС РФ в Сирии, у четверых мо-
ряков родились дети. 

Пора продвигаться по службе
Высокотехнологичная 
боевая техника, необхо-
димость мгновенно при-

нимать решения, умный, не про-
щающий ошибок враг, — это и мно-
гое другое приводит к тому, что 
современная война перестала 
укладываться в формулу, кто кого 
«перестреляет». Сейчас куда важ-
ней, кто кого «передумает». 

Если допустить, что можно 
быть посредственным в каком-ни-
будь ином деле, то в военном, от 
которого зависит оборона и без-
опасность Отечества, необходимо 
достигать полного совершенства. 
Сегодня мы предлагаем не только 
парням, но и девушкам освоить 
уникальную и уважаемую про-
фессию — защищать Родину, стать 
офицерами Вооруженных сил. 

Агитация за такой выбор в лю-
бом случае не помешает. Ведь нас 
интересует не только количество, 
но и качество поступающих в во-
енные вузы кандидатов.  А при-
влечь туда действительно лучшую 
молодежь — задача не из легких. 

На фоне существующих в стра-
не демографических проблем воз-
никла здоровая конкуренция в 
образовательном поле. Если хоти-
те, между вузами минобороны и 
другими высшими учебными за-
ведениями, в том числе вузами 
различных силовых ведомств идет 
борьба за наиболее перспектив-
ных абитуриентов. И организо-
ванная по инициативе министра 
обороны акция — один из способов 
повысить конкурентные преиму-
щества военного образования и 
наших ведомственных вузов. 

В прошлом году конкурс в воен-
ные вузы и так побил все рекор-
ды. Какие армейские специаль-
ности больше всего интересуют 
молодых людей, которых забо-
тят и хорошие заработки и со-
лидное образование? 
ВИКТОР ГОРЕМЫКИН: По итогам «на-
борной компании»-2015 кон-
курс среди кандидатов достигал 
10 человек на учебное место. Для 
сравнения — еще три года назад 
этот показатель составлял 1,1. А в 
2014-м на одно место в среднем 
претендовали два кандидата.  

Традиционно высоким спро-
сом пользовались Военно-меди-
цинская академия и Военный уни-
верситет. Особую популярность у 
нашей молодежи имеют специаль-
ности летного профиля. Значи-

тельно выросло число кандидатов 
в вузы Воздушно-космических 
сил и Военно-морского флота.

Обучение в высших военных 
учебных заведениях организова-
но в таких, как у нас говорят, коли-
чественных и качественных пара-
метрах, которые позволяют опре-
делить каждому выпускнику кон-
кретную должность в воинской 
части с перспективой продвиже-
ния по службе.

Акция имеет конкретного адре-
сата? Вас интересуют только бу-
дущие офицеры или о професси-
ональных солдатах и обычных 
призывниках тоже думаете?
ВИКТОР ГОРЕМЫКИН: Целевой аудито-
рией в широком смысле мы рас-
сматриваем все население стра-
ны. Но более предметно все-таки 
работаем с выпускниками школ, 
колледжей и техникумов. Разуме-
ется,  не забыли и о военнослужа-
щих по призыву и контракту. 

До потенциальных кандидатов 
в кадровые военные доводим пол-
ную и объективную информацию 
о Вооруженных силах, особенно-
стях прохождения военной служ-
бы. Рассказываем о специально-
стях, по которым готовят в вузах 
минобороны и условиях обуче-
ния там. Объясняем, какие доку-
менты нужны для поступления в 
военное учебное заведение или 
на службу по контракту, куда об-
ращаться, если человек принял 
решение связать свою судьбу с 
армией. 

Хочу напомнить, что сегодня в 
наших вузах обучают курсантов 
не только по программам высшего 
образования для последующей 
службы офицером. Там готовят 
еще и будущих прапорщиков с 
мичманами, а также солдат и сер-
жантов контрактной службы, ко-
торые по выпуску назначаются на 
некоторые высокотехнологичные 
и командные должности.

В стране открыты десятки кадет-
ских классов, школ и училищ. У 
многих ребят по-прежнему в по-
чете суворовское и нахимовское 
образование. Этих воспитанни-
ков тоже агитируете за профес-
сиональную военную службу?
ВИКТОР ГОРЕМЫКИН: Доля суворов-
цев и кадетов, выбравших воен-
ную стезю и поступавших в 
прошлом году в вузы миноборо-
ны и других силовых ведомств, 

по сравнению с 2014-м увеличи-
лась с 62 до 76 процентов.  

Воспитанники президентских 
кадетских, суворовских и Нахи-
мовского, Военно-музыкального 
училищ, кадетских и морских ка-
детских корпусов — это «золотой» 

резерв страны. Весь процесс об-
учения и повседневного быта там 
направлен на качественное обра-
зование, воспитание настоящих 
патриотов, их подготовку к служе-
нию Отечеству. Представители 
минобороны активно участвуют в 

военно-профессиональной ориен-
тации ребят вне зависимости от 
ведомственной подчиненности 
образовательных организаций, 
где они учатся.

Основная цель такой работы  - 
предварительный отбор кандида-

тов в военные профи — психологи-
чески подготовленных к военной 
службе, способных осваивать 
образовательные программы.

Организованная Сергеем Шойгу 
акция завершится 23 февраля, в 
День защитника Отечества. Из-
вестны хотя бы предваритель-
ные результаты этой работы?
ВИКТОР ГОРЕМЫКИН: Их мы отслежи-
ваем ежедневно. На сегодняшний 
день по всей стране проведено бо-
лее 4 тысяч встреч, выставок, об-
суждений, в которых участвовали 
свыше 275 тысяч человек. В том 
числе, более 136 тысяч школьни-
ков, 6 тысяч суворовцев и кадетов, 

23 тысячи студентов, 15 тысяч 
сержантов и 80 тысяч солдат.

После праздника проанализи-
руем эффективность встреч с 
ними в каждом регионе России, 
полученные результаты. Сделаем 
выводы на будущее. Тем более что 
ограничиваться одноразовой ак-
цией, даже столь масштабной, не 
собираемся. Военно-профессио-
нальная ориентация молодежи — 
приоритетное направление в дея-
тельности минобороны. И мы обя-
зательно его продолжим. 

АНОНС

26 февраля в Уфе состоится первый премьерный показ киноальманаха  
«Первая мировая война. WW1». 
Этот художественный проект стал уникальным, объединив сотрудничест-
вом режиссеров США, Сербии, Германии, Турции, Англии, Канады, России, 
Франции. Герой фильма (Иван Краско), рассказывая своей совсем еще 
юной правнучке (Анна Сорокина) о Первой мировой войне, вспоминает 
истории, рассказанные ему отцом о его боевых товарищах, кому волею 
судьбы пришлось пройти через ее жернова. 
У киноальманаха уникальна прокатная политика: перед тем как провести 
премьеры в Санкт-Петербурге и Москве, картина будет показана в регио-
нальных городах России. Первой станет Уфа, в дальнейшем планируется 
провести премьеры  в Астрахани, Волгограде, Смоленске и др. 

Акцент

 Война перестала укладываться в формулу, 
кто кого «перестреляет».  Сегодня 
гораздо важней, кто кого «передумает» 

Акцент

 В 2015 году крейсер «Москва» 
совершил три дальных похо-
да, пробыв в общей сложно-
сти восемь месяцев в море

СПРАВКА «РГ»
ГРКР «Москва» (прежнее назва-
ние «Слава») — первый из трех 
крейсеров проекта 1164 «Ат-
лант», стоящих на вооружении 
ВМФ России. Был построен на су-
достроительном заводе в Никола-
еве . Вступил в строй в конце 
1982 года, а в феврале следую-
щего года включен в состав Кра-
снознаменного ЧФ. В НАТО по-
лучил прозвище «убийца авианос-
цев». Предназначен для нанесения 
ударов по крупным надводным 
кораблям и группировкам про-
тивника, противовоздушной обо-
роны, поддержки противолодоч-
ных групп. Длина корпуса — 186,5 
метра, ширина — 20,8 метра. 
Полное водоизмещение — 11 280 
тонн. Экипаж — 510 человек. Ско-
рость полного хода — 32 узла (59 
километров в час). 

ДОСЬЕ «РГ»
Кадровые военные — единственная 
категория граждан РФ, которых 
государство обеспечивает бес-
платным жильем. 
По данным Департамента жи-
лищного обеспечения минобороны, 
с 2010 года правом безвозмездно по-
лучить крышу над головой вос-
пользовались около 340 тысяч во-
еннослужащих. Более 230 тыс. оче-
редников обрели постоянное жи-
лье, почти 108 тыс. — служебное. 
Офицерские семьи получили гото-
вые квартиры (свыше 138 тыс. 
очередников), приобрели жилье по 
военной ипотеке (более 100 тыс.), 
реализовали государственные жи-
лищные сертификаты (свыше 18 
тыс.) и воспользовались жилищной 
субсидией (около 12 тыс.).
В 2013—2015 годах была полностью 
закрыта потребность в жилье для 
военных в Туле, Калуге, Орле, Вла-
димире, Санкт-Петербурге, Рос-
тове-на-Дону, Мытищах, Подоль-
ске, Воронеже, Краснодаре, Ново-
российске, Рязани, Курске, Сочи, 
Ставрополе, Анапе, Пскове, Сара-
тове и некоторых других городах.

ЗАРАБОТКИ В АРМИИ

С 2012 года денежное довольствие ка-

дровых военных выросло в среднем в 

2,5—3 раза. Причем их службу оцени-

вают не только по занимаемому посту 

и звездам на погонах, но и по степени 

ее тяжести.  

При равных окладах по должности и 

воинскому званию больше получает 

тот, кому положены надбавки. Они, в 

частности, предусмотрены для тех, кто 

служит в районах с тяжелым климатом. 

По-разному оценивается даже при-

надлежность военного к тому или 

иному виду или роду войск. Скажем, у 

лейтенанта из отдаленного десантно-

го гарнизона она тянет более чем на 

66 тысяч рублей в месяц. А у лейтенан-

та-подводника Северного флота — по-

чти на 90 тысяч.

Кошелек служивых, в том числе, по-

полняется за счет надбавок к их основ-

ному жалованию. Например, тем, кто 

командует подразделениями, допла-

чивают 20 процентов должностного 

оклада. Участникам водолазных ра-

бот, парашютистам и саперам — до 50 

процентов.  Укладывающимся в нор-

му налета пилотам — до 70 процентов, 

а лучшим атлетам — все сто.  

1

Военное дело требует знаний тако-
го уровня, который на порядок пре-
восходит «планку» иной граждан-
ской специальности. 
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В НАТО крейсер «Москва» 
называют «убийцей 

авианосцев».
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ОТДЫХ  Для школьников 
зарезервировано 52 тысячи 
льготных путевок в летние 
лагеря

«Артек» 
для москвичей

Богдан Степовой

ВО ВРЕМЯ летних каникул 160 
тысяч столичных школьников 
получат возможность отдохнуть 
за счет городского бюджета. Не-
смотря на кризис, это столько 
же, сколько ребят ездили по бес-
платным для них путевкам и в 
прошлом году. Об этом сообщил 
замруководителя департамента 
культуры Москвы Владимир Фи-
липпов.

— Власти Москвы уже заре-
зервировали 52 тысячи льгот-
ных путевок для детского летне-
го отдыха, — рассказал он. — Из 
них 19,9 тысячи для школьников 
и 18,3 тысячи, включая путевки 
сопровождающим, для малы-
шей, которые отдыхают с роди-
телями. Этим детям отдых пол-
ностью оплачивает город.

Для особо одаренных детей и 
школьников зарезервировано 
13,8 тысячи путевок. Родители 
будут оплачивать дорогу и 10% 
от стоимости путевки. Осталь-

ные 90% расходов возьмет на 
себя столичный бюджет.

— Уже закуплены путевки в 
Анапу, — поделился подробно-
стями с «РГ» председатель ко-
миссии Мосгордумы по социаль-
ной политике и трудовым отно-
шениям Михаил Антонцев. — 
Кроме того, дети за счет города 
смогут отдохнуть в лагерях Кав-
казских Минеральных Вод, Ре-
спублики Беларусь, Калинин-
градской и Московской облас-
тях. Второй год Москва осваива-
ет курорты Крыма и Севастопо-
ля. Пока известны далеко не все 
здравницы — победители аукцио-
нов, но, думаю, в этом году 
школьники смогут побывать и в 
«Артеке». При выборе мест от-
дыха важна не только цена пу-
тевки, но и комфорт.

Уделят внимание и ребятам, 
которые на лето остаются в Мо-
скве. Думская комиссия напра-
вит городским властям обраще-
ние с просьбой организовать 
больше лагерей на базе школ.

РАКУРС  РЖД изменили 
расписание поездов 
из-за танцев школьницы 

Ниночке подали 
электричку

Сергей Бабкин

БЕСПРЕЦЕДЕНТНЫЙ случай зафиксирован в россий-
ской железнодорожной сфере. Расписание поездов изме-
нили ради школьницы, которая занимается танцами в 
Зеленоградском округе Москвы.

Как рассказали корреспонденту «РГ» в службе корпо-
ративных коммуникаций Октябрьской железной доро-
ги, к руководству транспортного предприятия обратил-
ся отец маленькой жительницы Солнечногорского райо-
на Московской области Борис Налимов. По его словам, 
недавно изменилось расписание электричек Тверь — Мо-
сква. С октября прошлого года один из вечерних приго-
родных поездов перестал останавливаться у платформы 
Березки Дачные. Именно оттуда школьница Нина Нали-
мова с отцом ездила в Зеленоград на занятия в секцию 
бальных танцев. Удобнее всего ей был поезд, который 
шел в 18.00 — в этом случае девочка вовремя попадала на 
репетицию.

Когда остановку вечерней электрички отменили, На-
лимовым пришлось перекроить весь свой режим. Нина 
приходила из школы и тут же садилась делать уроки. 
Если успеет быстро, то был шанс успеть на электричку, 
которая приходит в Березки Дачные около 17 часов. А 
вот если выполнение домашнего задания затягивалось, 
то приходилось идти до ближайшей автомагистрали — а 
это почти 3,5 км. Тут только два варианта: либо ловить 
попутную машину, либо садиться в проходящий автобус. 
Но он будет ехать до Зеленограда не меньше часа, так как 
по пути собирает все пробки. Дорога же на электричке 
была гораздо проще. До нужной станции она доезжала 
буквально за несколько минут. Далее Нина с папой на ав-
тобусе быстро добирались до места. А без электрички 
жить стало труднее: школьница стала сильнее уставать, 
да и с учебой были трудности: ведь уроки приходилось 
готовить в буквальном смысле на коленках.

Увидев обращение отца Нины, в руководстве Ок-
тябрьской дороги решили скорректировать график дви-
жения. Сделать это было непросто. Остановки у неболь-
ших платформ ведь отменили не просто так: расписание 
электричек увязано с графиком поездов дальнего следо-
вания. Но железнодорожники смогли добиться измене-
ния ведомственного приказа Министерства транспорта 
РФ, и теперь ровно в 17.59 семья Налимовых снова мо-
жет садиться в свою электричку от Березок Дачных. Это-
му очень обрадовались и другие жители микрорайона: в 
Зеленоград отсюда многие ездят в театр и на прогулки.

Далекое-близкое  Почему не сбылись прогнозы Курчатова с трибуны съезда

О культе личности в науке 
Александр Емельяненков 

Ш
естьдесят лет на-
зад у нас пере-
стали строить 
паровозы и за-
м а х н ул и с ь  н а 

рукотворный термояд. Эти два 
события формально друг с дру-
гом не связаны, но имеют общую 
точку отсчета — XX съезд КПСС.

Избранные на него делегаты 
заседали в Москве почти две не-
дели, с 14 по 25 февраля 1956 
года, но в историю съезд вошел 
одним, по существу, событием-
фактом — докладом Хрущева о 
культе личности Сталина, кото-
рый был зачитан на закрытом 
заседании в последний день ра-
боты — 25 февраля. 

А между тем этот форум, зна-
меновавший наступление поли-
тической оттепели, сыграл пово-
ротную роль и в развитии совет-
ской науки. Именно в те дни с 
трибуны съезда прозвучало и 
было напечатано в «Правде», 
как сказали бы сейчас, програм-
мное выступление академика 
Игоря Васильевича Курчатова, 

который стал к тому времени 
трижды Героем Социалистиче-
ского Труда (первым в СССР) и 
лауреатом четырех подряд Ста-
линских премий. 

Ленинскую премию в области 
науки и пятый орден Ленина (по-
следние в его жизни награды) он 
получит уже после XX съезда — в 
сентябре 1956-го. Но и они, что 
лучше других понимал сам 
Игорь Васильевич, были прису-
ждены ему и его соратникам за 
разработки в области военного 
атома. А он, немало насмотрев-
шийся во время полигонных ис-
пытаний атомных и водородных 
бомб, признавался другу своему 
Анатолию Александрову: «Не 
могу я, Анатолиус, всю жизнь 
только этим заниматься». Как 
истинный ученый, он мечтал на-
править свой собственный опыт 
и всю мощь отечественной нау-
ки на цели созидания. А ядерная 
физика в самых разных ее прояв-
лениях виделась академику Кур-
чатову безусловным коренни-
ком. 

Атомные реакторы, или «ура-
новые котлы», как их поначалу 

называли, уже работали на пока-
зательной АЭС в Обнинске. Их 
же, только в более компактном 
виде, внедряли в качестве глав-
ной энергетической установки 
на подводные лодки и первый в 
мире атомный ледокол — его спу-
стят на воду уже в  57-м. А в голо-
вах конструкторов, чертежах и 
даже «железе» уже рождались 
атомные самолеты, поезда, тяга-
чи, ракеты. И деньги, чтобы фи-
нансировать эти исследования и 
дорогостоящие испытания, спу-
стя десять лет после тяжелейшей 
войны у государства, как ни 
странно, находились… 

— Если Курчатов говорил: ну-

жен еще миллион на то-то и то-
то, эти средства он сам или те, за 
кого просил, без проволочек по-
лучали, — не устает напоминать 
академик Жорес Алферов и про-
водит неутешительные аналогии 
с нашим днем. — Ученым во вре-
мена Курчатова, Королева и 
Келдыша по-настоящему дове-
ряли, а на науку делали ставку, 
понимая, что только так можно 
выдержать состязание с разви-
тыми западными странами. 

Наряду с реакторами, прин-
цип действия которых основан 
на делении атомного ядра, в се-
редине прошлого века ученых 
влекла другая, еще более пер-

спективная, как тогда казалась, 
идея — управляемого термоядер-
ного синтеза. И об этом акаде-
мик докладывал не в узком кру-
гу специалистов на министер-
ском НТС, а с трибуны партий-
ного съезда, где определялись 
планы развития народного хо-
зяйства и генеральный курс та-
кого развития.   

«Решение этой труднейшей и 
величественной задачи навсегда 
сняло бы с человечества заботу о 
необходимых для его существо-
вания на земле запасах энер-
гии», — дал прогноз академик 
Курчатов. И вслед за этим кон-
статировал: «Мы умеем сейчас в 
водородной бомбе создавать ус-
ловия для реакции соединения 
водорода в гелий. Но надо теперь 
так упралять ею, чтобы избе-
жать взрыва».

Оставшиеся четыре года — да 
и то неполных, что были отмере-
ны Игорю Васильевичу Курчато-
ву, он, словно чувствуя скорый 
финал, занимался этими вопро-
сами круглые сутки. И коллег 
тормошил. А когда им требова-
лись его совет или авторитетная 

поддержка, сбегал от врачей, за-
бывал про отдых, стучался на-
прямую в высокие кабинеты.  Он 
свято верил, что термоядерную 
реакцию в ближайшие годы 
удастся «приручить», а в обо-
зримой перспективе — поставить 
на службу человечеству. И в то 
же время понимал, что помимо 
научных и технических задач 
нужно будет снять препятствия 
политические. 

В апреле того же 56-го акаде-
мик Курчатов впервые посетит 
Великобританию и встретится с 
учеными ядерного центра в Ха-
руэлле. В комментарии агентст-
ва Рейтер по итогам той истори-
ческой встречи было симптома-
тичное признание: «Английские 
эксперты ожидали, что доктор 
Курчатов будет выкачивать из 
них информацию,  а вместо это-
го он сказал, что им следует де-
лать». 

Акцент

 Академик Курчатов: 
Надо так научиться 
управлять, чтобы избежать 
взрыва
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ООО «Рябиновое» сообщает о проведении общественных слуша-
ний с целью намечаемой деятельности по вопросу: «Строительство и 
эксплуатация полигона твердых бытовых и производственных отхо-
дов для нужд предприятия на месторождении «Рябиновое».

Заказчиком разработки проектной документации является ООО 
«Рябиновое», 678900, Россия, Республика Саха (Якутия), г. Алдан, 
ул. 26 Пикет, 12, тел./факс: (41145) 37-245.

Месторасположение объекта намечаемой деятельности: Респу-
блика Саха (Якутия), Алданский район.

Порядок проведения общественных слушаний определен админи-
страцией МО «Алданский район» и вместе с материалами доступен 
для ознакомления по адресу: 

—  г. Алдан, ул. Дзержинского, д. 40, библиотека им. Н.А. Некрасо-
ва;

—  период работы общественных приемных с 19.02.2016 г. по 
25.03.2016 г. 

Общественные слушания проводятся в 1 этап, 25.03.2016 г. в 15.00 
по адресу: г. Алдан, ул. 26 Пикет, 12 .

Информационное сообщение  
о проведении общественных слушаний
В соответствии с Федеральным законом от 23 ноября 1995 г. 

№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» проводятся обществен-
ные обсуждения по проектной документации «Рекультивация по-
лигона ТБО «Каширский» (далее — ПД) и материалам оценки воз-
действия на окружающую среду (ОВОС) в форме общественных 
слушаний.

Намечаемая деятельность — рекультивация полигона ТБО «Ка-
ширский» в г.о. Кашира.

Примерные сроки проведения ОВОС с 2013 года по 22 марта 
2016 года.

Заказчиком является: Администрация городского округа Ка-
шира, адрес: 142900, Московская область, г. Кашира, ул. Ленина, 
д. 2. 

Материалы ПД и ОВОС доступны для рассмотрения, подготов-
ки замечаний и предложений заинтересованных лиц по адресу: 
142900, Московская область, г. Кашира, ул. Победы, д.13, корп.1, 
кв. 2,  с 21 февраля 2016 года по 22 марта 2016 года.

Общественные слушания организуются Администрацией го-
родского округа Кашира и состоятся 22 марта 2016 г. в 14.00 в 
комн. №301 (3 этаж) по адресу: Московская область, г. Кашира, 
ул. Ленина, д. 2.

Прием письменных замечаний и предложений осуществляется 
до 22 марта 2016 года по тел./факсу: (49669) 52-072, а также по 
e-mail: kashira@mosreg.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» 
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Феде-
рации объявляет об открытии вакантных должностей:

—  судьи Восемнадцатого арбитражного апелляционно-
го суда;

—  судьи Девятнадцатого арбитражного апелляционно-
го суда.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 
вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по 
адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 
121, 122. 

Последний день приема документов — 21 марта 2016 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ОАО «Губахинский кокс» уведомляет о начале общественных об-
суждений (в форме слушаний) проектной документации по объекту 
государственной экологической экспертизы (ГЭЭ) «Рекультивация 
полигона промышленных отходов ОАО «Губахинский кокс».

Строительство объекта планируется осуществлять на террито-
рии  городского округа «Город Губаха» Пермского края.

Место расположения объекта: 5,5 км от населенного пункта 
г. Губаха.

Заказчик: ОАО «Губахинский кокс», г. Губаха, ул. Торговая, 1.
Проектная организация: ООО «Камэкопроект», адрес: г. Пермь, 

ул. Овчинникова, 17.
Ответственный за организацию общественных слушаний: ад-

министрация городского округа «Город Губаха» Пермского края.
С проектной документацией можно ознакомиться  в:
1) Управлении строительства и  ЖКХ  администрации городско-

го округа «Город Губаха» Пермского края  по адресу г. Губаха, 
ул. Дегтярёва, 16 а, второй этаж,  кабинет № 8 ежедневно с 
10 ч.00 мин. до 17 ч.00 мин., кроме субботы и воскресенья, с пере-
рывом на обед с 12 ч. 30 мин. до 13 ч. 18 мин.;

2) МБУК «Центральная библиотека» по адресу: г. Губаха, 
ул. Дегтярёва, 9, в рабочие часы;

3) МАУ «Губахинский городской историко-краеведческий му-
зей»  по адресу: г. Губаха,  пр. Ленина, д. 38, в рабочие часы.

Проведение консультации с гражданами и общественными ор-
ганизациями (объединениями), учет общественного мнения про-
изводятся начальником отдела по охране окружающей среды ОАО 
«Губахинский кокс» Бачуриной Оксаной Владимировной по теле-
фону: 8(34248) 45997.

Замечания и предложения граждан по материалам проектной 
документации принимаются по местам размещения материалов с  
24 февраля 2016 года  до 9 ч. 45 мин. 29 марта 2016 года. 

Общественные слушания по материалам проектной документа-
ции состоятся 29 марта  2016 года в 10 ч.00 мин. по адресу: Перм-
ский край, город Губаха, ул. Никонова, 44, в зале заседаний адми-
нистрации Губахинского городского округа «Город Губаха».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Полный текст выступления 
академика И.В. Курчатова 
на XX съезде КПСС доступен 
на сайте
www.rg.ru

Государственная корпорация «Агентство по страхованию вкладов» 
(АСВ) сообщает о наступлении 8 февраля 2016 г. страхового случая 
в отношении кредитной организации Коммерческий банк «ИНТЕР-
КОММЕРЦ» (общество с ограниченной ответственностью) (далее — 
КБ «ИНТЕРКОММЕРЦ» (ООО), г. Москва, регистрационный номер 
по Книге государственной регистрации кредитных организаций 1657, в 
связи с отзывом у нее лицензии на осуществление банковских операций 
на основании приказа Банка России от 8 февраля 2016 г. № ОД-400. 

В соответствии с Федеральным законом от 23 декабря 2003 г. 
№ 177-ФЗ «О страховании вкладов физических лиц в банках Россий-
ской Федерации» (далее — Федеральный закон) вкладчики КБ «ИН-
ТЕРКОММЕРЦ» (ООО), в том числе открывшие в банке вклады (счета) 
для осуществления предпринимательской деятельности, имеют право 
на получение возмещения по вкладам (далее — возмещение). Обязан-
ность по выплате возмещения возложена указанным Федеральным за-
коном на АСВ, осуществляющее функции страховщика.

Возмещение выплачивается вкладчику в размере 100 процентов 
суммы всех его вкладов (счетов) в банке, в том числе открытых для осу-
ществления предпринимательской деятельности, но не более 1,4 млн 
руб. в совокупности. По банковскому вкладу (счету) в иностранной ва-
люте возмещение рассчитывается в рублях по курсу Банка России на 
8 февраля 2016 г. Если имеются встречные требования банка к вкладчи-
ку, то при расчете возмещения их сумма вычитается из суммы вкладов 
(счетов), при этом погашение указанных требований не происходит.

Суммы вкладов, по которым возмещение не выплачивалось, будут 
погашаться в ходе конкурсного производства (ликвидации) в отноше-
нии банка в составе первой очереди кредиторов (для вкладов (счетов), 
открытых для осуществления предпринимательской деятельности, — в 
составе третьей очереди).

Прием заявлений о выплате возмещения по вкладам и о включе-
нии обязательств банка в реестр требований кредиторов (далее — за-
явления о выплате возмещения) и иных необходимых документов, а 
также выплата возмещения осуществляется с 20 февраля 2016 г. по 20 
февраля 2017 г. через ПАО Сбербанк, ПАО «Ханты-Мансийский банк 
Открытие», АО «Россельхозбанк», ПАО «БАНК УРАЛСИБ» и РНКБ 
БАНК (ПАО), действующих от имени АСВ и за его счет в качестве бан-
ков-агентов. После 20 февраля 2017 г. прием заявлений о выплате воз-
мещения, иных необходимых документов и выплата возмещения будут 
осуществляться либо через банки-агенты, либо АСВ самостоятельно, 
о чем будет сообщено дополнительно. Перечень подразделений ПАО 
Сбербанк, ПАО «Ханты-Мансийский банк Открытие», АО «Россель-
хозбанк», ПАО «БАНК УРАЛСИБ» и РНКБ БАНК (ПАО) и режим их 
работы размещены на официальном сайте АСВ в информационно-теле-
коммуникационной сети «Интернет» (далее — сеть «Интернет») (www.
asv.org.ru, раздел «Страхование вкладов/Страховые случаи»). Кроме 
того, информацию о перечне подразделений банков-агентов, осущест-
вляющих выплату возмещения, и режиме их работы вкладчики КБ 
«ИНТЕРКОММЕРЦ» (ООО) могут получить по следующим телефонам 
«горячих линий»: ПАО Сбербанк — 8-800-555-55-50, ПАО «Ханты-
Мансийский банк Открытие» — 8-800-700-78-77, АО «Россельхоз-
банк» — 8-800-200-02-90, ПАО «БАНК УРАЛСИБ» — 8-800-200-55-
20, РНКБ Банк (ПАО) — 8-800-234-27-27 АСВ — 8-800-200-08-05 
(звонки на все телефоны «горячих линий» по России — бесплатные).

В соответствии с Федеральным законом выплата возмещения осу-
ществляется до дня завершения в отношении банка конкурсного про-
изводства (ликвидации). В случае пропуска вкладчиком (его наследни-
ком) срока для обращения за выплатой возмещения срок по заявлению 
вкладчика (его наследника) может быть восстановлен при наличии об-
стоятельств, указанных в части 2 статьи 10 Федерального закона.

Вниманию вкладчиков: каждый из банков-агентов уполномо-
чен проводить выплату только определенной группе вкладчиков 
КБ «ИНТЕРКОММЕРЦ» (ООО). Группы вкладчиков сформиро-
ваны в зависимости от места жительства вкладчика, началь-
ной буквы фамилии вкладчика, а также в зависимости от того, 
являлся ли вкладчик держателем кобрендовой карты, выпус-
кавшейся КБ «ИНТЕРКОММЕРЦ» (ООО) в рамках программы, 
которая реализовывалась совместно с ООО «Рокет» (далее — Ро-
кетбанк). Распределение вкладчиков КБ «ИНТЕРКОММЕРЦ» (ООО) 
осуществлялось на основании сведений об адресе места жительства, 
представленных ими в банк при открытии вклада (счета).
Регион про-

живания
Категория вкладчиков Начальная 

буква фами-
лии вклад-

чика

Банк-агент

Крымский 
федераль-
ный округ

Все вкладчики, включая 
вкладчиков, имеющих 
вклады (счета) для осу-
ществления предпринима-
тельской деятельности

А — Я, A — Z РНКБ Банк 
(ПАО)

Все регио-
ны, кроме 
Крымского 

федерально-
го округа

Вкладчики-держатели коб-
рендовой карты, выпускав-
шейся КБ «ИНТЕРКОМ-
МЕРЦ» (ООО) в рамках 
программы обслуживания 
клиентов Рокетбанк

А — Я, A — Z ПАО «Ханты-
Мансийский 

банк Открытие»

Московс-
кая обл., 

Республика 
Карелия, 

Тюменская 
обл.

Все вкладчики, включая 
вкладчиков, имеющих 
вклады (счета) для осу-
ществления предприни-
мательской деятельности, 
кроме держателей кобрен-
довой карты, выпускав-
шейся КБ «ИНТЕРКОМ-
МЕРЦ» (ООО) в рамках 
программы обслуживания 
клиентов Рокетбанк

А — Я, A — Z ПАО Сбербанк

Все регионы, 
кроме Крым-

ского фе-
дерального 
округа, Мос-
ковской обл., 
Республики 

Карелии, 
Тюменской 

обл.

Все вкладчики, включая 
вкладчиков, имеющих 
вклады (счета) для осу-
ществления предприни-
мательской деятельности, 
кроме держателей кобрен-
довой карты, выпускав-
шейся КБ «ИНТЕРКОМ-
МЕРЦ» (ООО) в рамках 
программы обслуживания 
клиентов Рокетбанк

А-П, А-Z ПАО Сбербанк
Р-Х ПАО «Ханты-

Мансийский 
банк Открытие»

Ц, Ч АО «Россельхоз-
банк»

Ш-Я ПАО «БАНК 
УРАЛСИБ»

Вкладчик вправе обратиться за выплатой возмещения в любое под-
разделение соответствующего банка-агента, указанное на официальном 
сайте АСВ в сети «Интернет».

Вкладчик может получить возмещение по вкладам (счетам), откры-
тым не для осуществления предпринимательской деятельности, как на-
личными денежными средствами, так и путем перечисления денежных 
средств на счет в банке — участнике системы обязательного страхова-
ния вкладов, указанный вкладчиком. 

Выплата возмещения по вкладам (счетам), открытым для осущест-
вления предпринимательской деятельности, производится только пу-
тем перечисления суммы возмещения на указанный вкладчиком счет 
в банке — участнике системы обязательного страхования вкладов, от-
крытый для осуществления предпринимательской деятельности. Если 
на момент выплаты возмещения индивидуальный предприниматель 
признан несостоятельным (банкротом), такая выплата производится 
путем перечисления суммы возмещения на используемый в ходе кон-
курсного производства счет должника. В этом случае к заявлению о 
выплате возмещения по вкладам необходимо приложить справку (или 
иной документ), выданную конкурсным управляющим либо приняв-
шим решение о признании вкладчика банкротом судом (если конкур-
сный управляющий не назначен), о том, что указанный счет является 
счетом должника (основным счетом должника), используемым в ходе 
открытого в отношении вкладчика конкурсного производства, либо 
расчетным счетом должника, открытым от его имени конкурсным уп-
равляющим, либо депозитным счетом суда.

Для получения возмещения вкладчик должен представить удосто-
веряющий личность документ, а также заполнить заявление о выплате 
возмещения по установленной форме. Бланки заявлений можно полу-
чить и заполнить в подразделениях банков-агентов или скопировать 
с официального сайта АСВ в сети «Интернет» (www.asv.org.ru, раздел 
«Страхование вкладов/Бланки документов»).

С заявлением о выплате возмещения вкладчик может обратить-
ся как лично, так и через своего представителя, полномочия которого 
должны быть подтверждены нотариально удостоверенной довереннос-
тью (примерный текст доверенности размещен на официальном сайте 
АСВ в сети «Интернет»: www.asv.org.ru, раздел «Страхование вкладов/
Бланки документов»).

Вкладчики КБ «ИНТЕРКОММЕРЦ» (ООО), проживающие вне 
населенных пунктов, где расположены подразделения банков-
агентов, также могут направить заявление о выплате возмещения по 
вкладам по почте в АСВ по адресу: 109240, г. Москва, ул. Высоцкого, д. 
4. В этом случае выплата возмещения будет осуществляться в безналич-
ном порядке путем перечисления на счет в банке — участнике системы 
обязательного страхования вкладов, указанный вкладчиком в заявле-
нии о выплате возмещения, или наличными денежными средствами 
путем почтового перевода по месту проживания вкладчика (кроме воз-
мещения по вкладам (счетам), открытым для предпринимательской 
деятельности). Подпись на заявлении, направляемом по почте (при 
размере возмещения 1000 и более рублей), должна быть нотариально 
удостоверена. В случае отсутствия в населенном пункте нотариуса под-
линность подписи вкладчика на заявлении может свидетельствовать 
глава местной администрации или специально уполномоченное долж-
ностное лицо органа местного самоуправления. К заявлению при его 
направлении по почте также необходимо приложить копию документа, 
удостоверяющего личность вкладчика.

Вкладчики, у которых после выплаты возмещения остается 
непогашенной часть обязательств банка по банковским вкладам 
(счетам), могут получить ее в ходе конкурсного производства (ликви-
дации) в отношении банка при условии предъявления своих требова-
ний к КБ «ИНТЕРКОММЕРЦ» (ООО). Для этого вкладчику необходи-
мо заполнить соответствующий раздел в заявлении о выплате возме-
щения. Оформление таких требований производится подразделениями 
банков-агентов, осуществляющими выплату возмещения по вкладам, с 
20 февраля 2016 г.

В случае возникновения разногласий, связанных с размером под-
лежащего выплате возмещения, или отсутствия данных о вкладчике в 
реестре обязательств КБ «ИНТЕРКОММЕРЦ» (ООО) перед вкладчи-
ками вкладчик может подать заявление о несогласии и представить его 
в банк-агент для передачи в АСВ либо самостоятельно направить такое 
заявление по почте в АСВ с приложением подлинников или надлежа-
щим образом заверенных копий дополнительных документов, под-
тверждающих обоснованность требований вкладчика: договор банков-
ского вклада (счета), приходный кассовый ордер и т.д.

Дополнительную информацию о порядке выплаты возмещения 
можно получить по телефону «горячей линии» АСВ (8-800-200-08-05) 
(звонки по России бесплатные), а также на официальном сайте АСВ в 
сети «Интернет» (www.asv.org.ru, раздел «Страхование вкладов/Стра-
ховые случаи»).

СООБЩЕНИЕ ГОСУДАРСТВЕННОЙ КОРПОРАЦИИ
«АГЕНТСТВО ПО СТРАХОВАНИЮ ВКЛАДОВ» ДЛЯ ВКЛАДЧИКОВ КРЕДИТНОЙ 
ОРГАНИЗАЦИИ КБ «ИНТЕРКОММЕРЦ» (ООО)

КСТАТИ
Посмотреть список льготников и заказать льготную путевку в лет-
ний лагерь можно на портале столичных госуслуг (pgu.mos.ru). В пресс-
службе департамента культуры города Москвы «РГ» заявили, что 
дата появления путевок на сайте пока не определена, но обычно это 
происходит во второй половине марта.
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ЧП В Мурманской области 
лавина сошла 
на жилые дома

Как снег 
на голову

Евгения Волкова 
«Российская газета», Мурманск 

СТИХИЯ накрыла один из микрорайонов города Киров-
ска. Снег сошел с горы Юкспорр. Предварительной при-
чиной произошедшего назвали принудительный спуск 
лавины.

В региональном СК и в прокуратуре Мурманской об-
ласти склоняются к тому, что спуск лавины был плано-
вым. Предполагалось, что снежная масса попадет в спе-
циальную дамбу, но по невыясненным пока обстоятель-
ствам снег буквально завалил район Кукисвумчорр го-
рода Кировска.

— Во время столкновения с защитной дамбой произо-
шел динамический удар, поднялась снежная пыль, в ре-
зультате чего были выбиты стекла в квартирах, — сооб-
щил председатель 
комитета по обеспе-
чению безопасно-
сти населения реги-
она Владимир Во-
ротников.

Во время проис-
шествия погиб Вла-
димир Корчевский, 
сотрудник отдела 
лавинной безопа-
сности горного ком-
бината, кото-
рый вел видеосъем-
ку процесса.

Местные жители пожаловались, что во время ра-
бот вблизи жилого района население не предупредили о 
проведении опасной операции.

— Никто никого должным образом не предупреждал и 
не оповещал.  Мой супруг участковый. Даже для него со-
бытие стало такой неожиданностью! После схода лавины 
он позвонил домой, сообщил о ЧП, — поделилась житель-
ница Кировска.

Предупреждающие мероприятия активнее всего об-
суждают в соцсетях. Так, по свидетельствам местных жи-
телей, многие получили смс-сообщение от МЧС России 
по Мурманской области о возможной лавинной опасно-
сти. Некоторые свидетельствуют о том, что жителейа из-
вещали о плановом спуске 18 февраля в 16 часов. Но 
снежная лавина сошла около 22 часов. А в  МЧС сообще-
ние о происшествии поступило в 22.15.

— Оцепления не было! Если сроки перенеслись, то 
нужно делать новое оповещение, а не орать потом, что 
лавину, спущенную в 22 часа, собирались спускать еще в 
16, — негодуют кировчане.

Управление следственного комитета по Мурманской 
области начало доследственную проверку. Возбудили 
уголовное дело по статье «нарушение правил безопасно-
сти при проведении горных, строительных и иных работ, 
повлекшее по неосторожности смерть человека».
По данным ГУ МЧС России по Мурманской области, в 
Хибинах установлена высокая степень лавинной опасно-
сти. За прошедшие сутки в горах сошло 16 лавин. Всего в 
горах около 75 лавинных очагов. Жилые дома и социаль-
но значимые объекты попадают в зоны риска. В МЧС 
уточнили, что все потенциально опасные районы огра-
ждены противолавинными дамбами. К слову, вчера все 
абоненты Мурманского региона получили предупрежде-
ния от спасателей воздержаться от отдыха в горах и на 
горнолыжных склонах. 

ИНЦИДЕНТ Газета.ру уточняет, что о бомбах 
по всей Москве сообщил заключенный, 
больной шизофренией

Заминировал 
все «Ашаны»
Иван Петров

В
чера полицейским удалось 
установить личность теле-
фонного террориста, «за-

минировавшего» днем ранее пол-
Москвы. Напомним, в четверг в 
столице случился большой пере-
полох — после анонимных звон-
ков об угрозе взрыва в столице 
эвакуировали посетителей сразу 
всех 12 гипермаркетов «Ашан»и 
еще нескольких крупных торго-
вых центров.

Всего было эвакуировано око-
ло 22 тысяч человек.

Позднее московская полиция 
получила сообщение с угрозой 
взорвать центральный офис 
Сбербанка.

«Заминированными» оказа-
лись еще и администрация пре-
зидента РФ, и кафе на Красной 
площади возле ГУМа.

Позже официальный предста-
витель ФСО Сергей Девятов со-
общил, что по итогам проверки 
взрывного устройства в зданиях 
не оказалось.Также, по его сло-
вам, установлен и найден ано-
ним, звонивший с угрозами. 

Им, по словам представителя 
ФСО, оказался гражданин с пси-
хиатрическим диагнозом «ши-
зофрения».

По данным «Интерфакса», по-
лиции удалось установить, что 
все звонки с ложными сообщени-
ями были сделаны из колонии. 
Заключенный- «минер» находит-
ся на лечении в Областной боль-
нице УФСИН по Архангельской 
области. Однако руководство ле-
чебницы общаться с журнали-
стами отказалось. 

Телефонным террористом, по 
данным «Интерфакса», оказался 
33-летний житель Калуги, осу-
жденный в 2002 году на 16 лет 
лишения свободы за серию раз-
бойных нападений и убийств. 
Выйти на свободу калужанин 
должен был в середине 2018 года. 
Однако сейчас решается вопрос о 
возбуждении нового уголовного 
дела.

По статье «Заведомо ложное 
сообщение об акте терроризма» 
звонившему грозит до 3 лет 
тюрьмы. А если, скажем, тот же 
«Ашан» подаст в суд и докажет, 
что из-за эвакуации сети причи-
нен крупный ущерб, то и все 5.

Стоит отметить, что офици-
ально мобильные телефоны за-
прещены в колониях. Однако в 
действительности в любой коло-
нии у заключенных на руках мно-
жество мобильников и прочих 
гаджетов. С помощью мобильной 

связи заключенные несанкцио-
нированно связываются с родст-
венниками, координируют дей-
ствия своих подельников на воле 
и совершают телефонные мошен-
ничества.

Далеко не тайна, что мобиль-
ники сидельцам  продают сотруд-
ники колоний. Пресечь такой 
бизнес тюремным чиновникам 
пока никак не удается. Напом-
ним, что все попытки «зачи-
стить» колонии от мобильников 
с помощью электронных средств 
оказались провальными. 

Глушение связи было призна-
но неэффективным еще в середи-
не 2000-х годов. Тогда тюремщи-
ки пытались гасить сигналы в 
столичных СИЗО, но блокирато-
ры создавали помехи не только в 
тюрьме, но и в соседних домах. 
Окончательно решение отказать-
ся от глушилок было принято по-
сле того, как устройство заблоки-
ровало в столице частоты, на ко-
торых вели переговоры авиади-
спетчеры.

По словам психиатра-крими-
налиста Михаила Виноградова, 
сейчас началось сезонное обо-
стрение у психически больных 
людей. Плюс люди с подобными 
недугами очень чувствительны к 
колебаниям погоды.

РЕШЕНИЕ

Обвиняемые 
в убийстве 
Немцова  
остаются 
в СИЗО 

ФИГУРАНТЫ 
ПРОЧТУТ ДЕЛО

Владимир Федосенко

ВЧЕРА стало известно, что срок 
предварительного следствия по 
делу об убийстве политика Бори-
са Немцова продлен до 28 мая. 

А пока стороны будут знако-
миться с материалами дела. 
Между тем Басманный суд сто-
лицы рассмотрел ходатайства 
следствия о продлении до 7 мар-
та срока ареста фигурантам 
дела. 

По сообщению СКР, по делу 
пяти задержанных уже заверше-
но предварительное следствие, с 
материалами дела знакомятся 
потерпевшие, затем эту проце-
дуру пройдут обвиняемые и их 
защита. После этого материалы 
будут отправлены в прокурату-
ру на утверждение обвинитель-
ного заключения, а затем — в суд 
на рассмотрение по существу.

По обвинению в убийстве Не-
мцова арестованы пятеро: Заур 
Дадаев, братья Анзор и Шадид 
Губашевы, Тамерлан Эскерханов 
и Хамзат Бахаев. Им предъявле-
но обвинение в совершении 
убийства по найму в составе ор-
ганизованной группы и незакон-
ном приобретении, ношении, пе-
ревозке и хранении огнестрель-
ного оружия. 

Уголовное дело в отношении 
предполагаемого заказчика и ор-
ганизатора преступления Русла-
на Мухутдинова, находящегося в 
международном розыске, а так-
же неустановленных лиц выде-
лено в отдельное производство. 
Мухутдинов заочно арестован.

Следующее ходатайство о 
продлении ареста, согласно за-
кону, будет рассмотрено уже в 
Мосгорсуде, поскольку после 
седьмого марта обвиняемые бу-
дут находиться под стражей свы-
ше года.

Напомним, Немцов был за-
стрелен в центре Москвы в ночь 
на 28 февраля 2015 года.

КОНТРОЛЬ

Google 
и MailRu
оштрафовали
за нарушение
закона 
о рекламе

ВЛОЖЕНИЕ 
И НАКАЗАНИЕ

Юлия Кривошапко

МОСКОВСКОЕ управление 
Федеральной антимонопольной 
службы (ФАС) выписало штра-
фы Google и MailRu за наруше-
ние рекламного законодательст-
ва. Компании должны выплатить 
150 и 100 тысяч рублей соответ-
ственно.

Поводом для штрафных сан-
кций по информации антимоно-
польного ведомства стало нару-
шение законодательства о ре-
кламе. «Они выразились в рас-
пространении в интернет-систе-
мах «Google AdWords» и 
«myTarget» рекламы вкладов, 
предоставляемых ООО «Рускре-
дит», — уточняется в официаль-
ном сообщении Московского 
УФАС. Пользователям предлага-
лось открыть вклад в этом банке 
под 28 процентов годовых. При 
этом по условиям вклада разре-
шалось частичное пополнение и 
снятие средств. Минимальная 
сумма вклада составляла всего 
20 тысяч рублей.

Как отмечают в антимоно-
польной службе, на момент раз-
мещения рекламных сообщений 
у «Рускредита» не было лицен-
зии Банка России на осуществле-
ние банковских операций. В этой 
ситуации кредитная организа-
ция не имела права рекламиро-
вать свои продукты.

ООО «Гугл» и ООО «Мэйл.
Ру», являясь распространителя-
ми упомянутой рекламы, долж-
ны были, по мнению Московско-
го УФАС, проконтролировать за-
конность ее размещения на сво-
их ресурсах. Однако не предпри-
няли достаточных мер для недо-
пущения нарушения рекламного 
законодательства.

Ранее, напомним, ФАС при-
знала корпорацию Google ви-
новной в нарушении закона о 
конкуренции в части злоупотре-
бления доминирующим положе-
нием на рынке предустановлен-
ных приложений в операцион-
ной системе Android. 

Суд Следственный комитет хочет, чтобы владелец 
аэропорта Домодедово дождался суда под домашним арестом

Закрытая зона

Наталья Козлова 

В
чера Басманный рай-
суд несколько часов 
рассматривал ходатай-
ство следователя об из-
брании владельцу До-

модедово Дмитрию Каменщику 
меры пресечения в виде домаш-
него ареста и в итоге согласился с 
СК.

Самой обсуждаемой темой 
стала возможная позиция проку-
ратуры. Напомним, когда недав-
но суд арестовывал проходящих 
по этому уголовному делу быв-
ших руководителей аэропорта по 
безопасности, надзорное ведом-
ство попросило не отправлять их 
в камеры. Но суд после часовых 
совещаний, занял сторону след-
ствия.

По этому уголовному делу по-
зиция прокуратуры выглядит 
следующим образом. В надзор-
ном ведомстве считают, что фи-
гуранты этого уголовного дела не 
виновны в гибели людей. Вчера в 
Басманном суде представитель 
этого ведомства сказал следую-
щее: «Мы подали заявление на 

имя главы СК о незаконном при-
влечении (фигурантов дела) в ка-
честве обвиняемых и просим от-
менить им меру пресечения в 
виде ареста». 

Каменщик помещен под до-
машний арест до 18 апреля. 
Хотя он сам предлагал залог в 15 
миллионов рублей и уверял, что 
не скроется. 

Суд отправил владельца До-
модедово отбывать домашний 
арест в дом отдыха.    Каменщик, 
просил суд  разрешить отбывать 
домашний арест в двухэтажной 
усадьбе в подмосковной дерев-
не Одинцово. По его словам, 
постоянно он зарегистрирован 

и проживает в частном доме в 
Одинцово, но рядом с ним биз-
несмен арендует двухэтажное 
здание, которое по документам 
является нежилым и имеет ста-
тус дома отдыха, и именно там 
он и хотел бы находиться под до-
машним арестом.

Каменщик теперь стал чет-
вертым по уголовному делу про-
тив бывших топ-менеджеров аэ-
ропорта — Светланы Тришиной, 
Андрея Данилова и Вячеслава 
Некрасова. По версии следствия 
вина Каменщика и других быв-
ших руководителей вот в чем. 
Когда несколько лет назад пас-
сажиропоток в аэропорту вырос 

и люди на входах у рамок ска-
пливались в очередях, обвиняе-
мые решили на безопасность не 
тратиться. Реконструкция вхо-
дов стоит дорого. Они разрабо-
тали и внедрили новую систему, 
которая свела контроль до ми-
нимума, и в 2011 году смертник 
прошел в зал прилета  без рамок 
металлодетектора. 

Накануне предприниматель, 
который пришел на допрос в СКР 
как свидетель, был обвинен сле-
дователем в оказании услуг, не 
отвечающих требованиям без-
опасности. После допроса, кото-
рый шел несколько часов, Камен-
щик превратился из свидетеля в 
обвиняемого. 

Арест фактического владель-
ца Домодедово наделал немало 
шума. Но, похоже, сам Каменщик 
его ждал, так как неожиданно 
буквально накануне задержания 
собрал журналистов и объяснял, 
что свою вину он не признает. 
Как, впрочем, и все те, кто вместе 
с ним проходят по одному уго-
ловному делу.

Вчера глава Российского сою-
за промышленников и предпри-

нимателей Александр Шохин зая-
вил журналистам, что не готов по-
ручиться за Дмитрия Каменщика, 
но считает, что правоохранитель-
ным органам следует использо-
вать менее жесткие меры пресе-
чения. Шохин подчеркнул, что об-
винение Каменщику не экономи-
ческое. и он не член союза.

 Пока сидят лишь причастные 
к самому взрыву. Московский об-
ластной суд признал виновными 
братьев Ислама и Илеза Яндиева, 
Ахмеда Евлоева и Башира Хамхо-
ева, которые помогли террори-
сту-смертнику Магомеду Евлое-
ву добраться из Ингушетии в Мо-
скву. Они нашли ему жилье, дали 
«пояс шахида», отправили на 
такси в аэропорт. 

Теракт был организован тог-
дашним лидером «Имарата Кав-
каз» (запрещена в РФ) Доку Ума-
ровым. Трое подсудимых были 
приговорены к пожизненному 
сроку, а четвертый получил 10 
лет колонии общего режима. 

Дмитрия Каменщика как владель-
ца Домодедово следствие понача-
лу считало свидетелем, потом 
предъявило обвинение.

Акцент

 Миллиардер пришел 
на допрос как свидетель и был 
обвинен в оказании услуг, 
не отвечающих безопасности

Видеорепортаж смотрите на сайте 
www.rg.ru/art/1225090

Предварительной 
причиной произо-
шедшего 
в Кировске назвали 
принудительный 
спуск лавины

Когда сотрудники МЧС прибыли на место, они первым делом  
прочесывали улицы в поисках людей, занесенных снегом.

Основной удар лавины пришелся на улицу Комсомольскую: 
в домах повыбивало окна, а квартиры завалило снегом.
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СПРАВКА «РГ»
5 декабря 1935 года с горы Юкспорр сошли мощные лави�
ны, которые накрыли и разрушили несколько жилых до�
мов в Кировске. Погибли 89 человек, 40 пострадали. Впо�
следствии на базе горнопромышленного треста была 
создана первая противолавинная служба.

ПРОЕКТ Минюст предлагает
премировать приставов за счет
части взысканных средств

Премия 
от должника

Владислав Куликов

МИНИСТЕРСТВО юстиции Рос-
сии предлагает передать Феде-
ральной службе судебных приста-
вов часть исполнительского сбо-
ра, который взыскивают с дол-
жников. 

Эти средства должны пойти на 
премии тем приставам, которые 
особо отличились при взыскании 
долга. 

Размер исполнительского сбо-
ра — 7 процентов от суммы долга. 
Но минимум — тысяча рублей. Се-
годня этот сбор полностью зачи-
сляется в бюджет. В прошлом году 
приставы перечислили в бюджет в 
общей сложности 9,6 миллиарда 
рублей исполнительского сбора. 
Но так было не всегда. В начале 
века исполнительский сбор оста-
вался в кассе службы судебных 
приставов. Тот судебный пристав, 
кто взыскал долг, получал премию 
за счет исполнительского сбора. 
Чем успешнее работал пристав, 
тем солиднее выходила премия. 
Понятно, что при таком положе-
нии судебный пристав восприни-
мал проблемы взыскателей как 
свои собственные и от всей души 
старался помочь. 

Однако потом было принято 
решение перечислять весь испол-
нительский сбор до копейки в каз-
ну. Логика в этом решении есть. 
Судебный пристав — человек госу-
дарственный и должен работать 

на совесть в любом случае — есть 
премии или нет. Исполнительский 
сбор взыскивается с должника за 
государственную работу, а значит, 
рассуждают сторонники действу-
ющего подхода, и деньги должно 
получать государство. С одной 
стороны, это вроде как штрафная 
санкция, которая накладывается 
на должника за то, что не пожелал 
добровольно расплатиться. С дру-
гой — цель сбора, как полагают не-
которые правоведы, обеспечить 
работу системы принудительного 
взыскания. 

Однако есть и человеческий 
фактор. Много ли в мире людей, 
способных выкладываться по пол-
ной за маленькие деньги? Когда 
зарплата не зависит от результата, 
велик соблазн создавать види-
мость работы. Такова человече-
ская природа, она не зависит от 
того, состоит человек на госслужбе 
или где-то еще. Поэтому и прозву-
чала идея мотивировать приставов 
за счет исполнительского сбора. 
Минюст предлагает компромис-
сное решение: отправлять в преми-
альный фонд не весь исполнитель-
ский сбор, а только его часть. Ка-
кую именно — станет известно по-
зже. Сейчас ведомство сообщило о 
том, что оно только приступило к 
разработке соответствующего за-
конопроекта. Если же благодаря 
выросшей активности приставов 
вырастут и суммы сбора, то казна 
точно не останется внакладе.
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ВЫБОРЫ

Сандерс
впервые
вышел
на первое
место
в соцопросах

УСТАЛИ 
ОТ БУШЕЙ 
И КЛИНТОН

Игорь Дунаевский, 
«Российская газета», Вашингтон

СЕНАТОР от штата Вермонт 
Бернард Сандерс впервые обо-
шел фаворита предвыборной 
гонки в США от демократиче-
ской партии экс-госсекретаря 
Хиллари Клинтон в общенацио-
нальном опросе общественного 
мнения. Согласно исследованию 
«Фокс ньюс», Сандерсу отдали 
свое предпочтение около 47 про-
центов опрошенных, в то время 
как за Клинтон голосовали 44 
процента.

Результат опроса — очередной 
тревожный звонок для бывшей 
первой леди, которая вступала в 
предвыборную гонку безуслов-
ным и едва ли не безальтерна-
тивным кандидатом. Сандерс, 
сам себя называющий «демокра-
тическим социалистом» и счи-
тавшийся не более чем спар-
ринг-партнером в борьбе за но-
минацию от демократов, на 
старте праймериз не только 
ослабил надежды на скорую ко-
ронацию Клинтон, но и поставил 
под вопрос ее победу как тако-
вую. Кокусы в Айове заверши-
лись ничьей, а на праймериз в 
Нью-Гэмпшире социалист не 
просто победил, а буквально раз-
давил Хиллари с перевесом бо-
лее 20 процентов и, что самое 
примечательное, получил боль-
шинство голосов практически во 
всех демографических группах. 

Однако пока Клинтон остает-
ся фаворитом, в том числе за 
счет более высокой поддержки 
со стороны нацменьшинств и 
сложных механизмов американ-
ской избирательной системы, в 
результате которых она по ито-
гам первых голосований получи-
ла практически равное с Сандер-
сом число голосов делегатов. 
Именно они и определят победи-
теля на национальном съезде 
партии предстоящим летом. 
Впрочем, рост популярности 
Сандерса делает исход борьбы 
неочевидным и является отраже-
нием структурных сдвигов в 
американской политической си-
стеме, разочарования американ-
цев в традиционных элитах, вро-
де Бушей и Клинтон, олицетво-
рением которых является быв-
шая первая леди. 

Крен Америки влево и тре-
щины в политической системе 
обусловлены долгосрочными 
демографическими и социаль-
ными сдвигами в обществе. Это 
рост социального неравенства, 
влияния «цветных» мень-
шинств. Символами разочаро-
вания последних лет стали дви-
жения «Оккупируй Уолл-стрит» 
и «Жизни черных имеют значе-
ние». Согласно исследованию 
социологов городского универ-
ситета Нью-Йорка, 40 процен-
тов протестующих «Оккупируй 
Уолл-стрит» ранее работали ак-
тивистами в предвыборных 
кампаниях 2008 года. И боль-
шинство из них — в штабе Бара-
ка Обамы. Движение сошло на 
нет, но поднятая им тема соци-
ального неравенства прочно за-
няла свое место в политической 
дискуссии. Частично в этом раз-
гадка того, почему сенатор-со-
циалист, идеи которого в США 
подняли бы на смех еще 10 лет 
назад, сегодня громит экс-гос-
секретаря. Времена измени-
лись. Сегодня даже консерва-
тивные политики становятся 
либеральнее, например, канди-
даты от республиканцев избега-
ют резких высказываний о пра-
вах ЛГБТ-сообщества.

Пока рано говорить о том, 
станет ли кто-то из несистемных 
кандидатов-бунтарей хозяином 
Белого дома в январе 2017 года. 
Но оказываемая им широкая 
поддержка и первые строчки 
комментариев прессы в любом 
случае трансформируют тради-
ционные элиты, вынуждают по-
литиков менять свои взгляды и 
учитывать запрос общества на 
перемены.

ЦИФРА

47
ПРОЦЕНТОВ
опрошенных отдали предпочте-
ния Берни Сандерсу

ГЕОПОЛИТИКА Лидеры ЕС
пока не пошли на уступки
ради Британии

Лондон 
за бортом?

Анна Федякина

ЗАВЕРШИВШИЙСЯ в Брюсселе двухдневный саммит 
Евросоюза преподнес урок Британии, доказав, что в сов-
ременном мире одними национальными интересами, 
без союзников, невозможно добиться желаемого резуль-
тата. Многочасовой торг по поводу соглашения между 
Лондоном и Брюсселем, который вели британский пре-
мьер Дэвид Кэмерон, председатель Еврокомиссии Жан-
Клод Юнкер и президент Евросовета Дональд Туск, толь-
ко упрочил раскол между странами Старого Света.

На переговоры лидеров ЕС в пятницу Кэмерон при-
был изможденным. Как рассказал глава британского 
правительства, накануне дискуссия с представителями 
ЕС затянулась до 5 часов утра. Впрочем, решимости у Кэ-
мерона это не убавило. «Я заключу сделку только в том 
случае, если мы получим то, в чем нуждаемся», — расска-
зал премьер журналистам.

Источники, близкие к переговорам, сообщили, что 
целый ряд из 28 стран ЕС крайне критично относится к 
условиям соглашения между Лондоном и Брюсселем. Не-
примиримую позицию обозначили Франция, Бельгия и 
Чехия. Как минимум по трем пунктам документа сбли-
зить позиции так и не удалось. Речь идет о процедуре вне-
сения изменений в основополагающие договоры Евросо-
юза. Также непонятно, сколько государств смогут нарав-
не с  Британией воспользоваться правом «экстренного 
торможения» или «заморозкой» на четыре года социаль-
ных выплат трудовым мигрантам из Европы. Кроме того, 
страны — члены ЕС беспокоит возможность блокирова-
ния со стороны государств, не входящих в зону евро, 
дальнейшего углубления финансовой и политической 
интеграции в рамках союза.

«Ни одна страна не должна обладать правом вето, ни 
одна страна не должна освобождать себя от общих пра-
вил и органов власти, — заявил президент Франции Фран-
суа Олланд в перерывах между встречами на саммите в 
Брюсселе. — На кону весь Европейский союз, а не одна из 
стран Европейского союза». В итоге Кэмерон фактиче-
ски в одиночку противостоит «ветряным мельницам» 
Европы, и перспективы его миссии пока выглядят весьма 
туманными.  

СКАНДАЛ Как разведка
Украины намерена
сорвать референдум
в Нидерландах

Диверсии 
и подкуп

Андрей Васильев

ОРГАНИЗАЦИЯ «КиберБеркут» обнародовала копию 
секретного документа Службы внешней разведки Укра-
ины за подписью ее руководителя Виктора Гвоздя. Тот 
обращается к президенту Петру Порошенко за санкцией 
на проведение акций, направленных на срыв референду-
ма о целесообразности ассоциации Украины с ЕС.  Голо-
сование пройдет в Нидерландах 6 апреля 2016 года.

Глава Службы внешней разведки докладывает прези-
денту о готовности реализовать комплекс «закордон-
ных» мероприятий. В целях их зашифровки предполага-
ется действовать «от имени арабских мигрантов и под 
лозунгом соблюдения принципов европейской толеран-
тности». Что касается методов, к которым намеревается 
прибегнуть украинская разведслужба, если, опять же, 
судить по копии документа, они банальны, топорны и по 
сути сводятся к подкупу и шантажу. В письме, в частно-
сти, основное внимание уделяется подкупу чиновников 
и группы местных журналистов, «готовых соответствен-
но нашим указаниям 
приступить к фор-
мированию негатив-
ного информацион-
ного фона вокруг ре-
ферендума и его ор-
ганизаторов».  Не 
исключаются мето-
ды оказания давле-
ния, в том числе фи-
зического (хотя не-
понятно, каким пу-
тем), на инициато-
ров референдума и их окружение. Эти меры, откровенно 
говоря, больше напоминают диверсионную работу, не-
жели тонкий инструментарий, который отличает развед-
ку от других спецслужб. Добавим, что на документ нало-
жена положительная резолюция Порошенко. Она разре-
шает проведение самих мероприятий и их финансирова-
ние.

Между тем у Киева есть причины опасаться итогов ре-
ферендума. В Европе все чаще раздаются голоса, а нужна 
ли Старому Свету такая Украина. Голландское издание 
NRC собрало воедино список из 15 основных претензий 
к Украине.

Противники договора убеждены, что Украина полу-
чит много денег голландских налогоплательщиков, а из-
за коррупции в этой стране большая часть из них осядет 
в карманах коррумпированных олигархов. «Украина яв-
ляется страной, находящейся в состоянии войны, поче-
му вы хотите привлечь такую   страну ближе к ЕС? Укра-
инское правительство несет ответственность за наруше-
ния прав человека и военные преступления. Так нужна 
ли такая страна в ЕС?» — говорят противники соглаше-
ния. Особо их смущает преступность, коррупция, неза-
конный оборот оружия на Украине, которые в любой мо-
мент «могут протянуть щупальца в Нидерланды». Про-
тивники ассоциации Евросоюза и Киева отмечают тот 
факт, что в украинском парламенте заседают неонаци-
сты и ультранационалисты, воевавшие против своих со-
граждан.  «Соглашение об ассоциации вступило в силу 
без согласия Нидерландов. Это показывает недемокра-
тическое функционирование Евросоюза», — заключают 
политики и общественные деятели, не настроенные на 
углубление партнерских связей с Украиной.   В Киеве оза-
бочены информацией о том, что голландцы намерены го-
лосовать против ассоциации. Как ожидается, на рефе-
рендум могут прийти более 30 процентов голландцев и 
не менее 55 процентов из них, по данным соцопросов, 
выступают против ассоциации Украины с ЕС.

Голландское 
издание NRC собра-
ло воедино список 
из 15 основных пре-
тензий к Украине

Следим за ситуацией Группировки неонацистов угрожают 
президенту Украины Петру Порошенко расправой

Киев ждет «майдан-3»
Павел Дульман

В 
субботу в Киеве состо-
ится  попытка органи-
зовать «майдан-3» си-
лами «добровольче-
ских батальонов» и 

прочих неонацистских группи-
ровок. По крайней мере, так 
анонсируют событие украин-
ские СМИ со ссылкой на источ-
ники внутри националистиче-
ской закулисы, МВД и столичной 
мэрии.

Дата для акции выбрана соот-
ветствующая — 20 февраля 2014 
года на «евромайдане» случи-
лись события, сделавшие ката-
строфу неизбежной: неизвест-
ные снайперы начали стрелять 
одновременно в правоохраните-
лей и протестующих, спровоци-
ровав взаимную непримиримую 
агрессию. В этот же день родился 
печальный миф о «небесной со-
тне», в состав которой позже 
были включены и люди, погиб-
шие от рук боевиков из «сотен са-
мообороны», и был дан сигнал к 
госперевороту.

Организаторами шествия, ко-
торое должно начаться на Пло-
щади независимости и продол-
житься по улицам Грушевского и 
Институтской, называются за-
прещенная в России Организа-
ция украинских националистов, 
группировки «Черный комитет», 
«Реванш», С14, карательные ба-
тальоны, и собственно «Правый 
сектор» (запрещен в России. — 
Ред). В мэрию Киева якобы уже 
поданы документы на проведе-
ние марша, причем только от 
ОУН заявлено десять тысяч чело-
век, а в социальных сетях потен-
циальные участники замахива-
ются и на сто тысяч. Более того, 
если верить украинскому изда-
нию «Страна», участники наме-
рены разбить лагерь — новый 
«майдан» — в Мариинском парке, 
месте, откуда буквально два шага 
до зданий правительства, Вер-
ховной рады и администрации 
президента.

Неонацистские шествия для 
Киева давно стали частью «куль-
турной программы» — тематиче-
ские марши с факелами, собира-
ющие до трех — пяти тысяч чело-
век, проходят в украинской сто-
лице по любому подходящему 
поводу — будь то день рождения 
Бандеры или иная годовщина из 
новейшей украинской мифоло-
гии. Последнее такое мероприя-
тие, сопровождавшееся призы-

вами повесить президента Поро-
шенко, состоялось в Киеве и 
крупнейших городах месяц на-
зад, в честь «боя под Крутами» — 
обычной перестрелки между 
студентами-националистами и 
отрядом большевиков под ко-
мандованием Муравьева в 1918 
году. Эта стычка спустя почти 
сто лет стараниями украинских 
историков приобрела статус 
эпической битвы за независи-
мость.

Практически все акции нео-
нацистов сопровождались при-
зывами физической расправы 
над действующей властью, кото-
рая «предала идеалы». А совсем 
общим фоном стали ксенофоб-
ские лозунги, применительно, в 
том числе, и персонально к Поро-
шенко и другим видным госдея-
телям.  В нестабильной внутри-
политической обстановке роль 
неонацистов вновь возросла. 

Более того — многие из них, на-

чинавшие свой путь на «евро-
майдане» и воевавшие на Дон-
бассе, перешли на полулегальное 
положение вместе с большим за-
пасом оружия. Их, в свою оче-
редь, вполне официально «при-
крывают» отдельные парламен-
тарии и движения, оставшиеся в 
публичном поле. В действитель-
ности, националистическая 
украинская герилья сегодня — 
своего рода «черный ящик», со-
держимое которого — числен-
ность состава и количество име-
ющегося на руках оружия — зна-
ют единицы. Хуже того,  неонаци-
сты стали «сетевой структурой», 
вроде «Аль-Каиды», разбившись 
на группировки, имеющие об-
щую идеологию, но распыленное 
руководство. Общая числен-
ность вооруженных членов нео-
нацистских группировок, не счи-
тая так называемых «граждан-

ского корпуса» и «госпиталье-
ров», по самым примерным под-
счетам — больше пяти тысяч че-
ловек. 

И чем ниже падает рейтинг 
власти, тем сильнее симпатии ра-
зочаровавшихся сторонников 
«евромайдана» к неонацистам, 
предлагающим простые реше-
ния.  Не исключено, что в бли-
жайшем будущем главной голов-
ной болью Порошенко станет не 
словесное противостояние с Рос-
сией, а неонацистский «майдан», 
будущие участники которого 
уже обещают власти «кое-что по-
тяжелее коктейлей Молотова». 

Тематические марши неонацистов 
с факелами проходят в Киеве 
по любому подходящему поводу.

Акцент

 Неонацистские шествия 
для Киева давно стали частью 
«культурной программы» 

Следите за развитием 
ситуации на сайте 
www.rg.ru/sujet/5113

КУРЬЕЗ В Гран-Пале
выставляют знаменитую
картину-розыгрыш

Осел рисовал

Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж

ПОД СВОДАМИ великолепного 
дворца Гран-Пале, построенного 
на Елисейских полях, вскоре от-
кроется экспозиция живописи и 
скульптуры под общим названи-
ем «Карамболаж» («Столкнове-
ние»). На ней будет показано яр-
кое полотно «Закат над Адриати-
кой», под которым стоит подпись 
Иоахима Рафаэля Боронали. В 
1910 году картина выставлялась 
на престижном «Салоне незави-
симых», участие в котором также 
принимали Леже, Синьяк, Пикас-
со. «Закатом» наравне с другими 
полотнами восторгалась публи-
ка, его хвалили критики. Однако, 
когда стало известно, что ее авто-
ром был отнюдь не молодой ху-
дожник с итальянской фамилией, 
как писали в каталоге выставки, 
а…осел, разразился громкий 
скандал. «Закат над Адриатикой» 
— один из самых громких розыг-
рышей в истории живописи. Его 
устроил писатель Ролан Дорже-
лес, решивший подшутить над 
набиравшим в ту пору силу аван-
гардом.  Его знакомый по утрам 
торговал на близлежащих улицах 
рыбой,  для чего держал повозку, 
запряженную ослом по кличке 

Лоло. Привязав к хвосту осла 
кисть, Доржелес и пара его прия-
телей повернули парнокопытное 
задом к белому холсту на под-
рамнике и стали подкармливать 
Лоло то морковкой, то листьями 
табака. Время от времени, похо-
хатывая,  окунали ослиную 
«кисть» в краску и подставляли 
холст. Лоло от удовольствия по-
махивал хвостом, нанося мазки. 
Так постепенно рождался «ше-
девр». При этом действии при-
сутствовал фотограф, а также су-
дебный исполнитель, которого 
специально пригласили, чтобы 
никто не усомнился в подлинно-
сти фарса.

Тогда же придумали имя авто-
ра картины: Боронали — это анаг-
рамма ослика Али-Борона из ба-
сни Лафонтена. Когда картина 
была готова, показали членам 
выставочной комиссии, и возра-
жений у них не нашлось. Фурор, 
вызванный веселой мистифика-
цией, привлек внимание к «Зака-
ту» покупателей. Картину прио-
брели за 250 франков, деньги по 
тем временам вполне прилич-
ные, которые затейник Доржелес 
передал в детский приют. 

Эту картину шутники-художники 
нарисовали хвостиком осла 
в 1910 году.

КРИЗИС В Женеве решается вопрос 
о перемирии в Сирии

Пентагон написал 
в Москву
Екатерина Забродина

П
ятница стала последним 
днем, формально отведен-
ным на выполнение до-

стигнутого в Мюнхене соглаше-
ния о прекращении военных дей-
ствий в Сирии. Одновременно 
США и Россия перешли на новый 
уровень координации военных 
действий в зоне конфликта: в 
Пентагоне утверждают, что пере-
дали Москве данные о дислока-
ции своего спецназа на сирий-
ской территории.

Как заявил спецпредставитель 
президента РФ по Ближнему Вос-
току и странам Африки, зам-
министра иностранных дел Ми-
хаил Богданов, российская деле-
гация надеется на достижение до-
говоренностей о перемирии. «Мы 
едем в Женеву с конструктивным 
настроем», — сообщил дипломат 
агентству «Интерфакс». Именно 
на пятницу в Женеве было наме-
чено первое заседание фокусной 
группы по прекращению насилия 
в Сирии. Она была созвана Рос-
сией и Соединенными Штатами 
по решению международной 
группы посредников сирийского 
урегулирования. На момент под-
писания номера в печать точное 
время встречи определено не 
было. Это подтвердила офици-
альный представитель МИД Рос-
сии Мария Захарова. «Подготови-
тельная работа идет очень актив-
но: Россия и США на экспертном 
уровне проводят консультации 
по вопросам, которые будут вы-
несены на одобрение группы», — 
сообщила вчера Захарова.

Ранее глава центрального ко-
мандования ВВС США генерал-
лейтенант Чарльз Браун объявил 
на брифинге о передаче россий-
ской стороне данных об «основ-
ных зонах, где располагаются 

американские коалиционные 
силы», дабы обеспечить их без-
опасность с воздуха. Эксперты 
называют этот обмен информа-
цией знаковым: ранее Москва и 
Вашингтон договорились лишь о 
предотвращении инцидентов в 
небе над Сирией. Как подчеркнул 
глава российского МИД Сергей 
Лавров, реализация договорен-
ности о прекращении огня в Си-
рии зависит от США и их готовно-
сти сотрудничать по линии воен-
ных ведомств. Вчера дипломати-
ческий источник агентства Рей-
тер в Женеве подтвердил, что 
контакты между российскими и 
американскими военными по си-
рийскому вопросу состоялись. 
«Их цель — выработать общую 
точку зрения на ситуацию»,— ска-
зал собеседник агентства.

Между тем отношения Мо-
сквы и Анкары на сирийском на-
правлении продолжают обо-
стряться. Постпред РФ при ООН 
Виталий Чуркин обратился с 

письмом в Совбез, в котором об-
винил Турцию в подготовке бое-
виков ДАИШ (арабское название 
запрещенной в России группи-
ровки ИГИЛ), в том числе для воз-
можной переброски на россий-
скую территорию. 

«Согласно имеющимся сведе-
ниям, представители ИГИЛ при 
содействии турецких спецслужб 
создали на территории города Ан-
талья разветвленную сеть вер-
бовки лиц, прибывающих в Тур-
цию из государств постсоветско-
го пространства, для задейство-
вания в сирийском конфликте и 
возможной переброски в Рос-
сию», — цитирует письмо россий-
ского дипломата ТАСС.  Чуркин 
также заявил, что с конца декаб-
ря 2015 года при содействии ту-
рецких спецслужб был «органи-
зован воздушный канал пере-
правки боевиков ИГИЛ из Сирии 
через Турцию в Йемен с исполь-
зованием военно-транспортной 
авиации Турции».  

Узнайте на сайте: Что научный руководитель 
Института востоковедения рассказал о дальнейших 
сценариях сирийского конфликта 
www.rg.ru/art/1223580
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МЕЖДУ ТЕМ
Вчера Россия созвала экстренное заседание Совета Безопасности ООН в 
связи с планами Турции ввести войска на север Сирии. «В связи с обо-
стрением ситуации на сирийско-турецкой границе и объявленными 
планами Турции по введению своих войск на север Сирии в регионе все 
больше обостряется обстановка. Мы обеспокоены проходом боевиков 
ИГИЛ (группировка запрещена в РФ. – Ред.) на сирийскую территорию, 
и созданием там террористических баз. Это подрывает усилия по за-
пуску политического урегулирования в САР», — заявила официальный 
представитель МИД России Мария Захарова. Россия к заседанию СБ 
ООН подготовила проект резолюции, в котором содержатся требова-
ния прекратить любые действия, подрывающие суверенитет и терри-
ториальную целостность Сирии и идущие вразрез с резолюцией СБ 
ООН 2254, а также усилиями по запуску сирийского мирного процесса. 
Ранее российский МИД выразил обеспокоенность обстрелами сирий-
ской территории со стороны Турции и расценил их как неприкрытую 
поддержку терроризма и нарушение резолюций Совбеза ООН.

Подготовил Андрей Васильев
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КИНО В прокате —
«Лазурный берег»
Анджелины Джоли

Чужая семья — 
потемки

Александр Нечаев

РОНАЛЬД (Брэд Питт), американский писатель сред-
них лет, вместе со своей красавицей женой Ванессой 
(Анджелина Джоли) приезжает в фешенебельный отель 
на юге Франции. У Ванессы все время глаза на мокром 
месте, и в перерывах между сменой одного умопомра-
чительно красивого наряда на другой женщина горстью 
глотает антидепрессанты пополам с транквилизатора-
ми и печально лежит на огромной кровати. Рональд ка-
ждое утро уходит в ближайший бар писать очередной 
роман, но вместо этого напивается в хлам, и вечером 
возвращается домой к уже успевшей уснуть жене. Эту 
удручающую картину семейного и творческого кризи-
са разбавляют два обстоятельства. Однажды Ванесса 
обнаруживает в стене довольно большую дыру, из кото-
рой хорошо просматривается соседний номер. А бук-
вально на следую-
щий день туда все-
ляется симпатичная 
пара французских 
молодоженов Фран-
суа (Мельвиль 
Пупо) и Леа (Мела-
ни Лоран). Мысль о 
сексе с Рональдом 
отчего-то вызывает 
у Ванессы отвраще-
ние, зато она с не-
скрываемым удо-
вольствием начина-
ет наблюдать, как их 
соседи не устают за-
ниматься любовью 
днями напролет. 
Спустя час экранно-
го времени к супру-
ге присоединяется и 
Рональд — и после 
нескольких сеансов 
совместного вуайеризма писатель с женой решают, что 
неплохо будет познакомиться с соседями поближе.

Одиннадцать лет назад роман Джоли и Питта начал-
ся на съемках «Мистера и миссис Смит» — комедийного 
боевика о супругах, переживающих семейный кризис. 
Там, напомним, трудности в отношениях были визуали-
зированы буквально — уставшая друг от друга пара от 
души дырявила друг друга всем чем под руку попадется, 
а в финале изрядно покалеченные супруги осознавали, 
что вместе быть совсем недурно. Картина была призна-
на одним из лучших фильмов 2005 года, стала мировым 
хитом и сейчас законно пребывает в статусе классики 
жанра.

И вот история совершила виток: на дворе 2016 год, 
бульварная пресса пишет о том, что пара Джоли — Питт 
на грани развода, и в этот момент в прокат выходит 
«Лазурный берег» — очередной режиссерский опыт Ан-
джелины Джоли о том, как испытывающая друг к другу 
отвращение пара преодолевает семейный кризис. 
Фильм получает уничижительную критику в США, про 
хорошие сборы говорить и вовсе не приходится. И, в об-
щем, нельзя сказать, что и то, и другое несправедливо.

Следует наконец-то признать, например, что стрем-
ление Джоли выглядеть не просто голливудской дивой 
(хотя в этом амплуа ей как раз нет равных), а серьезным 
режиссером, выглядит как минимум наивно — пытаясь 
снять очень личный фильм и вкладывая в него кое-ка-
кие мотивы своей биографии, Джоли не находит ничего 
лучшего, чем утопить все ростки жизни в море баналь-
ностей и клише. Диалоги даже в оригинале звучат вы-
мученно, нереалистично и отдают дурной литератур-
щиной. Это случай, когда режиссер и исполнительница 
главной роли хочет выглядеть героиней Фрэнсиса Скот-
та Фитцджеральда — с поправкой на то, что действие 
происходит не на рубеже 20-х и 30-х годов, а в 70-е — а 
выглядит персонажем претенциозной эпигонской пье-
сы третьеразрядного автора. Кстати, время действия 
здесь тоже не обосновано ровным счетом ничем, кроме 
страсти Джоли к красивым ретротряпкам и старым ав-
томобилям — слабость, в общем-то, простительная, если 
бы вся эта прекрасно снятая роскошь 40-летней давно-
сти зиждилась бы хоть на подобии сюжета. Формально 
он тут есть, но по факту из 119 минут можно с легко-
стью вырезать, например, 110 — и никому хуже от этого 
не станет, потому что все остальное время здесь зани-
мает принимающая вычурные позы Джоли с тоскливым 
выражением лица смотрящая на Питта, лицо которого в 
свою очередь выражает смесь недоумения и раздраже-
ния. Как говорила знаменитый американский кинокри-
тик Полин Кейл по поводу совсем другой картины: «Я 
подумала, что можно было бы вырезать из этого филь-
ма, чтобы он стал лучше, и пришла к выводу, что при-
дется вырезать весь фильм».

Творческий и кассовый провал «Лазурного берега» 
должен расставить все на свои места — с большой неохо-
той согласившаяся финансировать проект студия 
Universal мгновенно воспользовалась ситуацией и в ка-
честве компенсации убытков тут же подписала Джоли, 
успевшую заявить о своем желании покончить с актер-
ской карьерой и полностью переключиться на режиссу-
ру, на два больших сиквела — «Малефисента 2» и «Солт 
2». Играть в них раньше Анджелина категорически от-
казывалась, но теперь, похоже, у нее нет иного выхода. 
Это обеспечит актерскую занятость Джоли в ближай-
шие пару лет, значит, одним плохим режиссером в мире 
хотя бы на время станет меньше.

КИНО В Берлине прошел самый длинный фильм фестивальной истории

Маэстро зрительских мучений
Валерий Кичин

К
инофестиваль в Берлине 
близится к финалу, в суббо-
ту жюри под председатель-

ством Мерил Стрип назовет 
обладателей Золотых и Серебря-
ных медведей.

Нынешняя программа пред-
лагает и фильмы, о которых инте-
ресно думать. Среди лидеров — 
документальный фильм Джан-
франко Рози «Море в огне» о миг-
рантах из бедствующих стран, 
наводнивших Европу. Надеюсь, 
не останется без наград новинка 
от датчанина Томаса Винтербер-
га «Коллектив» — ностальгиче-
ская притча о распаде гумани-
тарных ценностей, о которых в 
наше прагматичное время оста-
лись только печальные воспоми-
нания. На актерские призы, ду-
маю, уверенно идут Колин Ферт в 
байопике «Гений» и Юлия Йентш 
в немецкой драме «24 недели». 

Я бы отметил фильм «Хеди» 
Мохамеда Бена Аттиа о переме-
нах в тунисском обществе, «дра-
му взросления» французского 
ветерана Андре Тешине «Когда 
тебе 17» и медленное, величест-
венное, как река Янцзы, китай-
ское «Перекрестное течение». 
«Когда тебе 17» — вариации на 
классическую тему: «от ненави-
сти до любви один шаг». Двое 
школьников яростно мутузят 
друг друга: едва завидят друг 
друга — кидаются в драку, оба 
постоянно в синяках. Один — 
сельский парень, опекает коров, 
второй — сын военного летчика, 
который вскоре погибнет. Дейст-
вие происходит в занесенной 
снегами деревушке на склонах 
Альп, и события развиваются по-
деревенски неспешно и незатей-
ливо. Стиль картины классиче-
ский, ее сюжет интересен тонким 

пониманием психологии под-
ростков и акварельной нюанси-
ровкой в работе молодых раскре-
пощенных актеров. В прессе 
фильм обозвали гей-драмой, на 
самом деле в нем зафиксирован 
тот момент в формировании под-
ростка, когда грань между жесто-
костью и чувственностью эфе-
мерна, и любая мелочь может по-
менять представления о себе и 
своем месте в мире.

Картина китайца Янг Чао «Пе-
рекрестное течение» окрашена в 
тона поэтического эпоса. Все про-
исходит на водах Янцзы, вверх по 
течению которой шлепает ведо-
мая молодым капитаном баржа. 
Стиль фильма — то, что называют 
магическим реализмом: созерца-
тельность, самоуглубленность, ту-
маны мистики и тени буддистских 
верований. Встреченная героем 
девушка отдастся ему легко и про-

заично, и потом будет волшебным 
образом являться ему на всех по-
следующих пристанях. Пока не 
растворится в мареве тумана и 
стихов, сопровождавших это на-
ркотическое плавание, — тайна не-
знакомки сольется с тайной вели-
кой реки. Вот примерно такой на-
бор галлюцинаций должен посе-
тить зрителя этой бесконечно 
красивой, медленно текущей кар-
тины. Разумеется, только того из 
зрителей, кто долетит хотя бы до 
середины Янцзы.

Еще меньше шансов доплыть 
до финала было у зрителей вось-
мичасового конкурсного фильма 
из Филиппин «Колыбельная 
скорбной тайне» Лава Диаса. Но 
доплывшие устроили ему стоя-
чую овацию. Снятая на черно-бе-
лой пленке эпопея из времен 
б о р ь б ы  с  к ол о н и за то р а м и 
(1896—1897) сосредоточена на 

судьбе «отца революции» Бони-
фачио, чье тело пытается от-
ыскать его вдова. Поиски идут в 
горах, населенных духами, и сре-
ди исторических персонажей 
действуют мифические — как 

кентавр Тикбаланг. Лав Диас по-
лучил прозвище «маэстро зри-
тельских мучений» из-за прин-
ципиального нежелания считать-
ся с физическими возможностя-
ми публики. У него есть картины 
длиной в 7, 9, даже 11 часов. «Ко-
лыбельная…» началась в 9.30 
утра и закончилась около 7 вече-
ра с перерывом на обед. Сам ре-
жиссер комментирует это так: 
«Меня не интересует, как будет 
реагировать зритель. Я понимаю, 
что у организма есть свои по-
требности. Но вы свободны. Мо-
жете пойти домой и трахнуть 
жену, потом придете обратно — а 
фильм еще идет! Это же жизнь! 
Кино — и есть жизнь!»

Таким образом, рекорд филь-
ма Беллы Тарра «Сатанинское 
танго» 1994 года побит: венгер-
ская лента длилась всего семь ча-
сов, но получила «Золотого мед-
ведя». Если теперь главный приз 
Берлина улетит на Филиппины, 
киноведам придется исследовать 
глубинную связь между метра-
жом картин и их фестивальными 
триумфами.

УТРАТА

Скончалась 
американская 
писательница 
Харпер Ли

«УБИТЬ ...» 
И ОБРЕСТИ 
БЕССМЕРТИЕ

Анастасия Скорондаева

В США на 90-м году жизни скон-
чалась писательница Харпер Ли, 
автор знаменитого романа 
«Убить пересмешника». Ли 
умерла в городке Монровилл, где 
и родилась в 1926 году.

Харпер Ли можно назвать ав-
тором одной книги — «Убить пере-
смешника», изданной впервые в 
1960 году. Он написан от лица до-
чери адвоката Скаут, защищаю-
щего в суде чернокожего, неспра-
ведливо обвиненного в изнасило-
вании белой женщины. Роман, по-
священный проблемам расового 
неравенства, включен в обяза-
тельную программу почти во всех 
американских школах. В 1961 
году Харпер Ли получила за него 
Пулитцеровскую премию. В 1962 
году он был экранизирован, а Гре-
гори Пек, исполнивший главную 
роль, получил за эту работу «Ос-
кара» и «Золотой глобус».

Роман написан неспроста. Так 
называемое Скоттсборское дело 
оставило неизгладимое впечатле-
ние у совсем юной Ли. И много лет 
спустя она использовала его сю-
жет как основу для работы над 
своим дебютом.

Ей было всего пять лет, когда в 
1931 году в небольшом городке 
Скоттсборо (штат Алабама) со-
стоялись первые суды по делу 
предполагаемых изнасилований 
двух белых женщин девятью мо-
лодыми чернокожими. Подза-
щитным, которых чуть было не 
линчевали, услуги защитника 
были предоставлены только с мо-
мента, когда началось рассмотре-
ние дела в суде. Несмотря на ме-
дицинское заключение, согласно 
которому женщины не были из-
насилованы, суд присяжных, со-
стоявший лишь из людей белой 

расы, признал виновными и при-
говорил к смертной казни всех 
обвиняемых, за исключением са-
мого младшего, тринадцатилет-
него. На протяжении последую-
щих шести лет в апелляционном 
процессе большинство из этих 
обвинений было снято, и все об-
виняемые за исключением одного 
были освобождены.

Конечно, эти события нашли 
отражение в романе Харпер Ли 
значительно позже. После окон-
чания школы в Монровилле Ли 
поступила в женский колледж 
Хантингдон в Монтгомери. Затем 
училась юриспруденции в Ала-
бамском университете, опубли-
ковала несколько рассказов и 
около года была редактором юмо-
ристического журнала «Реммер-
Джеммер». Университет так и не 
окончила. Поселилась в Нью-
Йорке и работала в авиакомпа-
нии.

В 1956 году, написав несколь-
ко рассказов, Ли нашла себе лите-
ратурного агента. И буквально за 
год, получив в подарок от друзей 
оплаченный отпуск на 12 меся-
цев, написала черновик «Убить 
пересмешника». Роман был дора-
ботан с редактором и опублико-
ван в 1960 году. Он моментально 
стал бестселлером. В 1999 году 
книга была названа «Лучшим ро-
маном столетия» в опросе, прове-
денном в США «Библиотечным 
журналом».

В 2015 году всех поклонников 
«Пересмешника» взбудоражила 
новость — в продажу поступил 
новый роман Харпер Ли «Пойди, 
поставь сторожа». Конечно, на-
звать его настоящей новинкой 
можно было с натяжкой: 89-лет-
няя старушка Ли просто, скорее 
всего, забыла о нем. Это был ее 
первый литературный опыт и, по 
мнению редактора, не особо 
удачный. «В середине 1950-х я 
написала книгу «Пойди, поставь 
сторожа», в которой речь идет о 
взрослой героине Скаут. Мой ре-
дактор был зачарован флешбэка-
ми о ее детстве и убедил меня на-
писать роман, который позже 
получил название «Убить пере-
смешника», от лица маленькой 
девочки», — объясняла Ли. Счи-
тается, что рукопись была утеря-
на и обнаружена только осенью 
2014 года.

Премьера Большой театр поставил «Катерину Измайлову»
Шостаковича

Музыка вместо сумбура 

Ирина Муравьева

З
наменитая опера Дмит-
рия Шостаковича «Леди 
Макбет Мценского уе-
зда», ставшая страш-
ным документом ста-

линского режима с его подавле-
нием свободы творческой мысли 
и оголтелой травлей художни-
ков, вернулась на сцену Большо-
го театра, где когда-то (в 1936 
году) была уничтожена сталин-
ским клеймом «сумбур вместо 
музыки». Вернулась, правда, во 
второй редакции, созданной 
Шостаковичем в 1962 году и на-
званной «Катерина Измайлова». 
Спектакль поставили режиссер 
Римас Туминас, художники Адо-
мас Яцовскис (сценография) и 
Мария Данилова (костюмы), хо-
реограф Анжелика Холина. Муз-
рук постановки Туган Сохиев.

Почему Большой театр решил 
поставить оперу Шостаковича не 
в первой, оригинальной версии, 
как принято в музыкальном 
мире, а во второй, компромис-
сной реакции? Невзирая на то 
что причиной ее появления было 
не авторское желание, а ультима-
тум, поставленный композитору 
в качестве условия возвращения 
оперы на советскую сцену. И для 

истории это был еще один цинич-
ный пример давления на Шоста-
ковича. Между тем приглашен-
ный на постановку «Катерины 
Измайловой» режиссер Римас 
Туминас сумел расставить ак-
центы в спектакле так, что «ре-
тушь» во второй редакции, смяг-
чившая острые коллизии оголен-
ных страстей персонажей, при-
глушившая «эротическое» ис-
ступление в музыке и гротескные 
смыслы текста, открылась в обо-
бщенном, философском масшта-
бе. Туминас поставил мрачную и 
величественную трагедию — 
историю людей, живущих в глу-
хом «темном царстве», в несво-
боде, рвущихся к чему-то иному, 
нерегламентированному, воль-

ному — любой ценой, но оказыва-
ющихся в итоге в нескончаемой 
каторжной толпе.

«Арка» спектакля — серая, об-
мотанная тряпками, мерно рас-
качивающаяся масса, двигающа-
яся в никуда под завывающую ле-
дяным сибирским ветром ме-
тель: с этой сцены спектакль на-
чинается, ею же и заканчивается. 
Несвобода, закрытость от внеш-
него мира — мотив, звучащий и в 
сценографии, аскетичной, на-
двигающейся на героев мрачны-
ми, без окон, стенами, из-за 
углов которых появляются, как 
призраки, выслеживающие Кате-
рину, ее свекр Борис Тимофеевич 
и муж Зиновий Борисович. Туми-
нас дает артистам острый, жест-

кий рисунок: свекр в исполнении 
Андрея Гонюкова — зловещий, с 
кнутом в руке, со страшным «пу-
стым» тембром голоса, муж Зи-
новий Борисович (Марат Гали) — 
исступленный в ревности, ярост-
но вскипающий воплями, дико 
задушенный на глазах Катерины 
Сергеем. Любовников в премьер-
ном спектакле спели приглашен-
ные певцы — немецкое сопрано 
Надя Михаэль (Катерина) и бри-
танский тенор Джон Дашак (Сер-
гей). Акцент Катерины органич-
но вписался в ее образ «чужой», 
не своей — попавшей в застылое 
«темное царство»: блондинка в 
стильном темно-синем платье, 
отливающем шелковым блеском, 
жаждущая сильных чувств, обра-
щающая свои надрывные моно-
логи к богу, почти криком голося-
щая свою партию от ужаса всего 
происходящего, теряющая со-
знание в сцене свадьбы и чувст-
вующая все своей душой. Ее фи-
нальный монолог на каторге «В 
лесу, в самой чаще есть озеро» — 
медленный, взвивающийся инто-
нацией вверх, ее распахнутые 
руки к небу, тихий звон колоко-
ла, мертвые паузы в оркестре — 
производят страшный эффект, 
развязкой которого стало бы-
строе бесшумное убийство со-

перницы Сонетки — как возме-
здие за поруганную жизнь.

Туминас вывел Катерину к вы-
сокой трагедии, мастерски рас-
пределяя напряжение и соединяя 
трагическое, жестокое, страстное 
с блестящим гротеском (в поли-
цейском участке) и с «балаганом» 
персонажей, пляшущих танец «ду-
раков». А Туган Сохиев поддержал 
это огромное напряжение неожи-
данно прозрачным звучанием ор-
кестра, тихими рокотами литавр, 
выверенными инструментальны-
ми фразами, холодными жуткими 
разливами арф, непрекращаю-
щимся тревожным пульсом орке-
стра и плотными звуковыми тут-
ти, удивительным образом обхо-
дящимися без фортиссимо — и от 
того еще боле страшными. Послед-
ние, трагически прозвучавшие 
афористичные слова хора «наши 
думы безотрадные, и жандармы 
бессердечные» вывели на первый 
план тот смысл, который Шостако-
вич не согласился бы изъять ни в 
какой редакции своей оперы.  

В спектакле Катерина Измайлова 
во время свадьбы с Сергеем теряет 
сознание от ужаса происходящего. 

Картина китайца Янг Чао 
«Перекрестное течение» окрашена 
в тона поэтического эпоса.

Акцент

 Любовников в премьерном 
спектакле спели приглашен-
ные певцы — немецкое сопра-
но Надя Михаэль и британ-
ский тенор Джон Дашак

Следует признать, 
что стремление 
Джоли выглядеть 
не просто 
голливудской 
дивой, а серьезным 
режиссером, 
выглядит 
как минимум 
наивно 

На дворе 2016 год, бульварная пресса пишет о том, 
что пара Джоли — Питт на грани развода, и в этот момент 
в прокат выходит «Лазурный берег». Картина о том, 
как испытывающая друг к другу отвращение пара 
преодолевает семейный кризис. 

Харпер Ли можно назвать автором 
одной книги.

О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте 
www.rg.ru/culture

66-й Берлинский 
кинофестиваль: новости, 
рецензии и фото на сайте 
www.rg.ru/sujet/5634

Трейлер и кадры из фильма смотрите на сайте 
www.rg.ru/art/1221622

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ

Лав Диас
Я люблю Эйзенштейна и Тарковского. Это те мастера «интеллектуального 

кино», на которых я ориентировался. Кроме того, меня вдохновляли режиссеры 

немецкого экспрессионизма и фильмы «нуар». Но удивляет, что многих волнует 

длина фильмов. Мы — режиссеры, художники — отдаемся свободному полету 

фантазии, наше творчество подобно поэзии и музыке. Мне все равно, будут ли 

мои фильмы показаны на большом экране или на маленьком. И нельзя навязы-

вать фильму заданную длину — надо просто отдаться созерцанию и наслажде-

нию искусством. Я думаю, будет непросто добиться проката фильма на Филип-

пинах, но сам показ на фестивале увеличит его шансы на родине.

Подготовила Анна Розэ
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СУД С экс-главкома Сухопутных
войск Владимира Чиркина 
досрочно снята судимость

На службу — 
с чистой совестью

Иван Петров

235-Й ГАРНИЗОННЫЙ воен-
ный суд Москвы удовлетворил 
вчера ходатайство бывшего 
главнокомандующего Сухопут-
ными войсками РФ Владимира 
Чиркина. «Ходатайство удов-
летворить, снять с Чиркина су-
димость досрочно», — огласил 
решение военный судья, поя-
снив, что суд учел характери-
стики, представленные экс-
главкомом, а также справки об 
оплате им назначенного по при-
говору штрафа. 

Доводы прокурора о том, что 
Чиркину назначено дополни-
тельное наказание в виде запре-
та занимать должности на гос-
службе, судья счел ошибочны-
ми. Суд посчитал, что наказание 
осужденный отбыл в полном 
объеме. 

Как ранее писала «РГ», в ав-
густе военный суд осудил Вла-
димира Чиркина к 5 годам коло-
нии строгого режима. Он был 
признан виновным в получении 
взятки в 20 тысяч долларов за 
обещание помочь своему быв-
шему подчиненному в получе-
нии квартиры. Надо сказать, что  
вся линия обвинения строилась 
исключительно на показаниях 
двух посредников, которые по-
лучили деньги от офицера и рас-
сказали следователям, что пере-
дали их «выше» — якобы генера-
лу Чиркину. 

К слову, на протяжении всего 
расследования и судебного про-
цесса генерал Чиркин так и не 
признал себя виновным. По его 
словам, офицер, которому поо-
бещали квартиру, был введен в 
заблуждение мошенниками, са-
мостоятельно действовавшими 

за спиной генерала и прикры-
вавшимися его именем.

В декабре 2015 года Москов-
ский окружной военный суд 
смягчил Чиркину наказание до 
штрафа в 90 тысяч рублей. Суд 
переквалифицировал действия 
фигуранта со статьи о получе-
нии взятки на мошенничество и 
постановил освободить его из-
под стражи. Апелляционная ин-
станция также отменила реше-
ние о лишении фигуранта на-
град и воинского звания. 

В начале февраля 2016 года 
стало известно, что Чиркин 
обратился в гарнизонный воен-
ный суд с ходатайством о до-
срочном снятии судимости. В 
качестве доказательства Чир-
кин произвел оплату штрафа в 
90 тысяч рублей и погашение 
всех издержек, которые возни-
кли в ходе разбирательства его 
уголовного дела. Также Чиркин 
приложил к ходатайству харак-
теристику, которую дал ему на-
чальник Генштаба генерал ар-
мии Валерий Герасимов. В нем 
военачальник исключительно 
лестно отзывался о своем быв-
шем подчиненном. Кроме того, 
минобороны, подчеркивал Ге-
расимов, «предполагает и в 
дальнейшем использовать зна-
ния и опыт» Чиркина.

Сам бывший главком ранее 
также не исключал, что после 
снятия судимости он вернется. 

Вместе с тем Главная военная 
прокуратура так и не согласи-
лась со смягчением приговора 
Чиркину, на днях обжаловав 
его. Военные прокуроры просят 
направить уголовное дело на 
новое апелляционное рассмо-
трение в связи с существенны-
ми нарушениями.

ВОЗВРАЩАЯСЬ К НАПЕЧАТАННОМУ

Крымская усадьба 
выдающегося военного 
реформатора Дмитрия 
Милютина под угрозой 
сноса

«Защитите 
генерал-
фельдмаршала!»

Игорь Скоробогатов 

«РОССИЙСКАЯ газета» и журнал «Родина» не раз пи-
сали о сохранении памяти Дмитрия Алексеевича Милю-
тина — последнего российского генерал-фельдмаршала и 
великого военного реформатора. Это благодаря ему был 
принят закон о воинской повинности, сокративший срок 
службы с 25 лет до шести в сухопутных войсках и семи — 
на флоте. Это военный министр Милютин ввел в армии 
институт «запаса», действующий и поныне, и обязатель-
ное обучение солдат грамоте. И, быть может, самое глав-
ное: именно Милютин отменил в армии телесные наказа-
ния — шпицрутены, клеймение, кандалы навсегда ушли в 
прошлое...

После наших публикаций министр культуры Влади-
мир Мединский отдал распоряжение восстановить моги-
лу Милютина и его супруги (они прожили вместе 69 лет и 
умерли почти в один день) на Новодевичьем кладбище. В 
Российском военно- историческом обществе нам под-
твердили: в этом году надгробия будут установлены. Но 
есть еще один адрес нашей памяти: крымский поселок 
Симеиз, где в своей скромной усадьбе до самой смерти 
жил Милютин, где он написал выдающиеся труды по во-
енной истории. И где мы предлагали крымским властям 
организовать дом-музей реформатора. 

Вместо этого редакция на днях получила письмо: 
«Уважаемые журналисты! Я, Вечер Ольга Николаевна, 
архитектор, руководитель Крымского отделения АНО 
«ЭКОН» (Центра экспертизы и контроля объектов на-
следия и культурных ценностей), обращаюсь к вам с 
просьбой срочно приехать в Симеиз, чтобы помочь оста-
новить начинающееся массовое строительство коттед-
жей в непосредственной близости от дома Д.А. Милюти-
на, вырубку ценнейшего знаменитого Милютинского 
парка. Дом относится к выявленным объектам наследия, 
надо срочно ставить 
на охрану парк. Я чи-
тала статьи в журна-
ле «Родина» и «РГ», 
поняла, что вы знае-
те о состоянии 
усадьбы, поэтому 
очень прошу вас по-
мочь».

Мы  немедленно 
выехали в Симеиз. 
Все подтвердилось. 
Вокруг усадьбы и 
внутри нее —  горы 

мусора. Из поврежденной канализационной трубы выте-
кают стоки. И самое страшное — в непосредственной бли-
зости от здания  пеньки от свежеспиленных деревьев, 
территорию расчищают под коттеджную застройку. От 
общительных и осведомленных местных жителей мы уз-
нали, что участки парка вокруг усадьбы Милютина дав-
но разделены между предприимчивыми дельцами…

   Невероятно: все это происходит  рядом с объектом 
культурного наследия, каковым значится дом Милютина 
в официальных документах! Кто даст гарантию, что за-
втра его не снесут «случайно»? Не подожгут, чтобы осво-
бодить лакомый участок в чудесном уголке Крыма?

«Поддерживая идею создания музея, комитет с сожа-
лением констатирует, что осуществление данной задачи 
в настоящий момент представляет значительные труд-
ности как организационного, так и финансового харак-
тера», — осторожно ответила редакции председатель Ко-
митета по культуре и вопросам охраны культурного на-
следия Государственного совета РК Светлана Савченко. 
Отписку получили мы и из Министерства культуры Ре-
спублики Крым, которое «не видит оснований для созда-
ния дома-музея Д.А. Милютина в пгт Симеиз…» При том, 
что  музейные специалисты утверждают в один голос: 
если произвести реставрацию усадьбы, то наполнить му-
зей экспонатами, связанными с жизнью и деятельностью 
Д.А. Милютина, вполне реально. А если говорить без об-
иняков — необходимо. Тем более что в этом году испол-
нится 200 лет со дня рождения выдающегося сына Отече-
ства.

Симеиз. Усадьба Милютина. Станет ли она музеем?

Именно Милютин 
отменил в армии 
телесные наказания 
— шпицрутены, 
клеймение, 
кандалы

Любовь Проценко 

В
от уже пять лет, как по-
чти целиком обнови-
лась команда прави-
тельства Москвы. Во 
главе стройкомплекса 

столицы тоже давно стоит другой 
руководитель. Но и прежний гла-
ва — заммэра Москвы Владимир 
Ресин, став депутатом Госдумы 
РФ, по-прежнему строит Москву. 
Даже кабинет в Никитском пере-
улке у Ресина тот же самый. Впе-
чатление, что время совершенно 
не властно над ним. А ведь ему на 
днях исполняется 80! Как удается 
это человеку? За ответом на этот 
вопрос корреспондент «РГ» от-
правилась к самому Владимиру 
Иосифовичу. 

Не гинекологом же 
мне быть!
Владимир Иосифович! Вас на 
днях указом президента России 
наградили орденом Александра 
Невского — это почетная награ-
да. С каким настроением встре-
чаете свое 80-летие?
ВЛАДИМИР РЕСИН: С таким же, с ка-
ким встречал 30-, 40-, 50-летие... 
У меня вообще мало что меняет-
ся. Даже график рабочий такой 
ж е  н а п р я ж е н н ы й ,  ка к  в с ю 
жизнь, — все дни недели до едино-
го расписаны по часам. Поне-
дельник — совещания в Данило-
вом монастыре по храмам, втор-
ник и среда — Госдума, четверг — 
совещания в храме Христа Спа-
сителя, плюс правительство Мо-
сквы, пятница — опять Госдума, 
суббота — снова храмы — объезд 
новостроек…Ну разве что в вос-
кресенье теперь отдыхаю, а в мэ-
рии работал и по воскресеньям.

То есть стариком себя не чувст-
вуете?
ВЛАДИМИР РЕСИН: Боже упаси! Ста-
рики живут воспоминаниями, 
а я — планами. Две большие цели 
впереди. Первая — построить 
200 храмов по программе прави-
тельства Москвы. Я курирую ее 
как советник мэра и как совет-
ник Патриарха Московского 
и всея Руси Кирилла. 32 из этих 
храмов уже построены, еще 39 — 
в стадии строительства… Но 
главное даже не это, а то, что за 
последние годы создано где-то 
140 приходов. Одни из них пока 
заложили часовни на месте буду-
щих церквей, другие уже строят 
сами церкви. Вторая моя цель — 
построить в Нижних Мневниках 
новый Парламентский центр. 
Как председатель комиссии по 
строительству его зданий и соо-
ружений надеюсь, что в конце 
этого года или в крайнем случае 
не позже первого квартала 2017-
го рабочие выйдут на стройпло-
щадку. Ну а новый состав Госду-
мы, который мы выберем пред-
стоящей осенью, в 2020 году 
справит там новоселье.

Для вас это важно — продолжать 
строить?
ВЛАДИМИР РЕСИН: Ну не гинекологом 
же мне становиться! Каждый дол-

жен своим делом заниматься. 
Я строю почти 60 лет. Полвека из 
них — в Москве!

А что же вы после окончания Мо-
сковского горного института 
вдруг уехали на Украину? Неу-
жели в Москве не могли остать-
ся?
ВЛАДИМИР РЕСИН: Мне было 22 года. 
Я получил диплом горного инже-
нера. И вполне мог бы устроиться 
в какой-нибудь проектный ин-
ститут на 80 рублей. Но всегда ду-
мал: лучше быть первым парнем 
на деревне, чем последним в го-
роде. Поэтому поехал в поселок 
Ватутино Черкасской области. 
Надел грязную спецовку и стал 
горным мастером в тресте «Вату-
тинуголь».

Но и Ватутино вам показалось 
мало, поехали дальше — в Заполя-
рье…
ВЛАДИМИР РЕСИН: Это уже жизнь за-
ставила. Встал вопрос прописки 
в Москве. Пока работал в качест-

ве молодого специалиста на Ук-
раине, она сохранялась. А потом 
бы я ее потерял. Этого не хоте-
лось. Дальше — Апатиты на Коль-
ском полуострове, Калуга и толь-
ко потом Москва.

Москву вы видели разную: ста-
линскую, лужковскую, которую 
строили сами, сейчас вот видите 
уже собянинскую… Вам какая 
больше нравится?
ВЛАДИМИР РЕСИН: Всякую люблю. 
Москва с каждым годом хороше-
ет. Собянин сделал ее еще более 
комфортной, как-то больше по-
вернул город к людям.

Но иногда, наверное, с высоты 
вашего опыта хочется что-то 
подсказать, что лучше бы сде-
лать не так, а вот так…
ВЛАДИМИР РЕСИН: Страна советов 
кончилась, и я с советами ни 
к кому не лезу. Если же обраща-
ются ко мне, то высказываю свое 
мнение, но никогда не навязы-
ваю его. Да и скажу вам честно: 
Марат Хуснуллин, который в ко-
манде Собянина возглавил 
стройкомплекс, многое делает 
лучше, чем это делалось при 
мне. И это нормально. Я говорю 
про это так: не мы выбираем 
время, а время выбирает нас. 
Они мощно строят дороги, а ка-
ков разворот работ по метро! 
Это невозможно не оценить. Но 
также нужно не забывать, что им 
сегодня не надо решать тех во-
просов, которые решали мы. 
Обеспечения жильем, например. 
Мы целые районы строили. Ясе-
нево, Теплый Стан, Митино, 
Куркино,  Крылатское . . .  По 
100 садиков в год, 30—40 школ 

ежегодно вводили в строй... Ре-
конструировали МКАД, прокла-
дывали Третье транспортное 
кольцо… Я уже не говорю о стро-
ительстве театров, дворцов 
спорта, восстановлении объек-
тов культурного наследия...

А любимые стройки у вас есть?
ВЛАДИМИР РЕСИН: Да все любимые. 
Храм Христа Спасителя. Рекон-
струкция Большого театра. По-
клонная гора. Театр «Эрмитаж». 
Лефортовский тоннель. Памятник 
Ленину на Октябрьской площа-
ди…

Ну хорошо, а есть среди них та-
кие, которых вы стесняетесь и в 
душе хотели бы, чтобы их и не 
было?
ВЛАДИМИР РЕСИН: Я так не могу. Если 
ребенок родился инвалидом, что, 
от него отказываться, что ли? 
А вот ошибки были, это правда. 
С объемами офисного центра на 
Арбате, напротив «Праги», ко-
нечно же, переборщили. Да и с 

«Военторгом» тоже. Давление со 
стороны инвесторов было тогда 
чисто экономическое — им хоте-
лось затраты оправдать, а нам не 
хотелось их потерять из Москвы. 
Все же это делалось не на бюд-
жетные деньги.

Вот и гостиницу «Москва» снесли 
и заново отстроили. Не жалеете?
В Л А Д И М И Р  Р Е С И Н : Горжусь этим! 
Мне ли не знать, какой убогой 
она была и какой стала! Когда 
отца перевели на работу из Бело-
руссии в Москву, мне было три 
года. Мы приехали и поселились 
сначала именно в «Москве». 
Жили там до тех пор, пока роди-
тели не получили маленькую 
квартирку возле ВДНХ.

Хозяйка большого дома
Все о работе да о работе... Не зря 
вас называют трудоголиком. Но 
была же в жизни у вас любовь, 
есть семья...
ВЛАДИМИР РЕСИН: На любовь есть 
ночь. Как же без любви? Если бы 
не было ее, разве мы с моей Мар-
той прожили бы 58 лет?

О, у вас скоро уже бриллианто-
вая свадьба! Бриллианты жене 
подарите?
ВЛАДИМИР РЕСИН: Я бы подарил. Но 
жена этого не оценит. Как была 
в молодости очень скромной, так 
и осталась той же студенткой. Мы 
ведь не только один институт за-
канчивали, в группе одной учи-
лись. Скажешь ей и тогда: «Иди, 
купи себе что-нибудь», а она в от-
вет: «Да зачем мне это?»

Ну, тогда, наверное, денег не 
было...

ВЛАДИМИР РЕСИН: Мы с ней всегда 
были материально обеспеченны-
ми. В Ватутино жили в общежи-
тии, но я получал 300 рублей 
в месяц с премией, да она 200. 
500 рублей! По тем временам это 
большие деньги были. А в Апати-
тах, на Кольском полуострове 
зарплата у меня уже тысяча ру-
блей была. Да и сейчас, скажем, 
что мешает Марте нанять себе 
помощницу по хозяйству? Ниче-
го! А она все сама. Утром встает 
рано и готовит мне завтрак, вече-
ром ужин, стирает тоже сама. Не 
хочу, говорит, чтобы в доме были 
посторонние...

Вдвоем живете? Не скучно?
ВЛАДИМИР РЕСИН: Почему вдвоем? 
Мы всей семьей живем вместе. 
Дочь — она тоже в свое время гор-
ный окончила и работала по спе-
циальности — сейчас уже не рабо-
тает, занимается внуком. Сын ее, 
мой внук с женой и ребенком — 
у меня уже правнучке десять ме-
сяцев исполнилось.

И что, молодые не рвутся к само-
стоятельной жизни?
ВЛАДИМИР РЕСИН: Молодые как раз 
люди самостоятельные, живут 
отдельно.

Секрет Ресина
У вас есть один секрет, Владимир 
Иосифович, давно хочу выве-
дать. Вы работали с Ельциным, 
возглавляли предвыборный 
штаб Медведева, поддерживаете 
во всех начинаниях Путина... 
У каждого из них, как правило, 
своя команда. А вы умудряетесь 
со всеми дружить. Как вам это 
удается?
ВЛАДИМИР РЕСИН: Признаюсь, в жиз-
ни мне всегда везло на сильных ру-
ководителей. Первым, кто в Мо-
скве меня заметил, был первый се-
кретарь Московского горкома 
партии Виктор Васильевич Гри-
шин. Это он двинул меня сначала 
в замначальники, а потом началь-
ником Главмосинжстроя. Потом 
на этот пост пришел Борис Нико-
лаевич Ельцин и перевел меня ру-
ководителем более мощной орга-
низации — Главмоспромстроя. 
Я был на его стороне — и когда он 
оказался в изгнании, и потом, ког-
да стал президентом. Очень ува-
жаю Владимира Владимировича 
Путина и дорожу его отношением 
к себе. Ведь до него у нас не было 
ни одного руководителя страны, 
который бы не критиковал своих 
предшественников. Ему тоже при-
шлось исправлять немало ошибок 
Бориса Николаевича, но он под-
держал создание Ельцинского 
центра, который стал не просто 
памятником первому президенту 
России, но играет важную роль 
в жизни страны и сейчас.Очень 
нравится мне работать и с Серге-
ем Семеновичем Собяниным. Но 
меня с этими людьми связывает  
не дружба, а работа. Есть верти-
каль, и я строго соблюдаю ее и ста-
раюсь, если люди доверяют мне, 
их не подводить. Вот и весь секрет.

Владимир Ресин: Для меня все 
московские стройки — любимые!

Акцент

 Я строю почти 60 лет. 
Полвека из них — в Москве! 

Юбилей Свои восемьдесят он встречает на стройке 

200 храмов 
Ресина
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Дмитрий Алексеевич Милютин.
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«Российская газета» и «Родина» обращаются ко всем 
ведомствам и организациям, от которых зависит 
возвращение Дмитрия Алексеевича Милютина — 
в нашу память и Дом-музей в Симеизе. 
Ждем сердечного и действенного отклика.

СТРОИТЕЛЬСТВО  К концу года 
завершится реконструкция 
спорткомплекса «Лужники» 

Ему не будет 
равных 

Сергей Жуков

РЕКОНСТРУКЦИЯ «Лужни-
ков» — главного стадиона чемпи-
оната мира по футболу-2018, за-
вершится в конце текущего года. 
Это на полгода раньше намечен-
ного срока. Об этом мэр Москвы 
Сергей Собянин сообщил вчера 
на заседании городского штаба 
по строительству, которое про-
вел прямо на стройплощадке 
«Лужников». 

На арене круглосуточно рабо-
тают две тысячи человек. Строи-
тели закончили все основные 
железобетонные работы, а сей-
час начали прокладку инженер-
ных коммуникаций и внутрен-
нюю отделку.

— Газон на футбольном поле 
появится уже предстоящим ле-
том, — пояснил Собянин. — Об-
новленные «Лужники» сохранят 
привычный архитектурный об-
лик. К концу года мы получим го-
товый стадион, который начнем 
обживать в 2017 году. По качест-
ву показа матчей, условиям для 
зрителей и журналистов, в Рос-
сии ему не будет равных.

На верхнем ярусе стадиона 
появится смотровая площадка, 
откуда можно любоваться вида-
ми российской столицы. Прият-
ным сюрпризом для гостей чем-
пионата может стать канатная 
дорога, которая соединит спор-
ткомплекс и Воробьевы горы. Но 
главное, отметил мэр, «Лужни-
ки» должны стать для горожан 
общедоступным центром спорта 
и отдыха. Для этого территорию 
вокруг стадиона приведут в по-
рядок. Центральным элементом 

благоустройства Собянин на-
звал Лужнецкую набережную, 
на которой появятся дорожки 
для катания на велосипедах и ро-
ликовых коньках. Вокруг «Луж-
ников» также появятся 5 серви-
сных центров уличных видов 
спорта, площадка для подъема 

на воздушных шарах, беговая до-
рожка и 6 площадок для воркау-
та. Власти также намерены ре-
конструировать 11 историче-
ских фонтанов и открыть аллею 
славы у центрального входа на 
стадион. По периметру стадиона 
установят более 1,5 тысячи ка-
мер видеонаблюдения. «Система 
безопасности должна быть над-
ежной, высокотехнологичной и 
в то же время дружелюбной к 
участникам и болельщикам чем-
пионата мира по футболу», — 
особо подчеркнул градоначаль-
ник.

Напомню, стадион после ре-
конструкции сможет вместить 
до 81 тысячи человек. Его трибу-
ны будут максимально прибли-
жены к газону, а беговые дорож-
ки исчезнут. Это мировой тренд. 
Такие арены есть у ведущих фут-
больных клубов мира.

Сергей Собянин поручил обеспечить безопасность зрителей на арене.

На территории спор-
ткомплекса появит-
ся площадка 
для подъема на воз-
душных шарах
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РЫНОК ТРУДА 20% россиян 
работают «в тени», 
в других странах — больше

Это уже вызов, 
а не проблема

Марина Гусенко

КАЖДЫЙ пятый трудоспособный россиянин занят в 
неформальной экономике, это 15 миллионов человек. 
Такова оценка Международной организации труда.

В этой проблеме мы не одиноки. Теневая занятость су-
ществует во многих странах, и в России на их фоне — са-
мые благоприятные показатели. В Бразилии, Китае и 
ЮАР масштаб неформальной занятости колеблется в 
районе 30 процентов от числа трудоспособного населе-
ния. Как рассказал «РГ» секретарь правительства Индии, 
первый замминистра труда и занятости Агарвал Шан-
кар, в этой стране в теневом секторе занято практически 
90 процентов всего работающего населения. 

А это уже не проблема, это вызов. Население Индии — 
более 1,2 миллиарда человек, и когда большая часть его 
не платит налоги, обеспечить всех пенсией и всесторон-
ней медицинской помощью правительство не в состоя-
нии. Так что спасение утопающих — дело рук сами утопа-
ющих.

В стране действу-
ют страховки — ме-
дицинская, пенсион-
ная, от несчастного 
случая на работе, ко-
торые люди могут 
оплачивать сами, 
если это не делают за 
них работодатели. 
Стоят они недорого. 
При минимальной 
зарплате в шесть-
семь тысяч рупий 
(это примерно 
шесть-семь тысяч 
рублей) медицин-
ская страховка стоит 250 рупий в месяц, и купив ее, че-
ловек обеспечивает медобслуживанием всю семью. 
Агарвал Шанкар уточнил, что сейчас власти Индии рабо-
тают над тем, чтобы сделать бесплатными для всех жите-
лей страны хотя бы минимальный объем медицинских 
услуг. Что касается пенсионной системы, если человек с 
20 лет и на протяжении всей трудовой жизни платит ты-
сячу рупий в год, то после выхода на пенсию (в 60 лет) 
может рассчитывать на пенсию в тысячу рупий в месяц. 

В Бразилии неофициальных работников выводят в 
«свет» двумя способами. Первый — это официальный 
контроль, инспекция предприятий, штрафы и другие 
санкции по отношению к работодателям, рассказал «РГ» 
министр труда и занятости Бразилии Мигел Россетто. 
Второй — облегченный вариант налогообложения для ма-
лых и микропредприятий, где работают не более двух че-
ловек и с оборотом не более 100 тысяч долларов в год. 
Для них разработана программа «Симплес», то есть про-
стая. Она позволяет совершать один платеж в размере от 
6 до 18 процентов от оборота в зависимости от оборота 
предприятия. И этот платеж покрывает все: и налоги 
всех уровней, и социальные платежи. 

Зарегистрироваться, работать и платить в рамках 
«Симплес», а значит, и официально оформить свое по-
ложение в системе социального страхования, могут са-
мозанятые, домашние работники, фрилансеры, торгов-
цы и другие категории «свободных» тружеников. В со-
циальные фонды будет поступать пять процентов от за-
работка (они включены в единый платеж). И хотя это в 
четыре раза меньше, чем платят в систему работодате-
ли за официальных работников крупных и средних 
предприятий, участники программы наравне со всеми 
получают право на выплаты по больничному листу, оп-
лату декретного отпуска, пенсию, компенсацию в слу-
чае травм. 

Есть только одно отличие, уточняет Мигел Россетто. 
Для тех, за кого платит работодатель, предусмотрено со-
финансирование — работники тоже делают отчисления в 
Фонд социальной защиты. Таким образом, в совокупно-
сти в него поступает от 28 до 31 процента от зарплаты 
каждого труженика. И тогда этот работник может выйти 
на пенсию по выслуге лет: мужчина — через 35 лет рабо-
ты и совершения платежей, и женщина — через 30. За не-
сколько лет благодаря этим мерам теневая занятость в 
Бразилии снизилась с 50 до 30 процентов.

В ЮАР усилия властей направлены в первую очередь 
на работодателей. Когда выявляется предприятие с не-
формальными работниками, на него накладывается 
штраф. А в некоторых случаях его могут и вовсе закрыть, 
рассказала «РГ» министр труда ЮАР Милдред Олипант. 
Зато если человек вместо того, чтобы работать нелегаль-
но, зарегистрировал малое предприятие, он может рас-
считывать на финансовую помощь правительства, кото-
рая часто бывает безвозвратной. 

РЕЦЕПТЫ «ПРОСВЕТЛЕНИЯ»

Дэвид Робалино,
эксперт по вопросам рынка труда и занятости группы 
Всемирного банка: 

— Решить проблему неформальной занятости можно, снизив на-

логи на рынке труда (подоходный и прочие. — Прим. ред.). Заме-

нить их можно повышением акцизов на сигареты и введением на-

логов на роскошь. Страны, которые пошли по этому пути, получа-

ют хорошие результаты. Например, Мексика, Чили. 

Александр Разумов, 
и.о. гендиректора НИИ труда и соцстрахования:

— Сузить теневую занятость можно несколькими способами: вве-

сти ответственность работника за работу без трудового договора 

и усилить ответственность работодателей. Нужно создать такую 

пенсионную систему, чтобы пенсии людей, имеющих большой 

трудовой и страховой стаж, даже если они работали всю жизнь за 

минимальную зарплату, существенно отличалась от пенсии тех, 

кто скрывал свои доходы. 

Михаил Шмаков,
глава Федерации независимых профсоюзов России:

— Нужен стимул. Если работодатель делает за вас отчисления в 

социальные фонды или вы их делаете за себя сами, например как 

индивидуальный предприниматель, значит, имеете право прий-

ти в поликлинику за бесплатной медпомощью — по полису. А 

если вы трудоспособный человек, крепкий и здоровый, не инва-

лид, не официальный безработный, но и официально нигде не ра-

ботающий — будьте добры сами за себя заплатите. Или самостоя-

тельно делайте взносы в фонды и на пенсию в дальнейшем не 

рассчитывайте. 

Гай Райдер, 
гендиректор Международной организации труда: 

— Нельзя сказать, что эффективнее: снижать налоги и убирать ад-

министративные барьеры или вести жесткую контролирующую 

политику против неформального сектора. Выбор «или-или» не 

стоит. Должен быть и кнут, и пряник сообразно развивающейся 

обстановке.

ЦЕНЫ 40-процентная девальвация рубля, которая наблюдается с июля, 
прибавит к инфляции не более двух процентов 

Попасть в десятку
Игорь Волков,
аналитик 

потребительского рынка

И
нфляция в этом году в Рос-
сии должна существенно 
замедлиться. Предположу, 

что рост потребительских цен не 
превысит 10 процентов и соста-
вит 6,5 процента по итогам года. 

И это уже сопоставимо с тем, 
что было в докризисные 2011—
2013 годы. Разберемся, как будет 
формироваться этот показатель.

Ключевыми факторами влия-
ния на инфляцию должны стать, с 
одной стороны, рост производст-
ва сельскохозяйственной про-
дукции (на 7,5 процента по ито-
гам сезона 2014—2015 годов) и, с 
другой, — резкий спад потреби-
тельского спроса.

Розничные продажи за 2015 
год сократились примерно на 9 
процентов, а падение реальных 
доходов населения (впервые с 
1999 года) составило 4 процен-
та. При этом девальвационный 
шок, который наблюдался в ян-
варе, не должен оказать сущест-
венного влияния на рост инфля-
ционных ожиданий, так как по-
требительская корзина уже зна-
чительно меньше состоит из им-
портных товаров — всего на 10—
12 процентов. Поэтому даже 
40-процентная девальвация ру-

бля, которая наблюдается с 
июля, прибавит к инфляции не 
более 2 процентов.

Резкий рост потребительских 
цен в 2014—2015 годах связан с 
двумя факторами: двукратной 
девальвацией рубля и продоволь-
ственным эмбарго против запад-
ных стран, импорт из которых 
составлял до 40 процентов всего 
внутреннего рынка.

В итоге продовольствие силь-
нее всего и подорожало за эти два 
года — примерно на 25 процентов. 
Если минимальный набор про-
дуктов питания в начале 2014 
года стоил примерно 2900 ру-
блей, то на конец 2015 года пока-
затель увеличился до 3600 ру-
блей. В результате в большей сте-
пени пострадали малообеспечен-
ные граждане, пенсионеры и так 
и не успевший полностью сфор-
мироваться средний класс. Учи-
тывая, что продовольствие со-
ставляет до 35 процентов продо-
вольственной корзины россиян, 
вклад этого фактора в инфляцию 
можно оценить примерно в 9 
процентных пункта.

Продолжают дорожать и не-
продовольственные товары. В та-
ких товарах, как потребитель-
ская электроника, бытовая тех-
ника, а также трикотажные изде-
лия, рост цен был более резким 
из-за высокой зависимости от 

импорта — в среднем на 35—50 
процентов. В целом же, стои-
мость непродовольственных то-
варов выросла за минувшие два 
года примерно на 30 процентов, а 
вклад в инфляцию превысил 7 
процентных пункта.

Цены на бензин растут, несмо-
тря на снижение рублевой стои-
мости нефти почти на 30 процен-
тов за 2014—2015 годы и спад по-

требительского спроса. Если в 
первой половине 2014 года стои-
мость литра АИ 95 составляла не 

более 35 рублей, то сейчас на 
большинстве заправок превыша-
ет 39 рублей.

Растет также и стоимость со-
циально значимых услуг. Напри-
мер, тарифы на ЖКХ за два года 
выросли более чем на 10 процен-
тов (в среднем по России).  

Все тенденции последних 
двух лет продолжатся. В таких 
условиях добиться долгосрочно-
го снижения инфляции и обеспе-
чения стабильного роста потре-
бительских цен в пределах 4 про-
центов (ориентир ЦБ) в ближай-
шие годы вряд ли удастся. Без 
проведения структурных ре-
форм в экономике и внедрения 
рыночных механизмов ценоо-
бразования говорить о макроэ-
кономической стабильности 
также не приходится.

Но благодаря снижению зави-
симости от импорта, даже обвал 
цен на нефть до 20 долларов за 
баррель и, как следствие, новая 
волна рублевой девальвации не 
будут способствовать росту ин-
фляции в России.

Прогноз Российские аграрии могут намеренно снизить производство картофеля 
и зерновых

И грянет грунт
Василий Миронов

К
артошки в этом году 
посадят меньше, чем в 
прошлом сезоне. Есть 
риск роста цен, про-
гнозируют эксперты. 

С зерном ситуация тоже в подве-
шенном состоянии. Не все так од-
нозначно и с фруктами. 

«Российская газета» выясни-
ла у сельхозпроизводителей и эк-
спертов, какие у нас в этом году 
виды на урожай. И какие пробле-
мы могут помешать воплотиться 
всему этому в жизнь.

В основе всех ожиданий два 
момента. Во-первых, насколько 
успешно селяне той или иной 
отрасли отработали предыду-
щий сезон. Какой объем удалось 
собрать, какую часть сохранить 
и  по каким ценам продать . 
Окончательно эти данные ста-
нут известны позже, когда запа-
сы будут, по большей части, рас-
проданы, а на прилавки начнут 
поступать первые порции това-
ра с полей.

Во-вторых, значение будут 
иметь ожидания сельхозпроиз-
водителей относительно условий 
на рынке, которые сложатся к 
тому времени, когда придет вре-
мя продавать урожай. Прежде 
всего это уровень спроса, цена 
издержек и политика государст-
венных регуляторов. И послед-
няя, судя по всему, имеет решаю-
щее значение. А погода лишь вно-
сит свои коррективы.

Овощи: сажать 
или не сажать?

Для производителей овощей 
открытого грунта, — картошки, 
морковки, капусты, лука и све-
клы, — нынешний сезон (он длит-
ся с июля 2015 года по июль 2016 
года) по финансовым результа-
там выдался не очень удачным, 
рассказывает исполнительный 
директор Союза участников 
рынка картофеля и овощей Алек-
сей Красильников. 

В основном дело в картошке. 
Ее произвели так много, что из-
лишком можно год кормить две 
Норвегии или Москву и Подмо-
сковье вместе взятые. В цифрах — 
это 1,3 миллиона тонн товарного 
картофеля (произведенного в 
коммерческих хозяйствах на 
продажу). Из-за этого цены на 
картофель с осени находятся на 
очень низких уровнях. 

Оптом картофель продавался 
по 10—12 рублей за килограмм, а 
в прошлом сезоне цена была при-
мерно 22 рубля. Собеседник «РГ» 
указывает, что картошку по 10 

рублей за килограмм видели и в 
некоторых магазинах в розницу. 
Хотя качество ее не самое высо-
кое, зато цена — самая низкая за 
многие годы.

Для покупателя это благо. А 
вот производители несут убытки. 
И задумываются — стоит ли са-
жать картошку в этом году? На 
фоне роста издержек на 40—45 
процентов, выращивание карто-
феля в этом году существенно 
осложнится.

«Сигналов о сокращении 
площадей под картофелем пока 
нет. Но это не исключено», — го-
ворит Красильников. Прежде 
всего сокращать посадки будут 
небольшие хозяйства, занимаю-
щиеся несколькими культура-
ми. В отличие от крупных хол-
дингов, ориентированных на 
картофель, уже вложившихся в 
строительство больших овощех-
ранилищ.

По овощам открытого грунта 
ситуация складывается не так 
сложно, но и не сказать, что пози-
тивно для производителя. Капу-
ста подешевела в опте с 25 ру-
блей в прошлом году до 16 в этом. 
При этом ее предложение сокра-
щается. Лук отдают по 16 рублей 
против 30 рублей год назад.

Цены на эту группу товаров 
растут в этом году куда медлен-
нее, чем в прошлом. Но если дело 
дойдет до сокращения посевных 
площадей, объем выпуска про-
дукции сократится. И цены опять 
пойдут вверх. «Уже сейчас кто-то 
пожалеет покупать качествен-
ные импортные семена или сред-
ства защиты растений. В итоге 
уже в ближайшем сезоне мы мо-
жем получить снижение как уро-
жайности, так и и качества про-
дукции», — опасается Алексей 
Красильников.

Пшеница: все решит 
пошлина

С зерном ситуация тоже нахо-
дится в подвешенном состоянии. 
По словам вице-президента Рос-
сийского зернового союза Алек-
сандра Корбута, перспектива 
грядущего сельхозсезона для 
производителей будет во многом 
зависеть от решения правитель-

ства по экспортной пошлине на 
пшеницу. 

Это основная российская и 
мировая зерновая культура. И ог-
раничение на ее вывоз восприни-
мается участниками рынка край-
не болезненно. Хотя и цель, пре-
следуемая регулятором, благо-
родна — сдержать рост внутрен-
них цен, чтобы не так сильно до-
рожали хлеб и мясо (из пшеницы 
делается комбикорм).

При этом в последнее время 
все чаще звучат сообщения о 
том, что пошлина будет отмене-
на. «Мы предлагали вариант — 
формулу сохранить, но ставку 
приблизить к нулю. Обнулить ее, 
по сути дела», — сказал недавно 
первый замглавы минсельхоза 
Евгений Громыко.

Но в целом перспективы у 
зернопроизводителей радуж-
ные. Впереди, как уже писала 
«РГ», выход в лидеры по постав-
ке зерна на мировой рынок, а 
также рекордные показатели по 
экспорту других зерновых. «Есть 
ряд культур, производство кото-
рых, очевидно, будет расти. Это 
соя, подсолнечник, рапс», — про-
гнозирует Александр Корбут.

Яблоки: семь лет ожидания
Для выхода на полное самоо-

беспечение по собственным 
фруктам и овощам России пона-
добится еще как минимум 5—7 
лет, прогнозирует директор по 
развитию сети фермерских ба-
заров Андрей Аверьянов. 

«Создание в России агроком-
плексов требует достаточно 
крупных вложений, и срок их 
окупаемости не менее 7—10 
лет», — говорит он. Перейти на 
отечественные продукты (ябло-
ки, сливы, груши) мы сможем не 
раньше этого времени, считает 
эксперт.

В последние годы в России по-
явилось несколько крупных 
сельскохозяйственных предпри-
ятий с большими тепличными 
комплексами, которые до сих не 
работают на полную мощность. 
Себестоимость отечественной 
продукции на 15—20 процентов 
выше западных аналогов за счет 
применения иностранного поса-
дочного и расходного материа-
ла, удобрений, затрат на обслу-
живание оборудования, отсутст-
вия качественных российских 
аналогов, дорогого лизинга 
сельскохозяйственных машин и 
прочего.

«Так, например, растения 
или деревья, купленные за гра-
ницей, начнут плодоносить 
только через несколько лет по-
сле высадки в грунт, но фермер 
или агрокомплекс сразу начина-
ют инвестировать в них за не-
сколько лет до получения перво-
го урожая», — говорит Аверья-
нов. Все это сказывается на ко-
нечной стоимости отечествен-
ного продовольствия. По сравне-
нию с иностранными конкурен-
тами российские производители 
дают цены выше. «Со стороны 
отечественных производителей 
фруктов есть желание разви-
ваться, и они готовы работать, 
но для этого им нужна комплек-
сная программа поддержки со 
стороны государства и прозрач-
ная схема работы по сбыту в 
крупные торговые сети и мага-
зины. Например, сегодня в стра-
не отсутствуют современные 
овощные и плодовые хранили-
ща, позволяющие хранить и реа-
лизовывать урожай в течение 
всего года без потери качества. В 
то время как в Польше такие 
хранилища полностью субсиди-
ровало государство, так как они 
трудноокупаемы для бизнеса, 
это позволило стране стать ли-
дером в поставках плодоовощ-
ной продукции в Россию», — рас-
сказывает собеседник «РГ». Се-
годня польские яблоки замени-
ли поставки из других стран. 
Пока нам без них не обойтись.

Акцент

 Из-за роста издержек 
на 40—45 процентов 
выращивание картофеля 
в этом году существенно 
осложнится

ЦЕНЫ
За неделю подорожали чай, рыба, 
консервы, сметана, масло подсол-
нечное и сахар. Больше всех— чай, 
на 0,6 процента. 
Зато подешевели яйца, свинина, 
куры, сосиски, рис и пшено. Боль-
ше всех — яйца, на 0,5 процента.

Надо снизить 
налоги на рынке 
труда, заменив 
их повышением 
акцизов на сига-
реты и налогом 
на роскошь 

ЦИФРЫ НЕДЕЛИ

4,3
 миллиарда рублей столько 

работодатели задолжали 47 тыся-
чам человек на 1 февраля 2016 
года. Их долг за месяц увеличился 
на 21,3 процента. Больше всего 
просроченных зарплат у тран-
спортных компаний

19,7
 процента так снизились 

темпы промышленного производ-
ства в январе по сравнению с кон-
цом 2015 года. Год к году — всего на 
2,3 процента. Наибольшие потери у 
стройматериалов — 40,4 процента

22
 региона снизили цены на 

бензин в рознице за прошедшую 
неделю. В Орле автотопливо под-
ешевело на 0,7 процента

7
 долларов смартфон по 

такой цене выпущен в Индии. 
Гаджет назвали Freedom 251. Он 
оснащен модулем 3G. До этого в 
стране был выпущен самый 
доступный гаджет с модулем 4G 
по цене 44 доллара

Оказывается, перспективы урожая 
определяет не только погода, 
но и госполитика в отрасли АПК.

ОФИЦИАЛЬНЫЕ ПРОГНОЗЫ 
Минэкономразвития ориентируется на инфляцию-2016 в пределах 
7—7,5 процента. Центробанк —  7 процентов. С начала года рост цен 
составил 1,4 процента.
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Снижение курса рубля усугубляет инфляцию, но в этом году эффект будет 
не так заметен, как в предыдущие два.
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УЧИМ ИСТОРИЮ В ТАНЧИКЕ

Юлия Воронина

Современная молодежь почти вся 

«вышла» из компьютерных игр, они 

становятся мощнейшим инструмен-

том формирования сознания. А для 

более старшего поколения игры — 

один из способов бюджетно провести 

досуг. Играют семьями, например, 

в популярные сегодня «танчики». 

Одной из важнейших тем, которую се-

годня отыгрывают компьютерные 

игры, является история. В этом и про-

блема. «В сценарии практически ка-

ждой популярной игры роль победите-

ля отводится не Советскому Союзу, 

а американцам и англичанам, «рядово-

му Райану», — отметил руководитель 

думского подкомитета по Интернету 

и развитию электронной демократии 

Алексей Казаков. — Здесь в практиче-

ской плоскости нарождается миф, что 

в Великой Отечественной войне побе-

дили не советские, а американские 

и английские солдаты». 

И компьютерная игра гораздо легче 

доносит информацию о тех или иных 

значимых событиях. Хотим мы того 

или нет, говорит Алексей Казаков, но 

это одна из форм обучения и воспита-

ния подрастающего поколения».

Самыми популярными среди россиян 

стали проекты белорусских разработ-

чиков World of Tanks и World of 

Warships, которые посвящены Вели-

кой Отечественной войне. Они разви-

вают интерес молодежи к отечествен-

ной истории. «Танки давно стали для 

нас символом победы в Великой Оте-

чественной войне. В этих игровых 

проектах воплощается детская мечта 

многих людей — поездить на танке, — 

рассказал участник рабочей группы 

министерства связи и массовых ком-

муникаций по поддержке российских 

разработчиков компьютерных игр 

Юрий Воротников. 

По сути, World of Tanks, говорит он, 

виртуальный танковый музей. Вся тех-

ника, которая присутствует в игре, су-

ществовала на самом деле. Многие 

модели выпускались серийно, и сей-

час остались только единицы. 

Помимо изучения исторических со-

бытий и занимательной танковой ме-

ханики, геймеры могут научится ко-

мандной игре и развить в себе лидер-

ские и организаторские качества. 

В игре противостояние происходит 

в командах до 15 машин. Можно 

управлять целой танковой дивизией. 

«Важно, что это только противостоя-

ние машин, а не противостояние на-

ций, игроки смешиваются по коман-

дам на основе своего выбора техни-

ки, — заметил Юрий Воротников. — 

Для того чтобы воссоздать детальную 

картину поля боя, используются архи-

вные съемки». Таким образом, игроки 

могут почувствовать себя участника-

ми исторических событий.

«Игры перестают быть формой досу-

га, они могут служить системе образо-

вания, — уверен руководитель отдела 

глобальных спецпроектов Wargaming 

Александр Бобко. — Сейчас в World of 

Tanks играет более 110 миллионов че-

ловек по всему миру. Это огромная ау-

дитория, которая интересуется исто-

рией. Чаще всего это молодые люди 

в возрасте до 29 лет». 

Разработчики таких игр сотруднича-

ют с 20 военно-историческими музея-

ми на территории СНГ, снимают виде-

оролики про восстановление техни-

ки. Например, ролик про реставра-

цию танка набрал более 17 миллионов 

просмотров.

Кроме «танчиков» существуют и дру-

гие игры, которые можно отнести 

к историческим. Например, в 2008 

году появилась игра «Операция 

« Багратион», в которой реконструи-

рованы этапы Белорусской наступа-

тельной операции. Серия игр «Каза-

ки» позволяет изучить историю каза-

чьих войск в наполеоновских войнах. 

Отдельного внимания заслуживает 

серия игры S.T.A.L.K.E.R. — действие 

происходит в вымышленной вселен-

ной, которая создана на основе пове-

сти «Пикник на обочине» братьев 

Стругацких и реальной истории Чер-

нобыльской зоны. После появления 

этой игры больше людей стало инте-

ресоваться событиями на Чернобыль-

ской АЭС.

Эксперты считают, что игровая со-

ставляющая позволит преподавать 

историю на другом уровне. Сегодня 

развиваются новые каналы взаимо-

действия с игроками, которые позво-

ляют буквально с головой погрузиться 

в события. Появляется контент в фор-

мате виртуальной реальности, 3D-оч-

ки и шлемы позволяют очутиться на 

поле танкового боя или провести вир-

туальные экскурсии. В играх большое 

количество информации, представ-

ленной в удобном виде: военно-исто-

рическая, техническая, специальная.

Сегодня 69 процентов населения 

мира — геймеры. И всех их можно об-

учать в игровом формате.

НАРЦИССЫ ЖИВУТ 
В INSTAGRAM 

Матвей Соколов

Нас уже перестали удивлять фотогра-

фии еды в приложении Instagram и 

«селфи» в Facebook. С каждым годом 

интернет-пользователи выкладывают 

в сеть все больше снимков о себе и 

своей жизни. 

По данным исследования «Делойт», в 

2016 году в Сеть будет выложено 2,5 

триллиона фотографий для хранения 

или чтобы поделиться ими с друзьями. 

Это на 15 процентов больше, чем в 

предыдущем году. 

Более 90 процентов этих фотогра-

фий, скорее всего, будут сняты на 

смартфон, остальные сделаны при по-

мощи зеркальных фотоаппаратов, 

компактных фотокамер, планшетов и 

ноутбуков. В эту оценку не входят 

триллионы фотографий, уже храня-

щихся в памяти самих устройств.

Мы решили выяснить, почему интер-

нет-пользователи любят делиться сво-

ими фотографиями, где их лучше хра-

нить и чего стоит опасаться, когда лич-

ные снимки попадают в Сеть. 

Для многих людей в принципе важно 

постоянно говорить о себе. В соци-

альных сетях делать это проще, ведь 

можно красиво выстроить и запо-

стить только самые удачные фотогра-

фии, обработав их фильтрами. «По 

сути, это самопрезентация для всего 

ближайшего окружения, а многие во-

обще не представляют себя в отрыве 

от своих профилей в соцсетях и косо 

смотрят на людей без Instagram, — объ-

яснил заместитель генерального ди-

ректора Zecurion Александр Ковалев. 

— И в этом нет особой проблемы, ведь 

очень редко такая самопрезентация 

идет в ущерб реальной жизни. 

В соцсетях, особенно в Instagram, 

крайне важны «лайки», «просмотры» 

и иные показатели популярности и 

привлекательности профиля, в пер-

вую очередь ради них и постят все фо-

тографии и записи, чтобы еще раз убе-

диться в своей «интересности» для 

друзей и подписчиков». Подписчики 

раньше были только у звезд, а сейчас 

каждый может стать популярным и по-

высить свою самооценку.

Сегодня сервисы по хранению фотог-

рафий на основе облачных техноло-

гий очень распространены и популяр-

ны. Такие услуги предлагают не только 

западные компании Apple и Google, но 

и отечественные — Яндекс, Mail.Ru 

Group и другие. 

«Например, владельцы устройств 

Apple подключены к iCloud, где до-

ступна возможность синхронизации, 

в том числе и фотофайлов на гаджете с 

облачным хранилищем, — рассказала 

эксперт компании «Техносерв» Мария 

Линькова. — В социальных сетях, та-

ких как Instagram или Facebook, не 

хранят, а просто размещают изобра-

жения в открытом или ограниченном 

доступе в альбомах и ленте. Напри-

мер, мобильное фотоприложение 

Instagram сегодня уже пережило лави-

нообразный рост числа пользовате-

лей». 

А пользователи изобретают новые и 

новые тренды — варианты «селфи», ко-

ротких вирусных видео и др.

Однако нельзя обойти и противопо-

ложный тренд — «делиться, но не хра-

нить» — моментальное размещение 

изображений без последующего со-

хранения. По такому принципу рабо-

тает набирающий популярность сер-

вис Snapchat, где общение происхо-

дит посредством моментальных фото, 

которые удаляются системой через 

небольшой промежуток времени.

Пользователям необходимо четко по-

нимать, что если они отправляют куда-

то свои фотографии, пусть даже и 

скрытые настройками приватности, 

они могут попасть в руки злоумыш-

ленников. Хакеры получают доступ к 

личной информации разными спосо-

бами. Например, они создают сайты, 

похожие на те, которым пользователь 

доверяет.

«Чтобы аккаунт, к которому привяза-

но облачное хранилище с вашими фо-

тографиями, не взломали, соблюдай-

те простые правила. Используйте от-

дельный надежный пароль для каждо-

го сервиса, а также систему двухэтап-

ной аутентификации, — посоветовали 

в пресс-службе Google. — Включайте 

блокировку экрана, если не хотите, 

чтобы любой, кто случайно взял в руки 

ваш телефон или планшет, получил до-

ступ к вашим фото. Если телефон по-

терялся или его украли, помните о 

функции удаленного управления, с по-

мощью которой можно заблокиро-

вать доступ».

Есть еще и социальный аспект. Выкла-

дывая фотографии своей личной жиз-

ни, нужно помнить, что профиль мо-

жет посмотреть работодатель или 

партнер по бизнесу. «При этом не се-

крет, что не во всех сервисах можно 

удалить фотографии, сообщения и ак-

каунты полностью — часто в архиве 

сервиса сохраняются все данные, и к 

ним также могут получить доступ, — 

напомнил Александр Ковалев. — Так-

же всегда стоит помнить, что в ряде 

мошеннических схем злоумышленни-

ки собирают информацию о жертвах 

по фотографиям в социальных сетях, 

поэтому стоит по возможности воз-

держаться и не публиковать фотогра-

фии автомобилей, украшений и дру-

гих явных признаков достатка».

ПОРТРЕТ ДОРИАНА ГРЕЯ 
СТАРЕЕТ В ПЛАЗМЕ

Матвей Соколов

Театр долгое время оставался одной 

из сфер искусства, в которой практи-

чески ничего не менялось: актеры, 

сцена, занавес, декорации и, конечно, 

зрители. До недавнего времени слож-

но было представить, что в театре воз-

можно использовать новейшие ин-

формационные технологии. 

Но сегодня это стало реальностью. 

Одним из первых внедрять в свою ра-

боту ИТ стал Московский драматиче-

ский театр им. М. Н. Ермоловой.

Проникновение ИТ-решений в жизнь 

театра началось с создания системы 

онлайн-трансляции на видеопанель, 

установленную в одном из окон фаса-

да театра на Тверской улице. С помо-

щью системы можно транслировать 

спектакли и различные видеоролики 

о театре и актерах. 

Опыт использования системы видео-

трансляции оказался успешным, и ви-

деопанели появились во всех четырех 

окнах фасада. Теперь у зрителя боль-

ше возможностей получить информа-

цию о репертуаре театра.

Цифровые решения вышли и на 

основную сцену театра. При поста-

новке спектакля «Портрет Дориана 

Грея» использовались решения, по-

зволяющие добиться эффекта вирту-

альной реальности. В декорации по-

становки были вмонтированы каме-

ры и проекторы. В ходе работы над 

«Портретом Дориана Грея» возникла 

необходимость в привлечении видео-

инженеров. В результате в театре поя-

вилась новая служба, специалисты ко-

торой занимаются созданием видео-

контента. Все конструктивные эле-

менты разрабатывались под заказ. 

Контент и графика дорабатывались 

прямо по ходу репетиций.

Новая сцена театра им. М. Н. Ермоло-

вой, открывшаяся в 2014 году, оснаще-

на инновационной системой распоз-

навания жестов — Viziware. Она позво-

ляет управлять экраном и вводить дан-

ные с помощью простых жестов. Бла-

годаря этой системе зрители могут 

смотреть мультимедийную афишу теа-

тра, делать фото с персонажем теа-

тральной постановки и размещать его 

в социальной сети, «собирать» свой 

оркестр и совершать виртуальный тур 

по закулисью. Для руководства театра 

Viziware — эффективный маркетинго-

вый инструмент и источник аналити-

ческих данных о поведении зрителей: 

система способна собирать и обраба-

тывать полную статистику о посетите-

лях интерактивной «витрины».

Одной из первых премьер на Новой 

сцене стал спектакль «Адам и Ева/

Шейпинг». В нем использовались ви-

деотрансляции, которые стали актив-

ным фоном постановки. Зрители ви-

дят большой экран телефона, на кото-

ром отражаются мысли, чувства, SMS, 

«лайки», комментарии — все то, что на-

полняет жизнь персонажей и всех, си-

дящих в зрительном зале.

Премьера этого года — спектакль Оле-

га Меньшикова «Счастливчики» — по-

ставлена с использованием ИТ. 

«Счастливчики» — антиутопическая 

история о сложных взаимоотношени-

ях в не таком уж далеком 2080-м году 

между старостью и цивилизацией. 

Очевидно, что использование техно-

логий при постановке этой темы было 

необходимо.

«Когда с помощью ИТ подчеркивается 

талант потрясающих актеров и ре-

жиссеров, на сцене получаются заме-

чательные вещи, — отметил президент 

группы «Ланит», разработчика реше-

ний для театра, Георгий Генс. — Даже 

если технологии являются всего лишь 

вспомогательными средствами, их 

интересно использовать: пробовать 

новые эффекты, обогащать образы. 

Когда люди творчески подходят к ре-

шению сложных технических задач, 

они начинают по-другому относиться 

к профессии. Инновационные реше-

ния невозможны без вдохновения».

Это направление позволило театру 

наладить новые способы общения со 

зрителем — социальные сети, вирту-

альная реальность, онлайн-трансля-

ции. Плазмы в витрине театра в двух 

шагах от Кремля невозможно не заме-

тить. Естественно, люди обращают на 

них внимание. В результате новые тех-

нологии влияют и на продажи биле-

тов, и на посещаемость.

«Театр сегодня из всех искусств в 

меньшей степени зависит от совре-

менных технологий, — считает худо-

жественный руководитель Театра им. 

Ермоловой, народный артист России 

Олег Меньшиков. — Кино, например, 

напрямую зависит от технологий и, на 

мой взгляд, уже перестает быть искус-

ством. Фильм можно остановить, сде-

лать тише или громче. Здесь зритель — 

хозяин ситуации. А театр пока еще 

остается тем местом, куда ты прихо-

дишь, и если пришел, то должен при-

нимать предложенные условия. Нра-

вится или не нравится — это другой во-

прос. В любом случае тебе предложе-

ны условия, и у тебя есть общение се-

годня, здесь и сейчас. Это то, что у нас 

потихонечку уходит из жизни».

По мнению Олега Меньшикова, игно-

рирование современной жизни и тех-

нологий может привести к гибели теа-

тра: «Он как губка втягивает весь мир 

и без технологий не сможет существо-

вать, — говорит художественный руко-

водитель. — Но, конечно, ИТ — это не 

основа существования. Технологии 

постоянно меняются, одни приходят 

на смену другим. И театр должен это 

учитывать».

ОБРАЗОВАНИЕ ИНТЕРНЕТ ГОСУСЛУГИ КУЛЬТУРА

Игры перестают быть формой досуга, они могут служить системе 
образования — игровая составляющая позволит преподавать историю 
на другом уровне.

ГАДЖЕТЫ Apple представит компактный iPhone

Эх, яблочко!
ЗДОРОВЬЕ Новые экспертные системы помогут избежать инфаркта

Доктор Watson берет за сердце
Александр Бодров

Л
юбители «яблочных» гад-
жетов ждут презентации 
новых iPhone 5se с 4-дюй-

мовым экраном и iPad Air 3, кото-
рые запланированы на 15 марта. 
Продавать устройства в мире на-
чнут спустя три дня — 18 марта, а 
в российские магазины новинка 
придет только в апреле. 

Смартфон Apple будет по-
строен на базе чипа А9. В сравне-
нии с iPhone 5 его возможности 
будут шире: появится поддержка 
чипа для бесконтактных плате-
жей NFC ( позволяет оплатить 
покупку со смартфона) и фун-
кция съемки Live Photo. Экран 
будет снабжен изогнутым 2,5D-
стеклом, так что поддержки фун-
кции 3D Touch, которая позволя-
ет устройству распознавать силу 
нажатия, скорее всего не будет. 
Гаджет также получит камеры 
разрешением 1,2 и 8 МП. 

Планшет iPad Air 3 также снаб-
дили процессором А9. От преды-
дущей версии его отличает нали-
чие четырех динамиков и умного 
разъема Smart Connector. У гад-

жета будет две камеры — фрон-
тальная разрешением 1,2 МП и 
основная на 8 МП, снабженная 
светодиодной вспышкой.

По мнению аналитиков рынка, 
iPhone 5se — попытка Apple ис-
пользовать узнаваемый дизайн 
флагманской серии iPhone 6s. «По 
сути же перед нами mini-версия, 
подобные которой уже несколько 
лет производит большинство иг-
роков (Samsung, Sony, HTC, LG и 
другие), — отметил руководитель 
по стратегическим коммуника-
циям Hi-Tech Mail.Ru Антон Спи-
ридонов. — Тот же дизайн, но мень-
ше размер, хуже параметры и за 
счет этого низкая цена». Но низ-

кая цена в случае с Apple — поня-
тие растяжимое. iPhone 5se будет 
заметно дороже других компак-
тных конкурентов.

По сведениям аналитика 
Mobile Research Group Эльдара 
Муртазина, iPhone 5se в России 
будет стоить на старте 39 990 ру-
блей. Это на 5 тысяч меньше офи-
циальной цены iPhone 6 в мини-
мальной комплектации. Но по 
официальной цене iPhone 6 мало 
кто продает, и у большинства ре-
тейлеров аппарат стоит 41 990 
рублей. Таким образом, разрыв в 
цене между iPhone 5se и iPhone 6 
может составить на старте пару 
тысяч рублей.

Юлия Воронина

А
мериканская кардиологи-
ческая ассоциация будет 
использовать новые техно-

логии и экспертную систему ана-
лиза данных IBM Watson для ле-
чения сердечно-сосудистых за-
болеваний.

Суперкомпьютер компании 
IBM Watson — самая известная 
экспертная система в мире. Наи-
более востребована она в меди-
цине при постановке диагнозов, 
создании новых лекарств и кос-
метических средств. Один из 
проектов с участием Watson 
предназначен для больниц. Он 
помогает понять, оптимальные 
ли способы лечения пациентов 
выбирают врачи.

В феврале Американская кар-
диологическая ассоциация объя-
вила о планах по созданию уни-
кальной программы Workplace 
Health, использующей возмож-
ности Watson в области когни-
тивных технологий (информаци-
онные технологии, специально 
ориентированные на развитие 
интеллектуальных способностей 

человека). Это станет первым ре-
шением, в рамках которого 
Watson будет применяться для 
борьбы с сердечно-сосудистыми 
заболеваниями. На их долю при-
ходится каждая третья смерть и 
более 312,6 миллиарда долларов 
ежегодных убытков, включая 
расходы на лечение и снижение 
производительности труда. 

Российские специалисты со-
гласны с тем, что когнитивные 
технологии можно использовать 
для решения многих проблем, 
связанных со здоровьем. «Когни-
тивные технологии представля-
ют собой совокупность матема-
тических методов, алгоритмов и 
компьютерных технологий, ко-
торые позволяют создать умные 
машины», — объяснил начальник 
отдела продуктизации аналити-
ческих решений компании «Тех-
носерв» Георгий Шатиров. 

В последнее время одним из 
наиболее успешных подходов 
для решения отдельных задач яв-
ляется  глубокое  обучение . 
«Здесь используются глубокие 
нейронные сети различных ти-
пов, которые позволяют задейст-

вовать широкий класс алгорит-
мов в зависимости от данных, на 
которых они обучаются», — рас-
сказал «РГ» эксперт.

Такие технологии могут при-
меняться и для анализа изобра-
жений с УЗИ, МРТ, рентген-
снимков (определение и выделе-
ние отклонений), анализа исто-
рий болезней и выдачи рекомен-
даций, создания умных проте-
зов, управляемых через нейро-
интерфейс (в том числе для вос-

становления моторных фун-
кций), для персонализирован-
ного лечения раковых опухолей. 
В России тоже появляются эк-
спертные системы, работающие 
с использованием когнитивных 
технологий. 

«Пару недель назад прошел 
хакатон (турнир) на базе МФТИ 
Deephack.me по созданию воп-
росно-ответных систем и анали-
за текстов. Участники разраба-
тывали алгоритмы обучения ма-

шины отвечать на вопросы те-
стов восьмого класса школы, — 
рассказал Георгий Шатиров. — 
Также недавно компания «Мега-
фон» запустила проект — вирту-
альный консультант. По утвер-
ждению оператора, программа 
способна поддерживать диалог 
более чем на 60 тем, а вопросы 
могут быть заданы в свободной 
форме».

Виртуальный консультант 
сможет не только отвечать на во-
просы, но и выполнять по прось-
бе абонентов действия, напри-
мер, подключить или отключить 
услугу или перевести деньги с од-
ного номера на другой.

Есть в России и медицинские 
терминалы. «Это программно-
аппаратный комплекс, который 
менее чем за три минуты диагно-
стирует основные показатели со-
стояния человеческого организ-
ма — вес, пульс, давление, темпе-
ратура тела — и соотносит их с 
нормой. По сути, такой комплекс 
вполне заменяет собой врача», — 
считает руководитель направле-
ния Analytics & Big Data компа-
нии КРОК Роман Баранов.
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Развитие информационных технологий в государственных органах 
позволяет повышать качество оказания услуг гражданам и экономить 
тонны бумаги. 

ИНТЕРНЕТ ПОМОГ СЭКОНОМИТЬ 
600 КИЛОМЕТРОВ БУМАГИ

Юлия Воронина

Минкомсвязь подвела итоги работы 

Единой системы межведомственного 

электронного взаимодействия 

(СМЭВ) в 2015 году. Количество за-

просов, отправленных через СМЭВ, 

выросло на 72,1 процента (с 4,35 трил-

лиона до 7,4 триллиона). Если бы все 

эти документы передавались на бума-

ге, то набралась бы стопка листов вы-

сотой 600 километров.

«Электронное правительство каждый 

день показывает свою ценность для 

граждан и государства, — отметил ди-

ректор департамента развития элек-

тронного правительства Минкомсвя-

зи России Владимир Авербах. — Во-

первых, это существенная экономия 

расходов на оказание госуслуг, во-

вторых — это удобство граждан, они 

получили доступ без посредников ко 

всем электронным услугам страны и 

не носят с собой множество справок. 

В идеале — госуслуги вообще не долж-

ны требовать участия чиновников и 

должны оказываться полностью авто-

матически».

Сейчас к СМЭВ подключено более 10 

тысяч органов федеральной, регио-

нальной и муниципальной власти, 

кредитных организаций. Самыми ак-

тивными пользователями системы яв-

ляются жители Москвы, Саратовской 

и Тюменской областей. В числе наиме-

нее активных Республика Ингушетия, 

Ненецкий и Чукотский автономные 

округа.

Активно внедряется СМЭВ и в Крым-

ском федеральном округе. По словам 

Владимира Авербаха,  для округа 

было создано типовое решение, со-

стоящее из портала оказания госу-

слуг и информационной системы, ав-

томатизирующих процесс оказания 

государственных и муниципальных 

услуг в органах власти. ИТ-решение 

также включало информационную 

систему, позволяющую отправлять 

межведомственные запросы в 

СМЭВ. «Сейчас Крым внедряет это 

решение», — сообщил Владимир 

Авербах. Для снижения расходов ре-

гионов технологическое решение, 

разработанное для Крыма, будет раз-

мещено в Фонде алгоритмов и про-

грамм, чтобы все заинтересованные 

регионы могли использовать эти на-

работки.

Сейчас для крымчан на портале до-

ступны более 25 наиболее популяр-

ных региональных услуг, среди кото-

рых есть запись на прием к врачу, за-

пись ребенка в детский сад, получе-

ние пособий.

Минкомсвязь контролирует работо-

способность всех федеральных ин-

формационных сервисов в СМЭВ. Це-

левой показатель доступности серви-

сов, установленный Правительствен-

ной комиссией по ИТ, составляет 99 

процентов. Чтобы его достигнуть, ве-

домствам надо решить немало задач 

по надежности серверного и програм-

много обеспечения, режима работы 

техподдержки и уровня качества с 

подрядчиками.

К СМЭВ уже подключены все феде-

ральные органы исполнительной 

власти и государственные внебюд-

жетные фонды, предоставляющие го-

суслуги гражданам в электронном 

виде. «Таких на федеральном уровне 

уже более 120, — пояснили в минком-

связи. — Мы активно внедряем новую 

технологию СМЭВ версии 3.0, чтобы 

сократить расходы на разработку и 

поддержку сервисов СМЭВ, а также 

для снятия технологических ограни-

чений».

Развитие информационных техноло-

гий в государственных органах позво-

ляет повышать качество оказания 

услуг гражданам. За прошлый год 

пользователи Единого портала госу-

слуг совершили 2,6 миллиона успеш-

ных платежей на общую сумму 2,9 

миллиарда рублей. Это в три раза пре-

вышает показатели 2014 года. Самы-

ми востребованными у граждан услу-

гами стали проверка штрафов ГИБДД, 

налоговой задолженности, наличия 

исполнительных производств в Феде-

ральной службе судебных приставов, 

а также оформление загранпаспорта 

и информирование о состоянии лице-

вых счетов в системе пенсионного 

страхования.

С каждым годом интернет-пользователи выкладывают в Сеть все больше 
снимков о себе и своей жизни.

ОФИЦИАЛЬНО 

Минкомсвязь готовит предложения, которые должны обеспечить стабильность 

работы Интернета, сообщил министр связи и массовых коммуникаций Николай 

Никифоров. 

Но о контроле за трафиком речи не идет. Такие сообщения Никифоров назвал 

выдумкой журналистов.

Министр пояснил: если упрощенно представить наш Интернет, то он состоит из 

1,5 тысячи обособленных систем, связанных между собой и внешним миром. 

Если представить Интернет и каналы связи в качестве аналога дорожной сети 

или городов, в которых каждый дом имеет свой адрес, то сейчас информация, 

какой дом имеет какой номер, находится не в России, а в Амстердаме, то есть 

управляется извне. Это главная проблема.

СМАРТФОНЫ ЗАМЕНЯТ ПЛАСТИКОВЫЕ КАРТЫ

Сейчас уже практически все  современные модели смартфонов оснащены 

чипом для бесконтактных платежей NFC. И гаджетами можно оплачивать 

хоть проезд в метро, объяснил Антон Спиридонов. На грядущем мобильном 

конгрессе в Барселоне покажут новые технологии, созданные в сотрудниче-

стве с производителями аксессуаров. «Оплачивать покупки можно будет 

даже украшениями — кольцом, браслетом, — рассказал эксперт. — В будущем 

гаджеты, оснащенные NFC, смогут вытеснить пластиковые карты. Вся инфор-

мация при этом будет храниться в вашем смартфоне». Apple пока не планиру-

ет открывать NFC в своих смартфонах для этих процедур — только в Apple Pay. 

А в России он не работает.

Театр сегодня из всех искусств 
в меньшей степени зависит 
от современных технологий.

П
Р

Е
С

С
-С

Л
У

Ж
Б

А
 «

Л
А

Н
И

Т
»

P
H

O
T

O
X

P
R

E
S

S

А
Р

Х
И

В
 «

Р
Г

»

О
Л

Е
С

Я
 К

У
Р

П
Я

Е
В

А



13Тенденции
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
20 февраля 2016 
суббота №37 (6905)

Тенденцииfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ЛАТВИЯ

В ЛЮБИМЫЙ КРЫМ 
НЕ ПУСКАЮТ

Надежда Ермолаева

ПОДАВЛЯЮЩЕЕ большинство 
жителей Латвии, около 80 про-
центов, отдыхают в родной стра-
не. Об этом свидетельствуют 
данные Центрального статисти-
ческого управления республики. 
Так, в 2014 году (цифры за 2015 
год еще не подсчитаны) лишь 
19,9 процента латвийцев выез-
жали отдыхать за рубеж.

И это при том, что «за ру-
беж» распространяется на со-
седние Эстонию и Литву. В ка-
ждую из этих соседних стран 
выезжает из Латвии по десять 
процентов любителей ино-
странного отдыха. Кстати, ри-
жанину добраться до Таллина 
или Вильнюса ближе, чем мо-

сквичу до Санкт-Петербурга. 
Париж латвийцам не по карма-
ну. Отсутствие денег назвали в 
качестве причины отказа от по-
добных путешествий 49,9 про-
цента опрошенных Централь-
ным статистическим управле-
нием жителей страны.

Если обитатели Риги, Даугав-
пилса, Вентспилса и Лиепаи еще 
способны набрать немного денег 
на отдых за рубежом, то такой 
возможности практически ли-
шены жители стагнирующего ла-
тышского села. Фактически 
единственный для них способ 
посмотреть мир — это устроить-
ся на низкоквалифицированную 
работу в страны Западной Евро-
пы. Именно таким образом из 
Латвии ежегодно, с «билетом в 
один конец», уезжают 20 тысяч 
жителей. В основном латышей с 
хуторов.

Те же, кто может позволить 
себе отдых за рубежом, в основ-
ном горожане, стараются путе-
шествовать крайне экономно. 

Либо автобусом по Европе, или 
авиакомпаниями — лоукостера-
ми. Билеты на такие рейсы при-
обретаются заранее. У многих 
жителей Латвии знакомые уже 
обосновались в Ирландии и Ве-
ликобритании. Поэтому зача-
стую отдыхать едут именно к 
ним. Бесплатное размещение и 
минимальные расходы на пита-
ние удешевляют отдых.

Очень распространенный ва-
риант проведения отпуска за 
границей — поездки на сбор 
клубники или иные сельхозра-
боты. Это позволяет и попуте-
шествовать, и немного зарабо-
тать. Такой подработкой зани-
маются даже сотрудники лат-
вийской полиции.

К южным морям летают не 
так много жителей Латвии. Лишь 
обеспеченная городская про-
слойка бизнесменов и работни-
ков частного сектора. Кстати, 
одно из излюбленных туристиче-
ских направлений латвийцев — 
российский Крым. Чтобы поме-
шать жителям страны отправ-
ляться отдыхать на полуостров, 
полиция безопасности Латвии 
возбудила уголовные дела про-
тив фирм, торгующих путевками 
в Крым. Кстати, нашу страну по-
сещает каждый десятый отправ-
ляющийся на отдых латвиец.

Но истинное пристрастие 
латвийских жителей, как латы-
шей, так и русских, это путеше-
ствия по своей стране. По дан-
ным Центрального статистиче-
ского управления, ежегодно 
каждый житель республики, от 
мала до велика, пять раз выез-
жает на отдых в другие районы 
страны. Такому распростране-
нию внутреннего туризма спо-
собствует система образования. 
В школе изучению Латвии и ее 
достопримечательностей отво-
дят много времени. На стенах в 
кабинетах висят гигантские 
карты этой небольшой страны с 
нанесенными на них сотнями 
памятников истории, архитек-
туры и природными достопри-
мечательностями. Так что анек-
дот про «глобус Латвии» в мест-
ных школах практически реали-
зуют в жизни.

БОЛГАРИЯ 

ОТДЫХ ПО-СОСЕДСКИ

Никита Красников,
«Российская газета», София

БОЛГАРЫ, как правило, предпо-
читают отдыхать за границей. 
Местное министерство туризма 
подсчитало, что граждане респу-
блики заполняют не более 20 
процентов мест в гостиницах и 
отелях. Конечно же, часть «неуч-
тенных» туристов разъезжается 
на праздники, выходные и в отпу-
ска по родственникам и знако-
мым, но основная масса все же 
отправляется за рубеж. Почему и 
куда?

Основные туристические на-
правления — Греция и Турция. 
На землю древней Эллады бол-
гары едут в первую очередь на 
море. Они считают, что Адриа-
тика, Мраморное и Эгейское 
моря чище и теплее Черного. 
Хотя в стоимости отдыха отно-
сительно своей страны они пра-
ктически ничего не выигрыва-
ют. Тем не менее ежемесячный 
поток туристов из Болгарии в 
Грецию превышает временами 
100 тысяч человек (все болгар-

ское население составляет око-
ло 7 млн).

В Турцию едет еще больше 
болгар — до 130 тысяч человек 
ежемесячно. Здесь большую роль 
играют низкие цены на отдых. От 
покупки путевок не останавлива-
ет даже неспокойная обстановка 
в ряде турецких областей. Мест-
ные туроператоры после очеред-
ных терактов в Турции не зафик-
сировали никакого спада продаж. 
Еще два популярных направле-
ния у болгарских туристов — это 
Македония и Румыния. Здесь, как 
и в Турции, ключевым моментом 
является дешевизна отдыха. Но 
если Грецию и Турцию ежегодно 
посещает почти по миллиону 
болгар, то к македонцам и румы-
нам едет не более 300 тысяч ту-
ристов из Болгарии каждый год. 
На Запад болгары, несмотря на 
открытость границ, отправляют-
ся отдыхать не столь массово. В 
Германию, Италию, Францию и 
Великобританию они едут в 
основном на заработки. Позво-
лить себе тратить там деньги на 
отдых могут немногие.

ГЕРМАНИЯ 

ВЕРНОСТЬ РОДНЫМ БЕРЕГАМ

Анна Розэ, 
«Российская газета», Берлин

ПОСЛЕ объединения Германии 
четверть века назад туроперато-
ры отмечали одну на первый 
взгляд странную, но с точки зре-
ния исторических событий весь-
ма объяснимую тенденцию: «за-
падники» и «восточники», как 
называли друг друга немцы двух 
неровных половинок новой 
страны, ездили в отпуск друг к 
другу. Одни, чтобы подивиться 
невиданным доселе «красотам» 
Западной Германии, другие — 
чтобы взглянуть на ландшафты, 
которые, по обещанию тогдаш-
него канцлера Гельмута Коля, 
должны были снова стать «цве-
тущими».

Восточные немцы охотно 
устремлялись в так называемые 
«путешествия по городам», удов-
летворяя свою потребность в но-
вых впечатлениях после десяти-
летий сидения за «железным за-
навесом». Однако в последнее 
время этой форме отпуска боль-
ше предпочтения отдают немцы с 
запада ФРГ. Верность восточных 
немцев своим родным берегам 
осталась до сих пор. На живопи-
сные острова Балтийского моря 
по-прежнему в отпуск отправля-
ются многие жители так называ-
емых «новых федеральных зе-
мель». Хотя восточные немцы ос-
воили австрийские лыжные ку-
рорты, зимний отпуск в овеян-
ном легендами регионе Гарц, рас-
положенном в восточной земле 
Тюрингия, тем не менее у них до 
сих пор популярен.

Как рассказал «РГ» предста-
витель Исследовательского об-

щества «Отпуск и путешествия» 
Ульф Зонтаг, восточные немцы 
намного охотнее едут в отпуск 
внутри Германии, чем западные. 
В 2015 году в родных пенатах 
проводили отпуск 38,9 процента 
жителей «новых федеральных зе-
мель» и всего 27,9 процента «за-
падников». Основной целью от-
пускных поездок восточных нем-
цев до сих пор остается земля 
Мекленбург-Передняя Помера-
ния, в которой и расположены 
гостеприимные пляжи Балтий-
ского моря. Западные немцы тра-
диционно предпочитают нежить-
ся под солнышком Испании — 
особенно на острове Майорка, 
снискавшем славу любимого не-
мецкого курорта за рубежом.

Утолив в первые годы после 
объединения свою познава-
тельную страсть и любопытст-
во к другим странам, восточные 
немцы теперь предпочитают 
спокойный отдых на пляже — 
будь это дюны немецкого 
острова Узедом, пальмы Майор-
ки или лазурное море Таиланда. 
Хотя по-прежнему восточные 
немцы едут в бывшие соцстра-
ны — Польшу, Чехию и Болга-
рию, однако их количество за 
последние десять лет снизи-
лось. Напротив, «восточники» 
интенсивно открывают для 
себя курорты Испании и Ита-
лии. Характерно, что в Турцию 
в 2015 году ездило по семь про-
центов от общего числа жите-
лей восточных и западных обла-
стей Германии. Одинаково по-
пулярны у немцев востока и за-
пада Мальдивы, Индия, Египет, 
страны Южной Азии, Китай, Ав-
стралия и Новая Зеландия. 

ПОЛЬША

ТЕ ЖЕ ГОРЫ, НО ДЕШЕВЛЕ

Ариадна Рокоссовская

П
редпочтения поляков за-
висят от времени года. На-
пример, рождественские 

праздники большинство из них — 
72 процента — проводит в кругу 
семьи. 

По данным местного туристи-
ческого портала e-holiday.pl, из 
тех, кто уезжает в это время от-
дыхать, больше всего — почти 19 
процентов поляков — проводят 
праздничные дни на своих род-
ных польских горнолыжных ку-
рортах, в основном в Татрах. И 
лишь 2,6 процента направляются 
за границу. Среди зарубежных 
направлений в это время лидиру-
ют Великобритания, Голландия и 
Германия — страны, в которых 
больше всего иммигрантов из 
Польши. На Рождество многие 
едут туда навестить своих род-
ных. Еще одна категория тури-
стов, чаще других выезжающих 
на Рождество за границу, — моло-
дые, бездетные люди с высшим 
образованием и уровнем доходов 
выше среднего по стране. Они 
предпочитают экзотические на-
правления, например, Кению 
или Марокко.

Горнолыжный отдых пользу-
ется популярностью и во время 

зимних школьных каникул, на 
которые очень многие родители 
берут отпуск, чтобы провести 
это время с детьми. Каникулы 
проходят в разных регионах 
Польши в разное время — в янва-
ре и феврале. И тут, по данным ту-
роператоров, популярностью у 
более обеспеченных слоев насе-
ления пользуются горы в Ав-
стрии и Италии — привлекатель-
ные с точки зрения качества 
трасс и уровня обслуживания, а 
также соседние Словакия и Че-
хия, где горы те же, что и в Поль-
ше, а цены на отели и прочие 
услуги — в два раза дешевле.

И, конечно, лето — сезон отпу-
сков. Традиционно большинство 
жителей Польши не видят смы-
сла ехать на море за границу. Не-
смотря на капризы погоды на 

балтийском побережье, 60 про-
центов поляков выбирают род-
ные курорты. Самые модные — 
Сопот, Гдыня и Гданьск, куда в се-
зон устремляются в том числе 
польские знаменитости и звезды 
шоу-бизнеса. Из других направ-
лений, по данным местного изда-
ния Fakt, в прошлом году наи-
большей популярностью пользо-
валась Греция. За ней в рейтинге 
шли Болгария и Испания, Ита-
лия, Португалия, а также Тур-
ция, хотя число желающих посе-
тить ее уменьшилось, в связи с 
предостережениями польского 
МИД о небезопасности поездок в 
эту страну. Также из соображе-
ний безопасности многие поля-
ки отказались от поездок в тра-
диционно популярные Египет и 
Тунис.  

ЦИФРЫ

80
 процентов румын и латышей 

предпочитают проводить отпуск 
дома из-за крайней ограниченно-
сти в денежных средствах

20
 тысяч латышей, живущих на 

селе, ежегодно уезжают на зара-
ботки в Европу, поскольку они не 
могут заработать у себя на роди-
не

7
 процентов немцев уезжают 

на каникулы в Турцию, которая 
раньше пользовалась у них гораз-
до большей популярностью

650 
 евро максимум готовы 

потратить румыны на загранич-
ную поездку

Как у них Корреспонденты «РГ» выяснили, как и где отдыхают европейцы во время кризиса

Отпуск ближе к дому
ЧЕХИЯ

ПЛЯЖ — НЕ БЛАЖЬ

Владимир Снегирев,
корр. «Вечерней Москвы» 

специально для «РГ», Прага

МОЯ знакомая чешка по имени 
Радка недавно удивила тем, что 
отправилась отдохнуть на Кариб-
ские острова. Радка — менеджер с 
довольно скромной зарплатой, и 
мне казалось, что такие экзоти-
ческие вояжи ей не по карману. 
Но каково же было мое удивле-
ние, когда девушка сказала, что в 
прошлом году она провела от-
пуск на Гавайях, а в позапрошлом 
путешествовала по Индии.

— Надо просто следить в Ин-
тернете за акциями по распро-
даже дешевых туров, — объясни-
ла Радка. — Например, недель-
ная поездка на Карибы с авиа-
перелетом и проживанием в от-
еле all inclusive обошлась мне 
всего в восемьсот евро. 

И все же этот пример не по-
казателен для большинства че-
хов. Местные граждане и в силу 
своего менталитета, и по при-
чине небольших заработков 
экономят на всем без исключе-
ния. Они ездят на подержанных 
машинах, зорко следят за рас-
ходом воды в кранах, а лампоч-
ки в их подъездах зажигаются 
только при появлении там чело-
века, чтобы через минуту пога-
снуть. И отдыха это касается 
тоже.

Почти половина населения 
летние каникулы проводит в не-
посредственной близости от 
дома — на дачах, в веломаршру-
тах по родной стране, сплавах 
по местным рекам, экскурсиях 
по замкам и заповедникам. 
Если же речь идет о зиме, то 
здесь на первом месте стоят 
горнолыжные курорты Слова-
кии: близко, дешево и язык по-
чти одинаков. Есть в Чехии и 
свои горы, однако они невысо-
кие, а зимы в последние годы 
выдаются бесснежными.

Экзотика в виде тропиче-
ских островов, Австралии, Япо-
нии или Перу — это скорее удел 
тех, кто относится к элитам. 
Средний класс с наступлением 
лета держит курс на Хорватию. 
Около миллиона чехов, то есть 
примерно десятая часть насе-
ления, в июле — августе пересе-

ляются на побережье и острова 
Адриатики. Как правило, едут 
семьями на автомобилях. Око-
ло тысячи километров, отделя-
ющие Прагу от побережья, не 
расстояние для европейских 
автобанов. Некоторую досаду 
вызывает необходимость опла-
чивать проезд по дорогам Ав-
стрии, Словении и Хорватии, 
но зато отпускники компенси-
руют эти расходы тем, что до-
верху нагружают багажники 
своих машин провиантом и пи-
вом. На побережье еда и напит-
ки дороже, чем в Чехии, так за-

чем тратиться? Хорватам, ко-
нечно, это не нравится, они 
даже пытались ввести некое по-
добие таможенного контроля 
на своей границе, но потом 
плюнули: пусть их!

Следом в рейтинге популяр-
ности идут Турция, Болгария, 
Египет и Греция. Кстати, Болга-
рия до «бархатной революции» 
1989 года была фактически 
единственной страной, где чехи 
массово проводили свой пляж-
ный отдых. Потом интерес к ней 
резко упал, однако сейчас в от-
елях Варны и Золотых Песков 
снова слышна чешская речь. И 
причина все та же: ценовая при-
влекательность. Если же гово-
рить про Египет, то понятные 
риски, связанные с путешест-
виями на Красное море, теперь 
страхуются туристическими 
компаниями.

Интересно, что чехи, в отли-
чие от немцев, которые предпо-
читают сами бронировать го-
стиницы и перелеты, обычно 
пользуются услугами тура-
гентств. И это тоже из эконо-
мии, так как именно операторы 
и агенты предлагают самые вы-
годные скидки.

Акцент

 Несмотря на капризы погоды 
на балтийском побережье, 
летом 60 процентов поляков 
выбирают родные курорты 

Почти половина 
населения Чехии 
проводит летние 
каникулы поблизо-
сти с домом

Латвийцы, которые 
едут за границу, 
крайне щепетильны 
в расходах

Европейцы в пору кризиса предпочитают не раскошеливаться на отдых: яркие впечатления многие получают, не покидая родину.

Анна Федякина

ЖИТЕЛИ Румынии вполне 
справедливо полагают, что у 
себя на родине могут найти все, 
что нужно для хорошего отды-
ха — море, горы, исторические 
достопримечательности — и при 
этом обойтись без существен-
ных потерь для кошелька. Расхо-
жее мнение подтверждает и су-
хая статистика: количество ру-
мын, которые уезжают в отпуск 
за границу, с каждым годом со-
кращается.

По данным румынского наци-
онального агентства AGERPRES, в 
2014 году 80 процентов жителей 
Румынии провели отпуск у себя 
на родине (хотя за два года до это-
го, по данным Евростата, только 
56 процентов румын отдыхали, не 
выезжая за границу). При выборе 
места для отдыха румыны чаще 
отдают предпочтение черномор-
ским курортам. Теплая погода, 
море, хорошее соотношение цены 
и качества — этого достаточно, 
чтобы забыть о Лондоне, Париже, 
Берлине и других мировых цен-
трах притяжения туризма.

По данным соцопросов, ни-
чуть не меньше румын привлека-
ют Карпаты. Порядка 41 процен-
та жителей страны предпочита-
ют проводить отпуск и выход-
ные, выезжая в горы. Зимой там 
можно покататься на лыжах, а 
летом пойти в поход с компанией 
друзей. Причем многие румыны 

предпочитают планировать свой 
отдых самостоятельно: заранее 
через Интернет изучают курор-
ты, маршруты и отели. На орга-
низации отдыха без посредников 
удается прилично сэкономить.

Любопытно, что Трансильва-
ния, популярная среди ино-
странцев, которые приезжают 
посмотреть на родину графа 
Дракулы, интересна и молодым 
румынам. Но все же чаще жители 
страны отправляются в места, 
которые знакомят не с легенда-
ми и преданиями, а с историче-
ским и культурным прошлым 
страны. Популярны поездки по 
монастырям Марамуреша и ста-
ринным крепостям Буковины.

Как призналось большинство 
румын, обычно продолжитель-
ность отпуска не превышает 
двух недель. Но предпочтитель-
нее короткий отпуск, от четырех 
дней до недели. Румыны считают 
приемлемым потратить за такой 
период до 750 леев (около 200 
евро) на человека.

Если же все-таки румыны ре-
шают отправиться в отпуск за 
границу, то выбирают соседние 
Балканские страны — Грецию, 
Болгарию и Турцию, где, как и на 
родине, можно найти предложе-
ния, предоставляющие достой-
ный уровень сервиса по прием-
лемым ценам. На поездки за ру-
беж румыны готовы потратить 
от тысячи до трех тысяч леев (от 
225 до 670 евро).

РУМЫНИЯ

ДРАКУЛА ВСЕГДА В МОДЕ
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Эксклюзив Главный тренер «бело-голубых» Андрей Кобелев рассказал «РГ», 
как пережить уход лидеров, что важнее денег и почему ему не нужен Месси

«Динамо» строится
Илья Зубко, Артур Нанян 

М
осковское «Дина-
мо» за несколько 
месяцев продела-
ло путь от одного 
из самых обеспе-

ченных футбольных клубов стра-
ны до команды, считающей каж-
дый рубль. На смену Матье Валь-
буэна и Кевину Кураньи пришли 
Анатолий Катрич и Дмитрий Жи-
воглядов. Осеннюю часть сезона 
эти парни закончили на 11-м ме-
сте. Корреспонденты «РГ» встре-
тились с главным тренером «бе-
ло-голубых» Андреем Кобеле-
вым и разузнали, чего ждать от 
«Динамо» дальше. 

Играли теми, кто остался
Андрей Николаевич, не вы гото-
вили команду к первой части се-
зона. Насколько тяжело начи-
нать работать «с листа»?
АНДРЕЙ КОБЕЛЕВ: С точки зрения фи-
зической готовности это не про-
блема. Ее можно подтянуть за 
2—3 недели. В первой половине 
сезона у нас получилось другое — 
мы распродавали футболистов. 
На сегодня у нас из состава, кото-
рый заканчивал предыдущий се-
зон, осталось два полевых игро-
ка — Губочан и Ионов. В концовке 
играл еще Жирков. Плюс вратарь 
Габулов. Играть, набирать очки 
и наигрывать какой-то состав 
в такой ситуации — конечно, это 
большая проблема. 

Если подводить итоги первой ча-
сти чемпионата, то, с одной сто-
роны, были удачные матчи — 
с «Локомотивом» в гостях, 
с «Анжи». С другой стороны, 
было много игр, когда команда 
просто разваливалась. 
АНДРЕЙ КОБЕЛЕВ: Ну, во-первых, мы 
ни разу не развалились. Навер-
ное, за одним исключением, когда 
в гостях проиграли «Краснодару» 
0:4. В остальном мы, я считаю, ни 
в чем не уступили. Хотя иногда до-
ходило до смешного: один удар 
в створ наших ворот, и два мяча 
мы пропускали — забивали факти-
чески сами себе. Причем во мно-
гих матчах мы вели в счете, а по-
том пропускали. В первой части 
чемпионата у нас была огромная 
ротация. Постоянно футболисты 
менялись: мы начинали одним со-
ставом, через две игры — другой 
состав, еще через две игры — тре-
тий. Получилось, что важные фут-
болисты ушли, а на замену мы ни-
кого взять не могли. Поэтому иг-
рали теми, кто у нас остался. 
Плюс травма Кокорина, которая 
тоже нас, скажем так, подвела.

Лично вы как переживали уход из 
команды Жиркова и Кокорина?
АНДРЕЙ КОБЕЛЕВ: По Кокорину эта 
тема давно витала в воздухе. 
Было понятно, что мы просто 
объективно не можем перепод-
писать Александра. По Жиркову 
немножко другая ситуация. Но 
опять же, Юрию 32 года, ему 
предложили очень хороший кон-
тракт, который мы не смогли бы 
повторить, и поэтому пошли ему 
навстречу. Этот переход — тот мо-
мент, когда сошлись все стороны. 
И я считаю, что сошлись удачно.

С другой стороны, «Динамо» хотя 
бы немного заработало на этом.
АНДРЕЙ КОБЕЛЕВ: О чем и речь. Я по-
нимаю, что сейчас очень много 
желающих сказать, что надо 
было их оставить, чтобы доигра-
ли до конца контракта и ушли ле-
том бесплатно. Другие будут го-
ворить — все правильно сделали, 
хоть денег поимели. Всегда, у лю-
бой медали есть две стороны. 
Я считаю, что мы правильно сде-
лали. Тяжело было расставаться. 
Никто не отрицает, что это веду-
щие игроки команды и мы хотели 
бы, чтобы они у нас оставались. 
Но есть объективные причины, 
по которым они летом у нас не 
остались бы. Ни один, ни другой.

Мало купить 
дорогих футболистов
Ваше «Динамо» теперь тратит 
деньги аккуратно и может быть 
примером того, куда нашему 
футболу надо идти, учитывая 
экономическую обстановку. 
Все эти безумные зарплаты, 
трансферы многомиллионные 
сейчас не очень уместны. Со-
гласны?
АНДРЕЙ КОБЕЛЕВ: Если работодатель 
платит зарплату, значит, он со-
гласен с ней. Это же контракт, 
обоюдное согласие двух сторон. 
Со своей стороны хочу сказать, 
что футболисты должны зараба-
тывать хорошо. Другое дело, что 
они должны не получать, а имен-
но зарабатывать. Что касается 
финансового положения, то по-
нятно, что после того, что было 
в «Динамо» в плане уровня зар-
плат, переходить на понижение 
тяжело. Но в ситуации, которая 
сложилась в «Динамо», это един-
ственно верный путь — создавать 
новую команду. И сразу результа-
та быть не может по объектив-
ным причинам. Но это единст-
венный путь. Другого нет.

Вам сейчас тяжело от того, что 
приходится жить по средствам, 
искать игроков подешевле, вме-
сто того, чтобы собирать коман-
ду, имея некие ресурсы?
АНДРЕЙ КОБЕЛЕВ: Мое глубокое убе-
ждение — команду надо созда-
вать не только по денежному 
принципу. Она должна формиро-
ваться в том числе с человече-
ской точки зрения. Потому что, 
как показывает практика по-
следних лет, мало купить доро-
гих футболистов. В первую оче-
редь необходимо создавать ми-
кроклимат и команду, в которую 
бы футболисты хотели идти при 
прочих равных условиях. Когда 
игрок приходит в клуб, который 
может переплатить, это хорошо 
для него. Но для команды — не 
всегда правильно. Надо сделать 
так, чтобы футболисты хотели 
идти именно в «Динамо». Не 
только за деньгами, а в первую 
очередь в «Динамо».

Тот же Станислав Драгун, кон-
тракт с которым вы недавно под-
писали, хотел идти в именно 
«Динамо»?
АНДРЕЙ КОБЕЛЕВ: Драгун — хорошее 
усиление. Тут принцип какой: 
возьмем того же Сашу Кержако-
ва. Он отказался, я знаю, от поло-
вины или какой-то части зарпла-
ты и поехал играть. Для чего? 
Чтобы попасть в сборную, чтобы 
практику получить. Он хочет иг-
рать, и ему надо от чего-то отка-
зываться. Тот же Широков — мы 
из прессы знаем, что он отказал-
ся от контракта в «Спартаке», по-
шел в ЦСКА. Почему он пошел на 
меньшую зарплату? Он хочет иг-
рать на чемпионате Европы, 
мира, хочет выиграть. То есть при 
прочих равных люди отказыва-
ются от денег, чтобы играть в ко-
манде. В «Динамо» необходимо 
создать эту команду. Мы всегда 
говорим о «Динамо» как о вели-
ком клубе. Я согласен: «Дина-
мо» — великий клуб. Но мы же не 
можем все время прошлым жить. 
Нам надо соответствовать сегод-
ня этому великому клубу, надо 
подниматься. Вместе со стадио-
ном, который строится, делать 
команду. Если покопаться глуб-
же, то был уже один момент при 
Федорычеве, когда в конце 2006-
го много португальцев ушло и у 
нас начала образовываться но-
вая команда. Это Хохлов, Сем-
шов, Колодин, Фернандес, Дан-
ни, Комбаровы, Гранат, затем 
Уилкшир, Смолов, Кокорин. Че-
тыре года, которые я работал, со-
здавался определенный костяк 

из молодых игроков и ветеранов. 
Посмотрите, если бы из них мы 
оставили хотя бы пятерых-ше-
стерых — вот этот костяк, кото-
рый бы и двигал нас вперед. Это 
называется преемственность. 

Сейчас в «Динамо» можно гово-
рить о каком-то потенциальном 
костяке?
АНДРЕЙ КОБЕЛЕВ: Я не хочу критико-
вать ребят, ни тем более хвалить. 
Сначала они должны пройти 
определенный путь. Не может 
молодой человек сразу стать зве-
здой. Просто потому, что есть 
очень много подводных камней. 
Во-первых, он должен прийти 
в готовую команду, тогда он мо-
жет прогрессировать. И то в фи-
зиологии у него будет огромный 
спад, если он сыграет подряд 10—
12 матчей. Он не может выдер-
жать, ему надо давать отдохнуть 
и психологически, и физически. 
Молодые должны пройти опреде-
ленный поступательный путь. 
Сейчас я вижу, что ребята хотят 
играть именно в «Динамо». Пото-
му что здесь им дают шанс себя 
показать. Они даже отказывают-
ся от более заманчивых предло-
жений, и это очень хорошо. Мы 
прекрасно понимаем, что тоже 
их должны поощрять, исходя из 
наших возможностей. 

С Денисовым проблем нет
Не можем не спросить про Игоря 
Денисова. То он в молодежном со-
ставе, то резко приезжает на сбо-
ры. Что происходило при его воз-
вращении в основную команду?

АНДРЕЙ КОБЕЛЕВ: Чем проще ситуа-
ция, тем больше СМИ ищут ка-
кие-то подводные камни. Понят-
но, что Игорь игрок сборной. Те 
возможности и те амбиции, кото-
рые на сегодняшний день есть 
у «Динамо», наверное, не соот-
ветствуют его уровню. Мы попы-
тались каким-то образом пойти 
навстречу Игорю и найти ему ко-
манду. Не получилось. Но он иг-
рок основного состава и работает 
вместе с нами. 

Вы с ним как общаетесь?
АНДРЕЙ КОБЕЛЕВ: Абсолютно нор-
мально. Никто не верил, что у нас 
не было никакого скандала. Но 
мы взрослые люди, поговорили 
с ним, поняли друг друга. Писали, 
что с доктором конфликт, с тре-
нером, еще что-то. На самом деле 
ничего не было.

Но не про всех же такие истории 
пишут. До этого у Игоря был кон-
фликт с Черчесовым. 
АНДРЕЙ КОБЕЛЕВ: Если бы я сказал, 
что мы с Игорем чуть не подра-
лись, тогда бы все сразу успокои-
лись и больше не задавали бы во-
просов. А когда говоришь, что ни-
чего не случилось, начинают ду-
мать: «Нет, такого не может 
быть».

Что с Павлом Погребняком? Ког-
да он начнет забивать?
АНДРЕЙ КОБЕЛЕВ: Я был инициато-
ром приглашения Павла. Мы на-
ходились в цейтноте, потому что 
на 95 процентов были уверены, 
что Кокорин уезжает. Естествен-
но, нам нужен был нападающий, 
потому что мы оставались вооб-
ще без форвардов. Мы все пре-
красно знаем Погребняка. Дру-
гое дело, что из-за травмы он пра-
ктически 3—4 месяца не трениро-
вался и не играл. Поэтому пер-
вую часть чемпионата он провел 
«с чистого листа». Но по работе 
на сборах, по тому, что он пока-
зывает сейчас — нас это радует. 
Я считаю, он постепенно возвра-

щается. У него было много мо-
ментов в первой части сезона. 
Это говорит о том, что человек 
прибегает туда, куда надо. Другое 
дело — вопрос реализации. Но мы 
надеемся на лучшее, не может 
у футболиста все пропасть. 

Месси нам не помощник
Пока многие клубы экономят на 
трансферах, «Зенит» продолжа-
ет укрепляться. Нет ощущения 
несправедливости в этом?
АНДРЕЙ КОБЕЛЕВ: Если у человека 
есть возможность ездить на 
«Мерседесе», он что, должен 
ездить на «девятке»? Чтобы ни 
у кого изжоги не было? Если че-
ловек ездит на «девятке» и зави-
дует тому, кто на «Мерседесе», — 
это неправильно. Для меня этот 
вопрос риторический. Есть у «Зе-
нита» возможность — они поку-
пают. Более того, они заплатили 
за Кокорина нормальную сумму.

Как вам современная молодежь 
с человеческой точки зрения? 
Есть стереотип, что у них на уме 
только дорогие машины, ночные 
клубы.
АНДРЕЙ КОБЕЛЕВ: Нет, это все напуск-
ное. Мы сами были такими же.

Мы сейчас сидим с вами в библи-
отеке на базе. А футболисты 
здесь бывают?
АНДРЕЙ КОБЕЛЕВ: Конечно. Они кни-
ги читают. 

То есть футболиста можно уви-
деть с книгой?
АНДРЕЙ КОБЕЛЕВ: Да. Правда, в основ-
ном они закачивают их на айпад. 
Мы должны заставлять их учить-
ся, они должны получать образо-
вание, которое поможет им после 
окончания карьеры. Не все же 
пойдут в тренеры. С дубля надо 
прививать им тягу к учебе, зна-
ниям, чтобы они не только на 
футболе были зациклены. 

Вы считаетесь большим специа-
листом по работе с молодежью.
АНДРЕЙ КОБЕЛЕВ: Когда человек пы-
тается делать то, что ты ему гово-
ришь и из этого что-то получает-
ся — это всегда приятно. Здорово 
наблюдать за тем, как он про-
грессирует. Но если вы считаете, 
что мне настолько приятно, что 
я не хочу купить сильных футбо-
листов и выигрывать с ними, то 
вы ошибаетесь. Останься Вальбу-
эна в «Динамо» — у нас была бы 
совсем другая команда. Но при 
этом все должно быть сбаланси-
ровано. Если мы сейчас возьмем 
Месси, то я не думаю, что это 
принесет пользу. Ни «Динамо», 
ни Месси. Надо формировать ко-
манду, но делать это постепенно. 
Одно дело, когда человек играет 
свободно, потому что он борется 
за 5—6-е места, а совсем другое, 
когда ты ему говоришь, что надо 
попасть в тройку и побеждать. Он 
психологически может не выдер-
жать такой мощной нагрузки. Та-
кие будут сами отсеиваться. 

Манеж «Урала» пугает
Весеннюю часть сезона вы начи-
наете в Перми. Как вы там будете 
играть на Кубок 2 марта?
АНДРЕЙ КОБЕЛЕВ: Там же синтетика 
с подогревом, мы на ней играли 
уже. Помню, играли мы в Томске 
в начале марта. Работал подогрев, 
но на естественном поле — ледя-
ная корка. Начало матча в два 
часа, а уже в три солнце должно 
зайти. Мы говорим: «Послушай-
те, нельзя играть». Судья в ответ: 
«Нет, мы посмотрели, сейчас -14, 
а по регламенту до -15 можно». 
Тогда я говорю: «Во втором тайме 
солнце зайдет, и будет холоднее». 
Он мне: «Да это потом будет». 
В итоге мы начинали при -14, а за-
канчивали при -18. Понятно, что 
в Перми 2 марта может быть -20, 
а может быть и 0, но у нас такой 
календарь. И это не самое страш-
ное. Меня пугает, что 7 марта нас 
могут засунуть в манеж против 
«Урала» играть.

Вы сопротивляетесь?
АНДРЕЙ КОБЕЛЕВ: Мы написали пись-
мо с просьбой к премьер-лиге 
рассмотреть возможность пере-
носа матча, потому что играть 
там невозможно. Манеж не сер-
тифицирован. Но, как мы видим, 
каждый год продолжается одно 
и то же. В виде исключения 
1—2 игры «Урал» проводит в ма-
неже. Посмотрим, что будет. 

Морально готовы к тому, что ле-
том вас могут покинуть еще не-
сколько человек?
АНДРЕЙ КОБЕЛЕВ: То, что происходит 
во время каждого трансферного 
окна, — это нормально. Кто-то хо-
чет уйти, за кого-то предлагают 
приличные деньги. С кем-то мы 
продлеваем контракт, с кем-то 
расстаемся. Но таких глобальных 
изменений, что были, уже не бу-
дет. Мы начинаем сейчас форми-
ровать состав, который на протя-
жении долгого времени будет 
в «Динамо».

Акцент

 Андрей Кобелев: «Динамо» — 
великий клуб. Но мы же 
не можем все время прошлым 
жить. Надо соответствовать, 
подниматься

Кобелев
Андрей Николаевич
Родился 22 октября 1968 года 
в Москве. Начинал карьеру фут-
болиста в московском «Дина-
мо». Впервые сыграл за основную 
команду в возрасте 16 лет 
и стал самым молодым дебю-
тантом клуба в чемпионатах 
страны. 
Выступал за московское «Дина-
мо» (1985—1992, 1995—1998, 2002), 
испанский «Бетис» (1993—1994), 
питерский «Зенит» (1999—2001). 
Двукратный победитель Кубка 
России (1995, 1999).
Тренерскую карьеру начал 
в 2006 году. Работал в «Динамо» 
(2006—2010) и «Крыльях Советов» 
(2011—2012). Летом прошлого года 
во второй раз был назначен глав-
ным тренером «Динамо».
Мастер спорта международного 
класса. 

ФУТБОЛ Все наши клубы 
проиграли в еврокубках
с сухим счетом

Незабиваемое

Сергей Литвинов

ПЕРВЫЕ матчи плей-офф еврокубков никакой радости 
российским болельщикам не принесли. После поражений 
«Зенита» и «Локомотива» от «Бенфики» (0:1) и «Фенер-
бахче» (0:2) последней надеждой оставался «Краснодар», 
но команда Олега Кононова в 1/16 финала Лиги Европы 
уступила на выезде пражской «Спарте» со счетом 0:1.

Итоги встречи с чешским клубом красноречиво под-
вел главный тренер краснодарцев. «Мы справедливо 
проиграли «Спарте». Они давили на нас, а мы не могли 
выйти из-под этого натиска. Можно сказать, что «Крас-
нодар» провалил матч. Все ребята разочаровали, потому 
что в нашей игре не было присущей нам агрессии», — ре-
зюмировал Кононов. 

Безусловно, российские команды еще могут исправить 
ситуацию в ответных матчах. Но тенденция очевидна — в 
феврале даже ведущие наши клубы на фоне европейских 
коллег выглядят сла-
бо. А причина на по-
верхности — отсутст-
вие игровой практи-
ки. И решить ее не 
удается. Когда в 2010 
году российский 
футбол перешел на 
систему «осень-ве-
сна», все сторонни-
ки этой идеи голо-
словно утверждали: теперь мы будем успешнее высту-
пать в еврокубках, потому как отныне наш календарь бу-
дет синхронизирован с европейскими чемпионатами, 
плюс у нас будут совпадать трансферные окна. Однако 
чуда не случилось. Максимум, на который сподобились 
российские команды в еврокубках — 1/ 8 финала Лиги чем-
пионов и четвертьфинал Лиги Европы. При этом при 
прежней системе «Зенит» и ЦСКА завоевали Кубок УЕФА, 
а в сезоне 2009/2010 армейцы вышли в четвертьфинал 
Лиги чемпионов.  

Еще один немаловажный момент — пресловутая та-
блица коэффициентов УЕФА. В конце прошлого года Рос-
сия вплотную приблизилась к заветной пятой строчке, 
которая дает возможность выставить с лета 2017 года 
три клуба вместо двух в Лиге чемпионов. 

Однако поражения «Зенита», «Локомотива» и «Крас-
нодара» заметно осложнили выполнение этой задачи. 
Наши ближайшие конкуренты Франция и Португалия 
набрали по четыре очка по итогам первых матчей плей-
офф еврокубков: ПСЖ с «Сент-Этьеном» обыграли 
«Челси» и «Базель», а «Бенфика» с «Брагой» были силь-
нее «Зенита» и «Сьона». Таким образом, Россия с показа-
телем 50,882 балла осталась на седьмой строчке с отста-
ванием от Португалии на 0,866 очка и Франции на 1,034 
балла.  

Напомним, ответные матчи «Локомотив» — «Фенер-
бахче» и «Краснодар» — «Спарта» состоятся 25 февраля, 
а «Зенит» примет «Бенфику» 9 марта. 

В матче «Спарта» — «Краснодар» преимущество чешского 
клуба было подавляющим.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Йозеф Блаттер 
рассказал, кто давит 
на ФИФА

Пас из-за океана

Павел Зарудный

В НАЧАЛЕ следующей недели апелляционный комитет 
Международной федерации футбола (ФИФА) представит 
итоги своего расследования по делу президента ФИФА 
Йозефа Блаттера и главы Союза европейских футболь-
ных ассоциаций (УЕФА) Мишеля Платини. 

Стоит напомнить, что в конце декабря прошлого года 
комитет по этике ФИФА отстранил Йозефа Блаттера и 
Мишеля Платини от занятий футбольной деятельностью 
на восемь лет. Кроме того, Блаттер был обвинен в том, 
что перечислил на счет Платини сумму порядка двух 
миллионов швейцарских франков за некие услуги в 
1999—2002 годах. Интересно, что в январе обвинения в 
коррупции с чиновников были сняты, однако дело о на-
рушении Блаттером и Платини кодекса поведения ФИФА 
решили довести до конца. 

Если Платини предпочитает отмалчиваться, то Блат-
тер после завершения слушаний в апелляционном коми-
тете рассказал журналистам, кому выгодно убрать его из 
футбола и кто стоит за скандалами в ФИФА:

— Думаю, что после всего, что случилось с нашей феде-
рацией, ни для кого не секрет, что это был пас из-за океа-
на. Американцы, не стесняясь в средствах, грубо решили 
взять под контроль ФИФА.  Вспомните, как они иниции-
ровали пресс-конференцию, где заявили, что мы все со-
стоим в мафиозной организации, которая должна быть 
уничтожена в кратчайшие сроки. Отсюда все эти аресты, 
громкие заявления прокуроров... На самом деле они 
просто мстят мне и моим соратникам. Суть проблемы ле-
жит в выборе стран — хозяев мировых чемпионатов 2018 
и 2022 годов. Поверьте, мы сделали свой выбор, основы-
ваясь на экономических реалиях, хотели совершить про-
рыв, сделать что-то грандиозное. ЧМ-2018 должен был 
пройти в Европе, поэтому кандидатура России вполне 
подходила, тем более что эта страна показала, как она 
умеет организовывать крупнейшие спортивные состяза-
ния. А вот мировое первенство 2022 года планировали 
провести в Северной Америке. Американцы были увере-
ны, что победа у них в кармане, однако эта идея не была 
реализована, что вызвало сначала недовольство, а потом 
и то, что вы все видели. Это грубое вмешательство в дела 
спортивной федерации со стороны политиков. Знаете, а 
ведь лично я не считал, что Катар достоин стать хозяи-
ном ЧМ-2022, но исполком решил по-своему, и я как гла-
ва федерации подчинился решению. На меня никто не да-
вил тогда, хотя американцев это сегодня мало волнует. У 
них есть цель — сделать ФИФА ручной федерацией...
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В обновленном «Динамо» осталось 
не так много статусных игроков. 
Среди них — Павел Погребняк. 
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В таблице коэффи-
циентов УЕФА 
Россия осталась 
на седьмом месте
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БАСКЕТБОЛ «Химки» в Единой лиге разгромили «Зенит» 103:72

Накидали «сотню» 
Илья Зубко

О
чередные матчи баскет-
больной Единой лиги за-
вершились в пользу фаво-

ритов турнира. А в центральной 
игре в Санкт-Петербурге был за-
фиксирован неожиданный раз-
гром хозяев площадки. 

Редкий случай — на этой неде-
ле не проводились матчи Евроли-
ги и Еврокубка. Соответственно, 
наши ведущие клубы могли пол-
ностью сконцентрироваться на 
внутреннем первенстве. Фор-
мально самым упорным должен 
был стать поединок между сосе-
дями по таблице Единой лиги, пи-
терским «Зенитом» и подмосков-
ными «Химками». Василий Кара-
сев при довольно ограниченных 
ресурсах строит в городе на Неве 
очень симпатичную команду. На 
старте этого сезона «Зенит» во-
обще шел без поражений во всех 
турнирах. Прилично смотрятся 
питерцы и в Еврокубке, где они 
уверенно прошли оба групповых 
этапа и на днях сыграют в 1/8 фи-
нала с «Нижним Новгородом».

Более того, «Зенит» взял на 
себя «повышенные обязательст-
ва» и заявился для участия в Куб-
ке России. Остальные топ-клубы 
этот турнир, напомним, проиг-
норировали. Питерцам же при-
шлось ради кубкового матча ле-
тать аж в Южно-Сахалинск. На-
сколько игра стоила свеч, узнаем 
совсем скоро — 21—22 февраля в 
Перми пройдет «Финал четы-
рех». В нем трофей помимо «Зе-
нита» разыграют коллективы 
низших дивизионов из Самары, 
Ревды и, собственно, Перми.

Матч против «Химок», состо-
явшийся как раз перед поездкой 
на решающие встречи Кубка, 
вряд ли ободрил питерских ба-
скетболистов. А больше четырех 

тысяч болельщиков, пришедших 
их поддержать, были шокирова-
ны уже в первой десятиминутке. 
«Зенит» проиграл ее с удручаю-
щим счетом 11:32. Понятно, что 
ни о какой серьезной борьбе по-
сле такого дебюта речь уже не 
шла. Более того, «Химки» не сба-
вили обороты и продолжили до-
минировать. И дело закончилось 
совсем уж унизительным пора-
жением хозяев, позволивших оп-
понентам накидать в свое кольцо 
больше сотни очков — 72:103.

— Хочется извиниться перед 
зрителями. Пришло столько бо-
лельщиков, но мы показали без-
образную игру. Понятно, что 
«Химки» превосходят нас по 
многим показателям, но нужно 
выходить, биться. Можно проиг-
рать, и уступить такому соперни-
ку незазорно, но проигрывать 
вот так мы не имели права, — за-
вил после матча главный тренер 
«Зенита» Василий Карасев. 

Кстати, это поражение стало 
для питерцев первой домашней 

неудачей в Единой лиге. Так что 
главный тренер «Химок» Римас 
Куртинайтис был очень доволен 
таким исходом. «В Петербурге 
всегда непросто. «Зенит» — это 
команда с амбициями, но сегод-
ня нам удалось показать свой 
баскетбол», — констатировал 
рулевой подмосковного клуба.

Самым результативным иг-
роком матча стал американец 
«Химок» Джош Бун. У него 26 
очков, и это личный рекорд цен-
трового в составе химчан в рам-

ках Единой лиги. Неплохо проя-
вил себя и Петтери Копонен, до-
бавивший гостям еще 16 баллов. 
Дабл-дабл сделал один из самых 
полезных игроков подмосков-
ного клуба Тайлер Ханикат. По-
мимо 11 очков у него 10 подбо-
ров.

Тем временем соперник «Хи-
мок» по Топ-16 Евролиги и ли-
дер регулярного чемпионата 
Единой лиги ЦСКА обошелся 
малой кровью в Астане. Резуль-
тат поединка армейцев против 
казахстанского клуба не вызы-
вал сомнений уже к большому 
перерыву, поэтому наставник 
«красно-синих» Димитрис Иту-
дис дал поиграть ближайшему 
резерву. Игроки скамейки, к 
слову, проявили себя отлично и 
набрали более полусотни очков. 
Ну а итоговый результат — 92:60 
в пользу ЦСКА.

Ну а  третий российский 
участник Евролиги, краснодар-
ский «Локомотив-Кубань», в ка-
мерной обстановке справился с 
«Красным октябрем» — 89:77. 
Волгоградцы вынуждены вре-
менно переехать в Москву и 
принимать соперников в Кры-
латском, что не могло не ска-
заться на посещаемости их до-
машних матчей. Игру с «Локо» 
увидели 210 человек. А преиму-
щество «железнодорожников» 
не вызвало никаких сомнений. 

— Главное, что мы победили 
уверенно и продолжили успеш-
ную серию в Единой лиге, где 
наше турнирное положение нас 
не  устраивает,  —  заявил на 
пресс-конференции главный 
тренер «Локомотива-Кубани» 
Георгиос Барцокас. Краснодар-
цы на данный момент идут в та-
блице четвертыми и имеют в 
пассиве пять поражений в 19 
матчах. 

Хоккей Завтра начинается борьба за главный трофей 
Континентальной хоккейной лиги

В полете за Гагариным

Илья Соболев 

З
автра четырьмя матча-
ми в Западной конфе-
ренции стартует плей-
офф Континентальной 
хоккейной лиги.

Благодаря нововведениям в 
календаре, который был принят 
еще летом прошлого года, коман-
дам теперь не придется играть 
два дня подряд. Это изменение 
поможет избежать ситуаций, 
когда в один день проводилось 
сразу по восемь матчей. Теперь 
их будет максимум по четыре. А 
значит, у болельщиков появится 
больше возможностей насла-
диться плей-офф во всей его пол-
ноте. Тем более уже на стадии 1/8 
финала Кубка Гагарина есть что 
посмотреть.

Так, на Западе питерский 
СКА не смог  избежать встречи с 
«Локомотивом», провалив кон-
цовку «регулярки». Сложилось 
даже впечатление, что команда 
Сергея Зубова нарочно искала 
встречи именно с «железнодо-
р о ж н и к а м и » ,  к от о р ы х  в с е 
остальные, наоборот, избегали. 
И неспроста: «Локо» провел впе-

чатляющий «гладкий» чемпио-
нат, уступив лидеру ЦСКА всего 
два балла.

На Востоке также есть свой 
блокбастер. Речь о «зеленом 
дерби»: «Салават Юлаев» — «Ак 
Барс». Теоретически казанцы 
могли заняться «математикой» 
и избежать противостояния с 
Уфой. Но для этого «барсам» 
было нужно на своей арене про-
играть одной из худших команд 
КХЛ, чего они делать не стали. .

Вообще же почти в каждой 
паре в обеих конференциях есть 
своя интрига. Это «РГ» подтвер-
дил и двукратный олимпийский 
чемпион Александр Кожевни-
ков.

Александр Викторович, за каки-
ми противостояниями будете 
следить с особым вниманием?
АЛЕКСАНДР КОЖЕВНИКОВ: Самую зажи-
гательную пару составили все-таки  
«Локомотив» и СКА. «Локо» — хо-
рошая команда, отыгравшая ста-
бильный сезон. Они практически 
до последнего боролись за Кубок 
континента с ЦСКА. Питерцы не 
хотели попадать на «железнодо-
рожников», но, по большому счету, 
их никто не спрашивал. С другой 
стороны, СКА — действующий 
обладатель Кубка Гагарина, у них 
много игроков из сборной России. 
Поэтому игра будет действительно 
интересная, квалифицированная. 
Думаю, семь матчей мы увидим.

На Востоке тоже своя мегаин-
трига — «Салават Юлаев» — «Ак 
Барс»…
АЛЕКСАНДР КОЖЕВНИКОВ: Там я жду за-
хватывающую тренерскую ду-
эль. С одной стороны, Билялетди-
нов накатывает молодежь, опыт-
ный тренер, дважды выигрывал 
Кубок Гагарина. Захаркин помо-
ложе, но у него состав по именам 
сильней. У обоих соперников 
были провалы в «регулярке», и 
все же «Ак Барс» покрепче вы-
глядел. Плюс у них выздоровели 
почти все травмированные. И 
еще в таких «принципиалках» 
большую роль играют вратари.

Согласны, что в Восточной кон-
ференции нет явных лидеров?
АЛЕКСАНДР КОЖЕВНИКОВ: Да, непред-
сказуемости там больше, чем на 
Западе. Взять ту же «Магнитку» 
с «Автомобилистом»: у «Метал-
лурга» лучший бомбардир регу-
лярного чемпионата, но Екате-
ринбург в этом сезоне очень ста-
бильный, очень крепкий. Весьма 
непредсказуемая пара «Сибирь» 
— «Адмирал», но тут, на мой 
взгляд, ключевую роль будут иг-
рать легионеры. Пожалуй, не вы-

зывает у меня сомнений только 
пара «Авангард» с «Нефтехими-
ком»: Омск должен тут спокойно 
проходить. Я, кстати, доволен, 
что именно нижнекамцы вышли 
в плей-офф, а не «Барыс». У Аста-
ны играет лишь одно звено ино-
странцев, а у «Нефтехимика» хо-
рошо проявляет себя российская 
молодежь, боевитый такой кол-
лектив.

«Гладкий» чемпионат КХЛ закон-
чился победой ЦСКА, но в плей-
офф все начинается с нуля.

Баскетболисты «Зенита» в этом сезоне участвуют сразу в трех турнирах.

Акцент

 Благодаря новому календарю 
командам больше 
не придется играть в плей-офф 
по два дня подряд

Следите за матчами 
чемпионата КХЛ на сайте 
www.rg.ru/sujet/5525

НОВОСТИ 

«Локомотив» 
усилился 
нигерийским 
нападающим

ДОРОГОЙ 
ХЕНТИ

Кирилл Ветров

ФУТБОЛЬНЫЙ клуб «Локомо-
тив» объявил вчера о подписа-
нии долгосрочного контракта с 
нигерийским форвардом Эзеки-
элем Хенти.

«Железнодорожники» актив-
но искали атакующего игрока 
после того, как в Англию отбыл 
Умар Ниасс. В итоге выбор се-
лекционеров «Локо» пал на 
22-летнего нигерийца, который 
начинал карьеру в «Милане», а 
имя сделал в «Олимпии». Стати-
стика форварда в нынешнем се-
зоне впечатляет — в 21 матче он 
забил восемь мячей и сделал 
столько же голевых передач. Сам 
Хенти, комментируя переход 
пресс-службе «Локомотива», 
подчеркнул, что готов сыграть 
на любой атакующей позиции.

Интересно, что столичный 
клуб не стал раскрывать финан-
совые условия сделки, а вот на 
официальном сайте «Олимпии» 
сумма отступных всячески под-
черкивается. Словенцы зарабо-
тали на Хенти 5 миллионов евро 
— это наибольшая сумма, когда-
либо заплаченная за игрока из 
данного чемпионата.

Чудинов 
проведет 
бой-реванш 
с немцем

К ШТУРМУ 
ГОТОВ

Анна Бекетова

СЕГОДНЯ в Оберхаузене состо-
ится бой-реванш между супер-
чемпионом по версии Всемир-
ной боксерской ассоциации 
(WBA) Федором Чудиновым и 
Феликсом Штурмом.

Накануне в Германии состоя-
лась официальная церемония 
взвешивания. Чудинов оказался 
тяжелее своего соперника. Рос-
сиянин «потянул» на 76,2 кг, 
Штурм — на 75,8 кг.

Напомним, что первый пое-
динок между боксерами состо-
ялся 9 мая 2015 года во Франк-
фурте-на-Майне. Тогда 27-лет-
ний Федор Чудинов одержал по-
беду по очкам и завоевал вакан-
тный титул WBA во втором сред-
нем весе.

— Сейчас Феликс лучше знает 
меня, и он очень мотивирован, — 
приводят слова Чудинова ино-
странные СМИ. — Я не могу себе 
позволить повторения прежних 
ошибок. Надеюсь, что и Штурм 
будет сильнее, чем в прошлый 
раз. Лично я к поединку готов 
как морально, так и физически.

Первую защиту Чудинов про-
вел в сентябре 2015-го, победив 
британца Фрэнка Бульони.

Наша сборная 
выиграла 
три «золота» 
на юношеской
Олимпиаде

ДОКАТИЛИСЬ 
ДО МЕДАЛЕЙ

Анна Козина

СБОРНАЯ России провела удач-
ный день на зимних юношеских 
Олимпийских играх в Лиллехам-
мере, завоевав три золотых и 
одну серебряную награды.

Победу в новом и интересном 
виде программы — командном 
миксте — праздновали предста-
вители сразу нескольких дисци-
плин: Софья Тихонова и Максим 
Сергеев (прыжки на лыжах с 
трамплина), Виталий Иванов 
(лыжное двоеборье), а также 
Майя Якунина и Игорь Федотов 
(лыжные гонки). Напомним, что 
для Якуниной это уже второе 
«золото» после успеха в гонке на 
5 км свободным стилем.

На верхнюю ступеньку пьеде-
стала почета также поднялись 
фристайлистка Лана Прусакова 
и скелетонист Евгений Рукосуев. 
Влад Хадарин завоевал «сере-
бро» в турнире по сноуборду в 
слоуп-стайле.

После восьми дней Олимпиа-
ды, которая завершится 21 фев-
раля, в копилке сборной России 
21 медаль: семь золотых, шесть 
серебряных и восемь бронзовых.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

20 февраля, суббота, Матч ТВ
11.45, 13.15. Скелетон. Чемпионат мира в Иглсе (Австрия). Женщи-

ны. 3-й и 4-й (финальный) заезды. Прямая трансляция.

14.10. Горные лыжи. Этап Кубка мира во Франции. Мужчины. Ско-

ростной спуск. Прямая трансляция.

15.20. Горные лыжи. Этап Кубка мира в Италии. Женщины. Ско-

ростной спуск. Прямая трансляция.

17.25. Художественная гимнастика. Этап серии Гран-при в Москве. 

Прямая трансляция.

23.45. Баскетбол. Отбор на Евро-2017. Женщины. Греция — Россия. 

Трансляция в записи. 

МАТЧ! Футбол 1
15.40. Футбол. Кубок Англии. 1/8 финала. «Арсенал» — «Халл Сити». 

Прямая трансляция.

17.55. Футбол. Кубок Англии. 1/8 финала. «Уотфорд» — «Лидс». Пря-

мая трансляция.

20.10. Футбол. Кубок Англии. 1/8 финала. «Борнмут» — «Эвертон». 

Прямая трансляция.

МАТЧ! Футбол 2
17.55. Футбол. Чемпионат Испании. «Лас-Пальмас» — «Барселона». 

Прямая трансляция.

МАТЧ! Футбол 3
17.25. Футбол. Чемпионат Германии. «Бавария» — «Дармштадт». 

Прямая трансляция.

22.40. Футбол. Чемпионат Италии. «Интер» — «Сампдория». Пря-

мая трансляция.

МАТЧ! Наш Спорт
18.55. Баскетбол. Единая лига. УНИКС (Казань) — «Байзонс» (Фин-

ляндия). Прямая трансляция. 

МАТЧ! Арена 
17.25, 19.10. Бобслей. Чемпионат мира в Иглсе (Австрия). Мужчи-

ны. Четверки. 1-й и 2-й заезды. Прямая трансляция.

21 февраля, воскресенье, Матч ТВ
11.55. Художественная гимнастика. Этап серии Гран-при в Москве. 

Прямая трансляция.

16.30. Хоккей. КХЛ. Плей-офф. Четвертьфинал конференции «За-

пад». Первый матч серии до четырех побед. Прямая трансляция.

19.00. Футбол. Кубок Англии. 1/8 финала. «Челси» — «Манчестер 

Сити». Прямая трансляция.

00.45 (в ночь на 22 февраля). Баскетбол. Единая лига. «Химки» — 

«Нижний Новгород». Трансляция в записи.

 МАТЧ! Футбол 1
16.55. Футбол. Кубок Англии. 1/8 финала. «Блэкберн» — «Вест Хэм». 

Прямая трансляция.

22.55. Футбол. Чемпионат Франции. «Лилль» — «Лион». Прямая 

трансляция.

МАТЧ! Футбол 2
15.55. Футбол. Чемпионат Франции. «Марсель» — «Сент-Этьен». 

Прямая трансляция.

17.55. Футбол. Чемпионат Испании. «Малага» — «Реал». Прямая 

трансляция.

20.10. Футбол. Чемпионат Испании. «Атлетик» — «Реал Сосьедад». 

Прямая трансляция.

22.25. Футбол. Чемпионат Испании. «Атлетико» — «Вильярреал». 

Прямая трансляция.

МАТЧ! Футбол 3
17.25. Футбол. Чемпионат Германии. «Байер» — «Боруссия» (Дор-

тмунд). Прямая трансляция.

20.10. Футбол. Чемпионат Испании. «Гранада» — «Валенсия». Пря-

мая трансляция.

22.40. Футбол. Чемпионат Италии. «Рома» — «Палермо». Прямая 

трансляция.

МАТЧ! Наш Спорт
18.55. Волейбол. Суперлига. Женщины. «Динамо» (Казань) — «Ура-

лочка-НТМК» (Свердловская обл.). Прямая трансляция.

МАТЧ! Арена 
16.55, 18.25. Бобслей. Чемпионат мира в Иглсе (Австрия). Мужчи-

ны. Четверки. 3-й и 4-й (финальный) заезды. Прямая трансляция.

Евроспорт 
13.00. Лыжные гонки. Этап Кубка мира в Лахти (Финляндия). Муж-

чины. Скиатлон 15+15 км. Прямая трансляция.

Евроспорт 2
10.45. Лыжные гонки. Этап Кубка мира в Лахти (Финляндия. Жен-

щины. Скиатлон 7,5+7,5 км. Прямая трансляция.

22 февраля, понедельник, Матч ТВ
16.55. Хоккей. КХЛ. Плей-офф. Четвертьфинал конференции «Вос-

ток». Первый матч серии до четырех побед. Прямая трансляция.

22.55. Футбол. Чемпионат Италии. «Наполи» — «Милан». Прямая 

трансляция.

МАТЧ! Наш Спорт
19.25. Баскетбол. Единая лига. «Калев» (Эстония) — ЦСКА. Прямая 

трансляция.

23 февраля, вторник, Матч ТВ
19.25. Хоккей. КХЛ. Плей-офф. Четвертьфинал конференции «За-

пад». Второй матч серии до четырех побед. Прямая трансляция.

22.30. Футбол. Лига чемпионов. 1/8 финала. Первый матч. «Арсе-

нал» (Англия) — «Барселона» (Испания). Прямая трансляция.

МАТЧ! Футбол 1
22.30. Футбол. Лига чемпионов. 1/8 финала. Первый матч. «Ювен-

тус» (Италия) — «Бавария» (Германия). Прямая трансляция.

МАТЧ! Наш Спорт
18.55. Футбол. Кубок ФНЛ на Кипре. Финал. Прямая трансляция.

Подготовил Илья Трисвятский

Московский этап Гран-при станет первым серьезным стар-
том для элиты мировой художественной гимнастики в олим-
пийском сезоне.
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ВСЕ ПАРЫ ПЛЕЙ-ОФФ КХЛ

Западная конференция
ЦСКА — «Слован»

«Йокерит» — «Торпедо»

«Локомотив» — СКА

«Сочи» — «Динамо» М

Восточная конференция
«Авангард» — «Нефтехимик»

«Металлург» Мг — «Автомобилист»

«Сибирь» — «Адмирал»

«Салават Юлаев» — «Ак Барс»



16 Post scriptum 
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
20 февраля 2016 
суббота №37 (6905)

Post scriptum facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

Командировка Счастлив ли был ваш покорный слуга, идущий ранним утром из Бугрово 
в Михайловское по сказочному лесу? 

Белый белый день
Юрий Лепский

К
ак человек малознаю-
щий и скверно обра-
зованный, я предпо-
читаю верить или до-
верять своим ощуще-

ниям, когда знание (а точнее, 
его отсутствие) не может объя-
снить природу того, что проис-
ходит. Ну, например, я верю в то, 
что любовь или искренняя при-
вязанность человека к какой-то 
территории (городу, деревне, 
реке, конкретному ландшафту, 
пейзажу,  к   географической 
 точке) чревата взаимностью. 
То есть я думаю, что если вам 
по сердцу и по душе место N, 
если вас тянет туда, если вам 
там хорошо, если вы полюбили 
это место, то и N может испыты-
вать по отношению к вам хотя 
бы благодарность.

С чего это я взял? В чем и как 
может выражаться эта «благо-
дарность»? И не кажется ли мне, 
что я, подобно дикому язычнику, 
наделяю человеческими качест-
вами то, что человеком не явля-
ется, одухотворяю симбиоз фло-
ры, фауны, природных явлений 
и результатов людской деятель-
ности? Кажется, еще как кажется. 
Но что поделать, против фактов 
не попрешь. Факты — дело вполне 
материальное, хоть и данное нам 
в ощущениях. Какие такие фак-
ты, спросите вы. А вот какие.

Много лет подряд я  езжу 
в Пушкинские горы. Здесь ноги 
мои привыкли ходить с утра до 
вечера, а глаза — восторгаться ве-
ликолепным русским пейзажем. 
Здесь мой внутренний мир, изра-
ненный житейскими неприятно-
стями и мелкими недугами, по-
степенно приходит в соответст-
вие с тем, что видят глаза, успока-
ивается и потихоньку исцеляет-
ся, становится нормальным и бо-
дрым хотя бы на несколько дней. 
Я бесконечно благодарен этому 
месту за все, что оно для меня 
сделало, чему научило и от чего 
избавило. Я был тут в разное вре-
мя года. Летом восторгался кипе-
нием свежей листвы над Соро-
тью, зимой — чистым глубоким 
снегом, весной — разливом на озе-
рах, осенью — живописной пали-
трой леса, отраженной в Мален-
це. Нынче, в феврале, я приехал 
сюда за ярко-белыми сугробами, 
за морозцем и скрипом снежка на 
лесной тропинке. Но не тут-то 
было. Какой там скрип! Снега 
в Пушкинских горах не оказалось 
вовсе: ни в Михайловском, ни 
в Тригорском, ни в Петровском. 
Ни снежинки! Два дня я ходил по 
унылой жухлой желтой траве из 
Бугрово в Михайловское, из Ми-
хайловского на Савкину горку, 
с Савкиной горки — на городище 
Воронич, оттуда в Тригорское. 
Месил грязь, а по вечерам с над-
еждой спрашивал у администра-
тора гостиницы: что на завтра? 
На завтра, — отвечали мне, — пас-
мурно, плюс два — плюс три, воз-
можен дождь.

Два дня пролетели быстро. На 
следующий день мне надо было 
уезжать. Накануне вечером я по-
лучил на ресепшн моего отельчи-
ка тот же прогноз и отправился 
в свой номер с окнами в потолке. 
Утром, открыв глаза, я заметил 
нечто странное: окна моего но-
мера потеряли прозрачность. По-
трескались, что ли, подумал я.

Но они не потрескались. Они 
были завалены сугробами снега!

Я мигом оделся, схватил рюк-
зак с камерой и выскочил на 
улицу.

Боже мой! Ветви елей едва 
сдерживали на себе огромные 
снежные подушки, ноги утопали 
в снегу по щиколотку... И свет! Яр-
кий белый свет, отраженный от 
чистейшего белого покрывала!

Я скорым шагом поспешил 
к мельнице, мимо озерца с пло-
тинкой, оттуда в лес, на дорогу 
из Бугрово в Михайловское. До-
рога передо мною была устлана 
толстым снежным ковром. Ни 
единого следа впереди, и только 
за спиной — полоски от моих 
шаркающих ботинок. Скрипел 
ли снег под ногами? Еще как! 
Сказочным ли был лес, запоро-
шенный снегопадом? О да! За-
мерла ли природа в полной ти-
шине, сама пораженная этим чу-
дом? Она затихла в изумлении. 
Счастлив ли был ваш покорный 
слуга, идущий ранним утром из 
Бугрово в Михайловское по ска-
зочному лесу? Не без этого, 
скромно, по-довлатовски отве-
тил бы ваш покорный слуга, 
спроси вы его тогда, когда он пре-
одолевал ту снежную целину.

Ну, так ответьте же мне, адеп-
ты теории первичности мате-
рии, что это было? Если это не 
благодарность Пушкинских гор 
за мою многолетнюю предан-
ность и верность этому месту, 
то что тогда? Просто снегопад? 
Ни с того ни с сего? Ну, вы сами-
то в это верите?

То-то! Изгородь, как спички на пленочном негативе.

Ожерелье проталины на заснеженном острове уединения.Снежные подушки на скамейках в Михайловском.

Шапки снега на фонарях.
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Я шел по сказочному лесу, по снежной целине.
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